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ТВ-программа  
на Всю неделю!

№ 13 (118), 30 марта  2016

Сегодня с 15.45 до 15.50 в Ульяновске  ►
ожидается комплексная техническая 
проверка системы централизованного 
оповещения населения.

По двум предметам - биологии   ►
и физкультуре - в апреле  
в регионе состоятся всероссийские 
олимпиады школьников.

С  ► 28 июня будут совершаться  
авиарейсы по маршруту  
«Ульяновск - Сочи».

В  ► 2017 году планируется начать 
строительство бассейна в УлГТУ.

Неделя детской и юношеской книги  ►
сейчас идет в регионе.
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в Ульяновской области  
продолжается подготовка к паводку.

стр. 23

дачные делаà

Cкоро дача
Пусть солнышно еще 

не радует нас своим вни-
манием, но опытные дач-
ники уже начинают под-
готовку к новому сезону. 

В большинстве садо-
водческих товариществ 
уже проведены общие 
собрания собственни-
ков. Состоялась и первая 
встреча главы региона 
Сергея Морозова с ак-
тивом садоводческого 
движения. 

На одну зарплату  
разъездишься 

На прошлой неделе  
таксисты отметили 
свой профессиональ-
ный праздник.

Пару десятков лет 
назад такси было 
скорее роскошью, 
нежели средством 
передвижения. Поход 
в ресторан, дорогой 
ужин и как обязатель-
ный атрибут - воз-
вращение домой на 
«Волге» с «шашечка-
ми». В большинстве 
же других жизненных 
ситуаций попадали 
под действие крылатых фраз из культовой кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»: «Наши люди в булочную на такси не 
ездят» и «На одну зарплату на такси не разъездишься».

подробностиà
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цитата неделиà

Такой размер  
МРОТ  

установят  
с 1 июля в России.

цифра неделиà

7,5
тысячи рублей.

фотофактà

Депутат Государственной думы 
VI созыва Григорий Балыхин 
предложил участникам пред-
варительного народного 
голосования подписать 
меморандум «О корректных 
праймериз».

В письме, подготовленном еди-
нороссом, всем участникам пред-
лагается «вести себя корректно и 
порядочно по отношению ко всем 

участникам и организаторам». 
Кроме того, выдвинувшиеся на 
предварительное голосование 
обязуются, в случае если не по-
падут в список «ЕР», не выступать 
от других партий. Как пообещал 
председатель исполкома ре-
гионального отделения «Единой 
России» Константин Долгов, 
предложение о подписании до-
кумента будет передано всем за-
регистрированным кандидатам. 

Предложение от Григория Ба-
лыхина последовало после того, 
как в понедельник он стал участ-
ником праймериз. Напомним, 
единый день предварительного 
голосования пройдет по всей 
стране 22 мая. Во время него 
определятся претенденты на де-
путатские посты в Государствен-
ной думе от «Единой России». 
Выборы же в нижнюю палату пар-
ламента пройдут 18 сентября.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ

нужноеà

Неблагоприятные дни 
Будьте особенно внимательны к себе и своему здоровью  
в следующие дни апреля 2016 года:
7 апреля (четверг) - 5.56 - 19.18;
14 апреля (четверг) - 11.06 - 2.17;
22 апреля (пятница) - 19.56 - 5.33;
30 апреля (суббота) - 2.05 - 11.25.

погода на всю неделюà
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Губернатор  
Ульяновской области 
Сергей МОРОЗОВ:

- Я хочу искренне поблагодарить 
всех ульяновцев за принятое решение 
возвратиться к нашему историческому 
времени с прибавкой светлого часа.  
Это решение, которое поддержали 
депутаты фракции «Единая 
Россия» ЗСО, депутаты Госдумы 
РФ и Госсовет РФ. Решение, 
которое поддержал президент 
нашей страны.
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Игорь УЛИТИН

Фестиваль, начало которому 
было положено в 2011 году, с 
2015-го перешел в новый фор-
мат. 

Получив поддержку ульянов-
ского отделения «Русского гео-
графического общества», он 
п р и о б р е л  т а к о й 
масштаб, что о нем 
заговорили на фе-
деральном уровне. 
По словам пред-
седателя коорди-
национного совета 
ульяновского РГО 
Игоря Егорова, го-
сти из других ре-
гионов говорили, 
что за пределами 
Москвы ничего по-
добного нет. 

В этом году организаторы рас-
считывают, что «Фрегат «Паллада» 
посетит еще большее количество 
людей. Причем не только под-
ростков, которые составляют 
основную массу, но и взрослых. 
Чтобы их привлечь, в программу 
фестиваля был внесен ряд нов-
шеств. Во-первых, в этом году 

он будет прохо-
дить на двух пло-
щадках, которые 
условно можно 
назвать познава-
тельной и науч-
ной. Познаватель-
ной станет, как и 
в прошлом году, 
Дворец творче-
ства детей и мо-
лодежи.  Здесь 
можно будет сде-
лать фотографии 

в исторических костюмах, по-
пробовать кухню разных наро-
дов - каждый день разные кухни. 
Разместятся тут и интерактивные 
площадки, и викторины с приза-
ми. Например, гостям предложат 
собрать карту Ульяновской обла-
сти или ПФО. На входе во Дворец 
пионеров разместят спортивную 
площадку, поэтому Игорь Егоров 
предупредил, чтобы дети, кото-
рые пойдут на фестиваль, брали 
с собой спортивную обувь.

Эта же площадка станет местом 
проведения лекций ульяновских 
ученых и путешественников, ко-
торые приедут к нам из Москвы, 
Рязани, Томска и других городов. 
Среди них полярный исследова-
тель Михаил Малахов, в прошлом 
году он побывал на Шпицбергене, 
и Евгений Ковалевский - человек, 
пересекший на яхте океан.

Большое плавание

Призвал к порядочности 

Уже четыре дня Ульяновская 
область живет по своему 
времени.

В понедельник на совещании 
с членами правительства губер-
натор Сергей Морозов поручил 
реагировать на каждое обраще-
ние со стороны граждан.

Спорные моменты могут воз-
никнуть только у тех, кто отпра-
вится в поездку. Напомним, время 
отправления на всех автобусных 

маршрутах меняться не будет. 
Исключение лишь с направлени-
ем в Чувашию - с автовокзалов 
транспорт станет уходить на час 
вперед. В авиабилетах отража-
ется время часового пояса, где 
находится аэропорт, а в железно-
дорожных - всегда московское.

На все вопросы, касающиеся 
работы транспорта, людям отве-
тят по телефонам горячей линии: 
8 (8422) 62-46-66, 89378869772.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ

Времена меняются
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27 марта ульяновцы 
не спали. Ночью 
стрелки главных 
часов Ульяновска 
на башне Дома 
Гончарова перевели 
сын «хранителя» 
часов Евгений Фролов 
вместе с губернатором 
Сергеем Морозовым. 
А на перекрестке улиц 
Гончарова и Ленина 
прошел флешмоб по 
построению «живых 
часов» и переводу 
стрелок на час вперед.

Цифра 

Более 5 000 
человек - число  
посетителей  
фестиваля  
«Фрегат «Паллада»  
в прошлом году.
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КороТКоà

С пятого  
на четвертое

Ульяновская область заняла четвер-
тое место в экологическом рейтинге 
субъектов России «Зеленый патруль». 
За год регион поднялся с пятого на 
четвертое место. По словам главного 
эколога области Дмитрия Федорова, 
высокий уровень оценок регион полу-
чил за передовую систему непрерыв-
ного экологического развития: «Регион 
занимает в этом рейтинге уверенные 
лидирующие позиции, оставаясь с 
2011 года в десятке лучших».

В новой должности
Должность директора Ленинского 

мемориала займет Лидия Ларина, 
ныне возглавляющая Дом музыки. О 
новом назначении сообщил губерна-
тор. Напомним, ранее Ленинский ме-
мориал возглавлял Евгений Казаков.

Короткая неделя
Во избежание массовых сокращений 

на УАЗе и в дочерних структурах руко-
водство автозавода рассматривает 
возможность перехода на 4-дневный 
график производства с 1 июня по 30 
ноября.

Андрей КОРЧАГИН

Их мог получить любой 
ульяновец, посетивший 
26 марта фестиваль 
хлеба. Он проходил в 
Заволжском районе в 
рамках традиционной 
сельскохозяйственной 
ярмарки.

Ярмарочная торговля начала 
разворачиваться на проспекте 
Ульяновском в пять часов утра. 
Более чем в трехстах торго-
вых точках можно было купить 
овощную, молочную и мясную 
продукцию, яйца, сахар, масло 
растительное, крупы, мед. По 
традиции посетителям ярмарки 
предлагали спеть, сплясать, 
поиграть в хоккей с мячом.

Работала на ярмарке и пло-
щадка издательского дома 
«Ульяновская правда», в состав 
которого входит «Народная га-
зета». «Народники» организова-
ли для всех желающих конкурс 
частушек. Сочинив нехитрое 
четверостишие со словами 
«Народка» и «хлеб», любой по-
сетитель ярмарки мог получить 
ценный приз с символикой 
«НГ». Подводя итоги этого кон-
курса, мы решили вручить при-
зы всем участникам.

- Спасибо вам за конкурс и за 
праздник, - сказал нам молодой 
папа, принявший участие в кон-
курсе вместе с двумя малень-
кими детьми. - Все получилось 
просто здорово! Мои ребята, к 
примеру, от души повеселились 
и поплясали под частушки про 
«Народную газету».

Любой посетитель фестива-
ля хлеба мог подойти к стой-
ке издательского дома «Улья-
новская правда» и получить 
свежие номера наших изданий 
- «Ульяновскую правду», «На-
родную газету», «Чемпион», 
журнал «Мономах». А маленьких 
ульяновцев ждал подарок в виде 
мартовского номера детского 
журнала «Симбик».

Фестиваль хлеба в этот день 
посетили почти 22 тысячи жи-
телей области. И подавляющее 
число покупателей уходили с 
ярмарки довольными, ведь цены 
на различные продукты и товары 
были на 10-15 процентов ниже 
рыночных.

Напомним, что сельскохо-
зяйственные ярмарки прово-
дятся в регионе по поручению 

губернатора Сергея Морозова 
для стабилизации и снижения 
стоимости на продовольствен-
ные товары. «Для нас важно, 
что ярмарки становятся для 
людей не только возможностью 
приобрести качественные про-
дукты по приемлемым ценам, 
но и разноплановой площад-
кой, где можно получить кон-
сультации сотрудников центров 
занятости, социальных и ком-
мунальных служб», - отметил 
ульяновский губернатор.

Отметим, что следующая 
ярмарка под тематическим на-
званием «Фестиваль овощных 
солений и маринадов» прой-
дет 2 апреля в Засвияжском 
районе, на улице Октябрьской. 
Затем жителей Ульяновской 
области ждет фестиваль кар-
тофеля (он пройдет 9 апреля 
в Ишеевке), фестиваль яблок 
(9 апреля в Новоульяновске), 
фестиваль мясных изделий  
(16 апреля в Железнодорож-
ном районе, на проспекте Гая) 
и предпасхальный фестиваль  
(23 апреля в Ленинском районе, 
на улице Марата).

Здесь же, во Дворце пионеров, 
фактически стартует конкурс, ко-
торый заинтересует точно не одну 
сотню мальчишек и девчонок. На 
нем будут отбирать команду из 
пяти человек, которые отправятся 
в путь на яхте из Ульяновска в Кижи 
и обратно. На фестивале они смо-
гут заполнить анкету, а уже потом 
их ждут испытания на физическую 
и психологическую выносливость, 
знание географии и жизнь на при-
роде.

Научной же площадкой фестива-
ля станет УлГПУ. Здесь в эти же дни 
будут проходить трешниковские 
чтения, посвященные нашему зем-
ляку, полярному исследователю 
академику Алексею Трешникову. 
Ранее их организовывали осенью, 
но с этого года перенесли на весну, 
чтобы объединить с географиче-
ским фестивалем. На чтениях тоже 

будут новшества в виде появления 
двух дополнительных секций - па-
леонтологической и геоинформа-
ционных технологий. Вторая, по 
словам проректора УлГПУ Натальи 
Ильиной, положит начало лабора-
тории геоинформационных техно-
логий в Ульяновске.

Кстати, не исключено, что на 
следующий год у «Фрегата «Пал-
лады» и УлГПУ появится еще 
одна точка соприкосновения. 
Корреспондент «НГ» спросил у 
организаторов, нет ли в планах 
объединить усилия географиче-
ского фестиваля с фестивалем 
языков. На это Игорь Егоров от-
ветил: «Почему бы и нет».

        www.ng73.ru
обСудИТь Тему нА САйТе

Призы за частушку от «НГ»

- В рамках 
фестиваля 
пройдет 
первый 
областной 
форум 
учителей 
географии 
и экологии, 
по итогам 
которого 
планируется 
создать 
региональное 
отделение 
«Ассоциации 
учителей 
географии».

Наталья ИЛЬИНА:
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Cледующая ярмарка под тематическим  
названием «Фестиваль овощных солений  
и маринадов» пройдет 2 апреля в Засвияжском  
районе, на улице Октябрьской.

С 30 марта по 2 апреля в Ульяновске пройдет 
географический фестиваль «Фрегат «Паллада»
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Президент России наградил губернатора Сергея Морозова за помощь Крыму.   ►
Распоряжение об этом озвучил полпред президента в ПФО Михаил Бабич на совещании в Саранске.

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

дневнИк губернатораà

Первые по росту  
зарплаты

Заканчивается первый квартал, и при-
ходит время подвести первые итоги 2016 
года. По предварительным промежуточ-
ным результатам первых двух месяцев 
Ульяновская область заняла второе место 
в рейтинге социально-экономического 
развития регионов Приволжского феде-
рального округа. Впереди нас только наш 
северный сосед - Татарстан.

- По 15 показателям из 25 наш реги-
он занимает верхние места в таблице 
- с первого по седьмое, - поделился 
внушающими оптимизм цифрами за-
меститель председателя правитель-
ства Олег Асмус.

Кстати, большинство положительных 
результатов напрямую касаются жи-
телей области. Среди них, например, 
минимальный зарегистрированный 
в округе уровень безработицы. А вот 
другой показатель, наоборот, самый 
высокий. Под ним подразумеваются 
темпы роста заработной платы. По 
сравнению с концом прошлого года 
она подросла на 7%, тогда как в осталь-
ных регионах ПФО этот показатель 
держится на уровне 2 - 5 процентов. В 
этом рейтинге мы обходим традицион-
ных лидеров гонки - Нижегородскую и 
Самарскую области и Татарстан.

Если два года назад мы ставили зада-
чу обогнать по уровню средней зарплаты 
вначале Саратовскую область, а затем 
Чувашию, то теперь прерогатива другая. 
Новым ориентиром для нас служит Пен-
за. Еще 488 рублей, и мы сможем пре-
одолеть эту планку. При существующих 
темпах роста зарплаты нам это удастся 
сделать в обозримом будущем.

- Мы занимаем вторую строчку по вво-
ду жилья в эксплуатацию, уступая только 
Нижегородской области. Наш показа-
тель составил 119%, их - 141%. При этом 
следует учитывать, что в прошлом году 
больших достижений у нижегородцев не 
было, - объяснил Олег Асмус. 

Партнерство  
ради инвестиций

Вчера в Москве открылся третий ин-
фраструктурный конгресс «Российская 
неделя ГЧП». Ульяновская делегация 
на форуме государственно-частного 
партнерства отправилась в предста-
вительном составе. Это и неудиви-
тельно, раз привлечение инвестиций и 
реализация инвестиционных проектов 
являются одним из приоритетов в ре-
гионе, что неоднократно подчеркивал 
губернатор Сергей Морозов.

Как рассказал первый заместитель 
председателя правительства Александр 
Смекалин, мероприятия трехдневного 
конгресса будут посвящены оценке эф-
фективности деятельности региональных 
и муниципальных властей в развитии 
государственно-частного партнерства. 
В том числе будет презентован рейтинг 
субъектов Федерации по ГЧП. В позапро-
шлом году Ульяновская область занима-
ла в нем неутешительную 62-ю строчку. 
Но уже в 2015-м результат поменялся в 
лучшую сторону - 12-е место.

- Весь прошлый год мы посвятили вне-
дрению государственно-частных инвести-
ционных проектов в сфере здравоохра-
нения. Этот год мы планируем посвятить 
жилищно-коммунальному хозяйству, так 
как оно является одной из наиболее эф-
фективных экономических отраслей для 
развития партнерства власти и бизнеса, 
- отметил Александр Смекалин.

Планируется, что нынешний форум 
станет площадкой для предметного 
обсуждения вопросов в социальной 
сфере и сфере ЖКХ. 

Как сказал губернатор, главной целью 
ГЧП в регионе является привлечение 
новых инвестиций и продвижение реги-
ональных марок товаров за пределами 
области. Одной из предлагаемых мер 
станет создание в муниципальных об-
разованиях «деловых советов» из пред-
ставителей местного бизнеса и пред-
принимателей из соседних регионов.

Закончили простаивать
Одной из важнейших задач социаль-

ного развития области является созда-
ние новых рабочих мест. И должны они 
быть не абы какими - для галочки, а 
приносить достойный доход работаю-
щим на них людям. 

- Поставили себе в этом году амбици-
озную цель - создать не 22 тысячи новых 
рабочих мест, а 28. Хотя мы и продол-
жаем корректировать ряд показателей, 
но можем с уверенностью сказать, что с 
задачей справимся, - сказала начальник 
Главного управления труда, занятости и 
социального благополучия населения 
области Екатерина Сморода.

Кроме того, чиновник призвала руко-
водителей муниципалитетов отслеживать 
рост зарплат при создании новых рабо-
чих мест в населенных пунктах области.

На сегодняшний день ситуация с 
безработицей в 73-м регионе обстоит 
лучше, чем в остальном Поволжье. По-
ложение стабильно. По уровню зареги-
стрированной безработицы показатель 
остановился на отметке 0,66%, по стан-
дартам Международной организации 
труда, учитывающим всех, кто занят 
поиском работы в настоящее время, 
- 5,1%. Для сравнения: в других субъ-
ектах ПФО зарегистрированных безра-
ботных значительно больше: 1,42% - в 
Башкортостане, 1,45% - в Самарской 
области, 1,57% - в Кировской области, 
1,72% - в Оренбуржье и так далее.

Создавая новые рабочие места, не 
стоит забывать о старых. Как отметил 
губернатор Сергей Морозов, сложности 
на предприятии - это не повод оставлять 
людей в трудной жизненной ситуации. 
Здесь тоже есть положительные сдвиги.

- Из простоя на полный рабочий день 
вышли «ДААЗ Штамп» и «ДААЗ Компо-
нент» - это почти три тысячи человек. 
Значит, оказанные нами меры соцпод-
держки дали положительный результат, 
- заключила Екатерина Сморода.

Материалы подготовил  
Марк КРОЛЬСКИЙ

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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Рашид Абдуллов
@abdullovrashid

Трагедия в Брюсселе: при-
соединяюсь к соболезнова-
ниям.Терроризм - это раковая 
опухоль, которую надо унич-
тожать!

Руслан Кантемиров
@agro173

В УО 5133 единицы техники зарегистрировано в 
Гостехнадзоре. Более 60% морально и физически 
устарело. Необходима модернизация.

Руслан Гайнетдинов
@Gainetdinov

Вы все еще ноете от тяжести 
бытия? А в Ст. Кулатке в это время 
начали шить куртки, и у них это 
получается!

Владимир Шкунов
@orientru

Очередная смена руководства 
в Инзенской ЦРБ. Честно говоря, 
инзенцы уже подустали от этой 
кадровой чехарды, не говоря уже о 
коллективе.

Амир Галяутдинов
@amir_hg

Библию впервые полностью 
перевели на татарский язык.

Татьяна Кириллова 
@tvk2000

С новым (старым) временем, Улья-
новск!!!

23 марта  ►
Сергей Морозов находился с рабочим визитом в Чехии. 

Подписано соглашение о создании в регионе производ-
ства телескопических и кабинетных защит.

24 марта  ►
Под руководством губернатора прошли первое за-

седание региональной комиссии по сбору инициатив от 
населения, совместное совещание экологической палаты 
и экологического правительства, заседание координаци-
онного совета собственников в ЖКХ. На личном приеме в 
приемной президента РФ глава региона рассмотрел ряд 
обращений ульяновцев. На мероприятии, посвященном 
Дню работника культуры, губернатор вручил премию 
«Браво, Маэстро!».

25 марта  ►
Глава области выступил на заседании совета при 

полномочном представителе президента России в ПФО 
в Саранске, посвященном развитию сети автодорог и 
безопасности дорожного движения. 

26 марта  ►
Губернатор встретился с водителями и предпринимате-

лями такси, провел заседание комиссии по рассмотрению 
вопросов оказания адресной помощи и принял участие в 
съезде фермеров.

27 ма  ► рта
В 2 часа ночи регион «вернулся» в свой часовой пояс. 

Сергей Морозов и сын «хранителя» часов на башне Дома 
Гончарова Евгений Фролов перевели стрелки главных сим-
бирских курантов. Губернатор поздравил евангелическо-
лютеранскую общину с Пасхой. Во Всемирный день театра 
и к 230-летию драмтеатра имени И.А. Гончарова глава 
региона вручил награды лучшим работникам театра. Также 
он поздравил победителей зимнего фестиваля авторской 
песни «Ломы».

28 марта  ►
Основные задачи на предстоящую неделю председатель 

правительства области озвучил на аппаратном совещании. 
Сергей Морозов дал старт Неделе детской и юношеской 
книги, провел совещание по ремонту дорог, заседание 
комиссии по профилактике правонарушений и встретился 
с уполномоченными по правам потребителей в сфере ЖКХ 
и экологии.

29 марта  ►
Сергей Морозов работал на третьем инфраструктурном 

конгрессе «Российская неделя государственно-частного 
партнерства» в Москве.

главные темы в обзоре аппаратного совещанИя в областном правИтельствеà

Сергей Кузьмин 
@SKyzmin

«Волга-2» лучшая среди 
молодежных команд!!!

Виктория Чернышева
Внутренности ульянов-

ского «Биг-Бена». Часам 150 
лет, но ходят точно: в неделю 
убегают лишь на 10 секунд.

Влад Эсмонтов 
@1CVlad

Будьте осторожны - если по-
сле клика по ссылке комп ушел в 
перезагрузку, лучше его немед-
ленно выключить и без админа 
ничего с ним не делать.
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Желтые такси появились с легкой руки Джона Хертца. Предприимчивый американец покупал  ►
подержанные автомобили и перекрашивал их в выделяющийся на улицах города яркий цвет.

новости соседейà
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назначение
 4 апреля в должность президента ОАО 

«АвтоВАЗ» в Тольятти официально вступит  
55-летний француз Николя Мор, генераль-
ный директор Renault и президент - гене-
ральный директор Automobile Dacia SA в 
Румынии. Он пришел на смену шведу Бу 
Андерссону, который сам написал заявление 
об отставке. Бу Андерссон пришел работать 
в компанию три года назад, в 2013 году. 

- С приходом Николя Мора мы планируем 
и дальше следовать выбранной стратегии, 
невзирая на вызовы, которые нам сейчас 
бросают. И мы продолжаем отстаивать наши 
взгляды на будущее российского рынка и 
«АвтоВАЗа» как лидирующего игрока рос-
сийской автомобильной промышленности в 
долгосрочной перспективе, - сказал предсе-
датель совета директоров «АвтоВАЗа» и пре-
зидент альянса Renault-Nissan Карлос Гон. 

ночь длинных ковшей
 Начало года надолго запомнится москви-

чам сносом торговых точек и павильонов. 
«Спецоперация» проходила в темное время 
суток, в Интернете даже появился мем про 
«ночь длинных ковшей». Возможно, такое же 
мероприятие ждет Саратов. Депутаты го-
родской думы обсудили вопрос, связанный 
с объектами уличной торговли. На заседании 
высказывались предложения снести точки 
незаконной торговли немедленно.

автобус в сети
 В нескольких автобусах Казани в экспери-

ментальном режиме запустили бесплатный 
беспроводной Интернет. Узнать их можно по 
ярким бело-зеленым наклейкам с надписью 
Free Wi-Fi. Тем временем ожидается, что с 
1 апреля в столице Татарстана подорожает 
проезд на всех видах транспорта. Тариф 
могут повысить до 26 рублей.

находчивая пенсионерка
 Более 20 лет пенсионерка из Ижевска 

умудрялась получать двойную пенсию по 
старости. Женщина имела два паспорта, 
один из которых был выдан взамен утрачен-
ного еще в 90-х. После того как пропажа об-
наружилась, бабушка решила повторно об-
ратиться в Пенсионный фонд для получения 
аналогичной пенсии. Переплата составила 
более миллиона рублей. Действия женщины 
квалифицированы как мошенничество при 
получении выплат. Ей грозит лишение сво-
боды и штраф. Но пенсионерка всю сумму 
незаконно полученной пенсии вернула, а 
это уже обстоятельство, смягчающее на-
казание.

дело блогеров
 Скандал с тремя известными блогерами 

Самары получает развитие. Прокуратура 
утвердила обвинительное заключение по 
делу о вымогательстве ими 3 миллионов руб- 
лей у бизнесмена. Интернет-«писатели», по 
версии правоохранительных органов, требо-
вали деньги с предпринимателя за удаление 
нескольких компрометирующих его публи-
каций с их страниц в «Живом Журнале». 
За солидную плату блогеры обещали, что 
впредь не будут писать подобных заметок 
о бизнесмене. Однако их плану не суждено 
было сбыться. Всех троих полицейские за-
держали осенью прошлого года. Им грозит 
до 15 лет лишения свободы.

пресмыкающаяся находка
 На берегу реки Камы в Перми найдена 

дальневосточная черепаха (или китайский 
трионикс). Рептилия уникальна, она занесена 
в Красную книгу России. Этот вид широко 
распространен в Китае, Японии, Вьетнаме. 
Обнаружила ее случайно женщина у речного 
вокзала. Экзотическое животное не пода-
вало признаков жизни, и пермячка отвезла 
черепаху в ветлечебницу. В клинике она была 
спасена. После курса реабилитации черепаху 
планируют передать в Пермский террариум.

На одну зарплату 
разъездишься
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На прошлой неделе 
таксисты отметили свой 
профессиональный праздник.

Пару десятков лет назад такси было 
скорее роскошью, нежели средством пере-
движения. Поход в ресторан, дорогой ужин 
и как обязательный атрибут - возвращение 
домой на «Волге» с «шашечками». В боль-
шинстве же других жизненных ситуаций 
попадали под действие крылатых фраз из 
культовой кинокомедии «Бриллиантовая 
рука»: «Наши люди в булочную на такси 
не ездят» и «На одну зарплату на такси не 
разъездишься».

на свадьбу - как на работу
Иные времена - иные потребности. Сей-

час наши сограждане катаются на такси и в 
булочную, и на одну зарплату вполне можно 
разъездиться. В настоящее время на рынке 
работает большое количество операторов, 
а значит, оплата проезда вполне соответ-
ствует предоставляемой услуге. И забот 
у водителей хоть отбавляй, даже в тор-
жественный день. Встретить профессио-
нальный праздник в речном порту смогли 
приехать не все, и причины отсутствия были 
уважительные. Работа.

- У нас ведь знаете как, каждый сам одно-
временно может быть и руководителем, 
и бухгалтером и, если надо, и за руль сам 
сядет. Вот у нас, - директор Ульяновского 
областного объединения операторов такси 
и диспетчерских служб Михаил Фролов на-
зывает имя владельца одного из агентств, 
- сейчас обслуживает свадьбу в Новом 
городе. Никак вырваться не может.

- Пусть после бракосочетания вместе с 
женихом и невестой и приезжал бы. Здесь 
бы и отметили, - парирует под общий смех 
председатель правления Корпорации по 
развитию предпринимательства Руслан 
Гайнетдинов.

Говорил о загруженности работой во-
дителей с «шашечками» на автомобилях и 
заместитель министра строительства, ЖКК 
и транспорта Андрей Тюрин. По его словам, 
пассажиры все чаще уходят от маршруток и 
автобусов к такси. Особенно это заметно в 
сельской местности. И в этом есть смысл. 
Скинуться на машину и съездить в любое 
время в город соседям с одного порядка 
проще, чем ждать рейсовый транспорт, 
ходящий по определенным часам.

лицо региона
- Профессия у вас сложная, правда, очень 

интересная. Прилетев на самолете или 
приехав на поезде, гости нашей области 
в первую очередь встречаются с вами. Мы 
сейчас активно развиваем туристический 
потенциал Ульяновска, и от того, какое 
впечатление останется от вашего рассказа 
у приезжих, зависит многое. Вы являетесь 
лицом региона, в котором мы живем, - вы-
сказался о важности таксистского ремесла 
губернатор Сергей Морозов.

- Нам еще и психологами, и философами, 
и политиками приходится быть. С кем-то 
из пассажиров поговорить надо, а с кем-
то, наоборот, помолчать; мы настроение 

безошибочно улавливаем, - добавляет 
Михаил Фролов.

Профессиональный праздник не обходит-
ся без обсуждения проблем, ведь собствен-
ное ремесло - это главное, за что болит 
душа. Димитровградский таксист Алексей 
Ефтеев говорит про то, что стоянки, пред-
назначенные для такси, занимают все кому 
не лень, кроме тех, кому они отведены. 
Михаил Фролов просит создать для раз-
вития бизнеса в дополнение к Корпорации 
по развитию предпринимательства про-
фессиональный центр поддержки предпри-
нимательства. Губернатор предлагает так-
систам задуматься о создании этического 
кодекса и обращать внимание чиновников 
на состояние дорог.

теория и практика
Но праздник - это первым делом все же 

повод развлечься, а не тонуть в обсужде-
нии проблем. И отметили таксисты его за 
баранкой своего автомобиля, показывая 
на площадке возле речпорта отточенное 
за годы работы мастерство вождения. 
Никто, подобно герою многосерийной 
французской комедии «Такси», не лихачил 
и не гнал - для наших водителей на первом 
месте стоят сохранность жизни и комфорт 
пассажиров. Взмаха красного флажка 
и старта пришлось, правда, подождать. 
Перед началом конкурса его участники 
прошли первый этап, теоретический - во-
дители посоревновались в знании правил 
дорожного движения. 

Первым номером трассу проходит «Вол-
га» - автомобиль, некогда считавшийся 
неофициальным символом отечественного 
такси. «Змейка», «Параллельная парковка» 
и «Заезд в гараж» - все элементы выпол-

нены аккуратно и филигранно. Не повезло 
лишь с проездом по колее. Заехать в нее 
точно и четко так и не удалось. Следом за 
«Волгой» испытания проходили автомо-
билисты на «Ладах» и «Шевроле». Всего в 
«покатушках» приняли участие десять води-
телей, представляющих пять предприятий. 
Весенняя же распутица лишь дополняла 
колорит - таксистам приходится выходить 
на работу в любую погоду.

Победителем конкурса стал димитров-
градец Денис Будылев, второе место до-
сталось его земляку Андрею Кузнецову. 
Бронза ушла жителю областной столицы 
Александру Нехорошеву. Всех победите-
лей наградили грамотами и памятными 
вымпелами. Ну а лучшей наградой для нас, 
пешеходов и пассажиров, пусть будет такая 
же аккуратная и правильная езда таксистов 
на дорогах.

Директор Ульяновско-
го областного  
объединения  
операторов такси  
и диспетчерских служб 
Михаил ФРОЛОВ:

- Нам еще и психологами, и 
философами, и политиками 
приходится быть. С кем-то 
из пассажиров поговорить 
надо, а с кем-то, наоборот, 
помолчать; мы настроение 
безошибочно улавливаем.

Зебры выходят из сумрака 
Вопросы безопасности участников  
дорожного движения в нашем регионе  
в приоритете. 

Области принадлежат лучшие в Приволж-
ском федеральном округе показатели по 
темпам сокращения числа пострадавших 
на зебре. За два месяца наступившего года 
количество ДТП на пешеходных переходах 
сократилось по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 50%.

С позапрошлого года ведется работа по 
освещению пешеходных переходов на об-
ластных дорогах. За два года успели уста-
новить наружное освещение на 108 участках 
трасс, в нынешнем году готовятся выйти из 
сумрака еще 116 переходов. Всего же к 2018 
году светлыми станут 680 «пешеходок».

По словам заместителя министра строи-
тельства, ЖКК и транспорта Андрея Тю-
рина, к 2018 году завершится работа по 
обустройству пешеходных переходов в со-

ответствии с национальными стандартами. 
Так, на этот год в планах значится 161 зе-
бра, 11 из которых возле образовательных 
учреждений.

Для обустройства каждого перехода по-
требуется не менее 1,5 миллиона рублей. А 
общая сумма, требующаяся для приведения 
в нормативное состояние всех переходов, 
по словам губернатора Сергея Морозова, 
приближается к 450 миллионам рублей.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
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За три месяца этого года более 1 700 человек получили адресную помощь в размере 35,5 млн рублей.  ►
Всего из бюджета на эти цели выделено свыше 132 млн рублей. 
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Подарок своими силами
Егор ТИТОВ

В приемной президента России 
губернатор Сергей Морозов 
провел личный прием граждан.

У каждого человека есть свои дела и за-
боты, которые со стороны могут показаться 
мелкими и незначительными. Но в субъ-
ективном масштабе они носят поистине 
вселенский характер. Порой кажется, что 
такая проблема космического значения 
неразрешима собственными силами. И 
тогда остается один выход - обратиться за 
помощью. А кто сможет лучше и быстрее 
помочь, как не главный человек в государ-
стве - президент Владимир Путин.

профессиональная мечта
Перед одиннадцатиклассницей Верой не 

стоит вопрос: «Кем быть?». В своих грезах 
девушка видит себя в белом халате, помо-
гающей людям. А родилась Верина мечта 
четыре года назад, когда мама школьницы 
попала в больницу с серьезным заболева-

нием. С тех пор девушка целенаправленно 
идет к исполнению своего желания: учится 
на одни четверки и пятерки, много за-
нимается химией и биологией. Просьба 
школьницы - попасть по целевому набору 
на медицинский факультет Ульяновского 
госуниверситета.

- Точно пойдешь? Не передумаешь? - 
спрашивает Веру губернатор.

- Нет, - уверенно отвечает будущий врач.
- Мы готовы заключить соглашение с ву-

зом, чтобы Вера попала на целевое место, 
- вступает в разговор министр здравоохра-
нения Павел Дегтярь. - В прошлом году их 
было 50, в этом ожидается не меньше. Бу-
дем подавать заявление сразу на несколько 
специальностей, чтобы гарантированно 
поступить.

Девушка хочет стать педиатром, однако 
целевого набора ожидается больше на 
специальность «Лечебное дело». Отправит 
документы и туда, и туда. И уже сейчас в 
случае Веры можно быть уверенным, что 
мечта ее обязательно сбудется.

Как вот-вот сбудется и давнишнее стрем-
ление жительницы Димитровграда Светла-

ны обзавестись собственными квадратными 
метрами. В совсем юном возрасте девушка 
вместе с семьей перебралась в город на Че-
ремшане из столицы Узбекистана, ставшего 
в те годы независимым. Вот уже два года 
Светлана стоит в очереди на предоставле-
ние квартиры. Но ждать осталось совсем 
недолго - в конце апреля димитровградка 
сможет справить долгожданное новоселье. 
Квартира в новом доме уже готова.

И еще с одной просьбой обратилась 
Светлана. В январе девушка потеряла рабо-
ту и до сего дня не может устроиться. Глава 
региона распорядился помочь с поиском 
вакансии и даже с поступлением на заочное 
отделение вуза.

площадка к празднику
А вот жительница Репьевки Колхозной, 

что в Майнском районе, Татьяна Николаев-
на просила не за себя, а за все село. 

- У нас много детей, действуют школа и 
детский сад, приезжают ребята к дедушкам 
и бабушкам на лето. И хочется, чтобы они 
проводили время не без надзора, а вместе 
с родителями отдыхали на игровой площад-
ке, - посетовала женщина.

И просьба эта тоже воплотится в жизнь. 
Проект площадки готов, место выбрано 
- рядом с прудом в зеленой зоне. Менее 
понятно пока лишь со сроками. Представи-
тели местной власти выступали вначале за 
установку детской площадки в конце июня 
- начале июля, но губернатору удалось их 
переубедить в этом.

- Это слишком поздно, в село приедут 
ребята из города, чем они будут заниматься 
пол-лета? Площадка должна быть готова к  
1 июня, Международному дню защиты де-
тей, - сказал глава области.

Внесут свою лепту в создание уголка 
отдыха и сами сельчане. Жители Репьевки 
Колхозной готовы самостоятельно устано-
вить ограждения вокруг площадки. Кроме 
того, они сами примут участие в покраске 
и украшении детского городка. И это пра-
вильно. Ведь долгой жизнью живут и осо-
бенно оберегаются подарки, сделанные 
собственными руками. 

Все на коньки!
Игорь УЛИТИН

На прошлой неделе улицы Ульяновска,  
в особенности тротуары, вновь  
покрылись тонким слоем льда. 

Незадолго до нового, 2016 года на буль-
варе Новый Венец с подачи городских 
властей был залит каток. Люди радовались, 
катались. Но пришел теплый февраль, и все 
растаяло. Казалось, уже не будет больше 
счастья любителям ледовых покатушек на 
свежем воздухе. А в конце марта природа 
сделала им неожиданный подарок. Дождь 
в среду и мороз утром в четверг залили 
катки по всему городу. Точнее так - на всех 
тротуарах. Катайся - не хочу! Вот я, напри-
мер, не хотел, но периодически катился по 
этим ледовым дорожкам. И разок даже не 
удержался и упал. 

Да, все это сарказм. Очень грустный 
сарказм. К сожалению, писать про гололед 
для меня становится уже традицией. Но в 
этом году случай особенный. Столь же осо-
бенный, как и мартовская гололедица, для 
борьбы с которой дорожники несколько дней 
не прикладывали никаких усилий. 

Напомню, в среду в полдень в Ульяновске 
и в области зарядил дождь. К вечеру он 
перешел в ливень. Идя домой, я еще поду-
мал: «Не дай бог завтра ударит мороз». Могу 
предположить, что тех, кто так подумал, было 
много. В общем, накаркали. Мороз ударил. 
Пусть небольшой - где-то -3 по Цельсию, но 
он был. Благодаря ему и получились выше-
описанные ледовые дорожки. 

И вот тут у меня возникает несколько во-
просов. Первый: если мне в голову пришла 
мысль о том, что на следующий день после 
дождя может ударить мороз, почему эта 
же мысль не пришла в голову городским 
чиновникам из дорожного комитета? Ведь 
если они ничего не предприняли, значит, над 
этим не задумались. Или, может быть, все 
проще - у кого-то проблемы с физикой? Я 
вот по физике тоже был не отличник, но пре-
красно помню, что вода начинает замерзать 
при температуре 0 градусов по Цельсию. 
При температуре ниже нуля она застывает 
совсем. 

Хорошо, допустим, проблему с гололедом 
оперативно уладить не удалось. Но почему 
ее не решали в течение следующих дней? 
Возможно, в городской администрации мне 
ответят, что они высыпали тонны песко-
соляной смеси на дороги. На дороги - мо-
жет быть. На тротуары - нет. Я специально 
прошел в четверг пешком с работы домой и 
утром в пятницу из дома на работу. Так вот - 
улицы 12 Сентября, Минаева, в особенности 
вдоль храма, пешеходный мост, улицы Аблу-
кова, Ленина - там все тротуары были покры-
ты льдом. Такая же ситуация была и в центре 
города. Песок я увидел только в двух местах. 
Первое - возле частного дома на Ленина, где 
владелец этого дома сделал доброе дело. 
Второе - у сквера Яковлева, где, судя по 
всему, инициативу проявил дворник. 

Проковыляв так по «природным каткам», я 
решил через «Твиттер» спросить у руководи-
теля городского дорожного комитета Игоря 
Бычкова: неужели песко-соляная смесь для 
городских тротуаров закончилась? Увы, 
ответа я не получил. Наверное, и вправду 
закончилась. 

К всеобщей радости уже в пятницу за 
дорожников поработала природа. Сначала 
она посыпала дорожки крупой, а потом и 
вовсе растопила лед. Так что, увы, пока 
коньки придется повесить на гвоздь. Ведь 
следующий сильный гололед будет только 
через несколько месяцев. И с ним, скорее 
всего, по обыкновению коммунальщики 
бороться не будут. 

«Карандашная роща»
№ 11, Игорь Улитин об обрубке тополей 
на Нижней Террасе
Автору кажется, что превращение деревьев 

в карандаши - это варварский способ. А мне 
вот кажется, что совсем наоборот. Я хотел бы, 
чтобы таких карандашных рощ появилось по-
больше в нашем городе. И я отнюдь не враг 
природы или противник экологии. Тополя - де-
ревья хрупкие, а вырастают они до огромных 
размеров. Как у нас на улице Герасимова - того 
и гляди старые ветки упадут и пришибут кого-
нибудь из детворы. Ничего другого не остает-
ся, как срезать их. Потом же все равно вырас-
тет молодая зелень. Нам надо решить, что для 
нас важнее - красота или здоровье и, может, 
даже, упаси Бог, жизнь наших земляков.

Сергей Юрьев, Ульяновск
Мне хотелось бы узнать, кто дал разреше-

ние на то, чтобы так уродовать деревья. Это 
же кошмар! И ведь пилят не только на Нижней 
Террасе. У нас в Новом городе такая же карти-
на. Улицы выглядят, как после бомбежки. Ведь 
такой обрезкой деревья в прямом смысле убивают. Потом остается только их вы-
корчевать и посадить новые. Мы просим, чтобы это варварство остановили!

Надежда Камаева
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Проститься отпустят
У меня в семье случилось горе - умерла 
моя мама. Но беда не приходит одна, как 
говорится в народе. Я не могу ее даже 
проводить в последний путь, и вот поче-
му. Мама жила в Киргизии, а мы с мужем 
уже почти двадцать лет проживаем в 
Ульяновской области. К сожалению, за-
гранпаспорта у меня нет. Есть ли выход 
из такой непредвиденной ситуации?

Татьяна Кушнаренко

Комментирует специалист по связям с обще-
ственностью УФМС России по Ульяновской 
области Дарья Паршина:

- Возможность срочного оформления за-
гранпаспорта существует. Документ делается 
в течение 3 рабочих дней. Для этого необхо-
димо предоставить телеграфное сообщение, 
поступившее из-за границы, подтверждаю-
щее факт тяжелого заболевания или смерти 
близкого родственника или супруга. При этом 
оно должно быть заверено в соответствии с 
законодательством государства проживания 
или пребывания.

Вопрос - отВетà
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Пути-дороги

По соседскому стандарту
Марк КРОЛЬСКИЙ

По темпам возведения жилья наш регион 
занимает лидирующее положение  
в Приволжском федеральном округе.

Первые месяцы нового года выдались не-
простыми для строительной отрасли, однако 
Ульяновская область не выбивается из наме-
ченного графика. Результаты действительно 
внушительные. За 2016 год уже сдано 516 
домов. Что в квартирах составляет 1 788, 
а в квадратных метрах - 117,7 тысячи. А в 
процентах - 119% от аналогичного периода 
прошлого года. Среди построенного жилья 
достаточно много экономкласса. В эксплуа-
тацию введено 17 домов общей площадью 
почти 50 тысяч квадратных метров. 

На совещании по строительным итогам 
января-февраля губернатор Сергей Моро-
зов поблагодарил всех причастных к дости-
жению высоких результатов.

- Возведение нового жилья позволит 
обеспечить квартирами наших земляков, 
привлечь большее количество инвестиций в 
строительную отрасль и устойчиво получать 
высокие налоговые отчисления в областной 
бюджет.

Стремиться строителям есть куда. В 
планах значится, что в первые три месяца в 
области появится 142,4 тысячи квадратных 
метров жилплощади. Но это лишь начало. 
На год поставлена амбициозная задача - без 
малого миллион (если быть совсем точным - 
960) квадратных метров. 

- Сейчас есть все возможности до конца 

марта полностью завершить план I квартала 
и даже немного перевыполнить его, - дал 
позитивный прогноз министр строительства, 
ЖКК и транспорта Александр Букин.

Но сдать жилье - это лишь полдела. Губер-
натор особо подчеркнул, что застройщики 
и власти муниципалитетов должны всерьез 
задуматься о комфортабельности и уюте 
новых микрорайонов. Сергей Морозов дал 
распоряжение в ближайшее время раз-
работать «зеленый» градостроительный 
стандарт. Норматив уже успешно внедряется 
в соседних регионах, например в Башкирии. 
Он позволит обеспечивать минимальное 
воздействие на окружающую среду, соз-
давать естественный ландшафт и бережно 
использовать природные ресурсы.

Кроме того, будет разрабатываться па-

спорт благоустройства каждого двора, 
улицы и квартала. В нем пропишут установку 
малых архитектурных форм, создание вело-
дорожек, открытие скверов и многие другие 
украшения жизни.

Немаловажно и планомерное развитие 
общественных территорий. Стадию утверж-
дения сейчас проходит генплан Ульяновска, 
определяющий комплексную застройку 
города. Новые кварталы должны находиться 
в транспортной доступности и быть обе-
спечены всеми сопутствующими объектами 
инфраструктуры - школами, детскими сада-
ми, библиотеками, магазинами и прочими. 
Только тогда горожане смогут почувствовать 
себя комфортно не только в собственной 
квартире, но и в своем родном районе и 
родном городе.
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Иван ПОРФИРЬЕВ

Ремонт двух транспортных 
«ворот» Ульяновска 
- Центрального 
железнодорожного вокзала  
и аэропорта имени Карамзина 
в Баратаевке - и строительство 
центров придорожного  
сервиса в Новоспасском 
начнутся в этом году.

Полет отменяется?
Ремонтные работы в аэропорту должны 

стартовать буквально послезавтра. О нем, 
в частности, шла речь на круглом столе, 
посвященном развитию транспортной ин-
фраструктуры. Приводить в порядок в аэро-
порту на этот раз будут взлетно-посадочную 
полосу (ВПП), рулежные дорожки, перроны, 
дренажную и водосточные системы и неко-
торые другие объекты. 

- Полеты на время ремонта, скорее всего, 
не прекратятся. Работы будут проходить с 
поэтапным закрытием половины ВПП. Но 
все же мы не исключаем того, что могут 
возникнуть условия, при которых придется 
полностью закрыть полосу, - рассказала 
представитель аэропорта Нонна Голубева.

Завершить ремонт собираются в начале 
следующего года. Он должен будет значи-
тельно расширить возможности аэропорта. 
Например, принимать большие авиалайне-
ры, а, следовательно, это открывает путь 
для дальних международных рейсов в ту же 
Европу. Кстати, в планах у руководства аэро-
порта отремонтировать и пункт прохождения 
государственной границы. 

Об обновлении железнодорожного вок-
зала «Ульяновск-Центральный» говорят уже 
давно. Но, как утверждает директор департа-
мента транспорта министерства строитель-
ства, ЖКК и транспорта Ульяновской области 
Олег Заварзин, в этом году ремонт начнется 
точно. Примерная дата - конец мая. До этого 
времени РЖД собирается найти подрядчика 
и заключить с ним договор. 

Вокзал, как и аэропорт, планируют при-

вести в должный вид к началу следующего 
года. При благоприятных условиях работы 
могут закончиться и раньше. Вокзал по-
меняется как внешне, так и внутренне. 
Наконец-то его обещают сделать более до-
ступным для инвалидов. Серьезное внима-
ние уделят вопросам безопасности. Здание 
оснастят новыми камерами видеонаблюде-
ния и рамками-металлоискателями. Потра-
тит на это все транспортный монополист 
около 20 миллионов рублей. 

маршрут до Порта
Железнодорожный терминал может 

появиться на территории портовой осо-
бой экономической зоны, расположенной 
возле аэропорта «Ульяновск-Восточный». 
Об этом рассказал ее руководитель Денис 
Барышников. Он будет ориентирован в 
первую очередь на грузы, которые идут по 
России из Юго-Восточной Азии и Китая. 
Здесь же, в ПОЭЗ, их должны будут склади-
ровать. Развозить товары отсюда будут уже 
автомобильным транспортом. То есть на 
территории ПОЭЗ может появиться круп-
ный международный логистический центр. 
Также, по словам Барышникова, сейчас 
ведутся переговоры с крупными авиаком-
паниями все той же Юго-Восточной Азии 
на предмет использования «Ульяновск-
Восточного» как места для промежуточной 
посадки их грузовых самолетов. 

Но есть у ПОЭЗ и проблемы. Одна из 
них - сложная транспортная доступность. 
Работникам будущих резидентов доби-
раться туда будет непросто, потому что 
рейсовый транспорт к аэропорту не ходит. 
Руководитель ПОЭЗ предложил запустить 
маршрут автобуса, который проходил бы 
через индустриальный парк «Заволжье» - 

у него тоже проблемы с доступностью - и 
конечной остановкой имел бы «Восточ-
ный». Высказался он и за запуск рейсов 
из ульяновских аэропортов в московское 
«Шереметьево», куда прибывает мно-
жество международных рейсов. Нонна 
Голубева ответила, что аэропорт имени 
Карамзина уже давно ведет переговоры 
с «Аэрофлотом», осуществляющим пере-
возки через «Шереметьево». Однако воз 
и ныне там. 

остановись, Путник
Еще одно новшество ждет путешествен-

ников - центры придорожного сервиса. По 
словам директора регионального Центра 
поддержки и сопровождения предприни-
мательства Руслана Кашперского, такие 
центры на принципах государственно-
частного партнерства появятся в России 
впервые. Опыт наш регион будет перени-
мать у Австрии и Германии, где такие при-
дорожные комплексы не редкость. 

Центры придорожного сервиса должны 
объединить в одном месте заправку, СТО, 
автомойку, кафе, магазин, аптеку, гости-
ницу или мотель и даже небольшую спор-
тивную площадку. Причем заправки обяза-
тельно должны быть разнотопливными. 

Пока на территории Ульяновской области 
таких центров запланировано всего пять. 
Первые два пилотных появятся в Новоспас-
ском - их строительство обещают начать 
уже этим летом. Выбор на этот район пал 
потому, что через него проходит федераль-
ная трасса М5 «Урал». Еще два центра за-
планированы на саранской трассе - в Сур-
ском и между Языковом и Прислонихой. 
Пятый комплекс собираются возводить в 
Мирном на самарской трассе.

Центры придорожного сервиса должны объединить в одном месте  
заправку, СТО, автомойку, кафе, магазин, аптеку, гостиницу или мотель 
и даже небольшую спортивную площадку.

Такие разные 
дома
В прошлом году был установлен мини-
мальный размер обязательного взноса 
на уровне 5 рублей 20 копеек за каждый 
метр жилой площади. Размер взноса  
будет меняться? Говорили, что взносы 
будут дифференцированными.

Светлана Курнакова,  
г. Ульяновск, ул. Рябикова.

Комментирует  
директор Фонда  
модернизации  
жилищно-
коммунального  
комплекса  
Ульяновской области  
Нина Сидоранова:

- 5 рублей 20 копеек с одного квадратного 
метра - минимальный взнос, который дей-
ствует и в настоящее время. Но мы видим, 
что эта сумма недостаточна для реализации 
программы капремонта. Поэтому наш фонд 
подготовил расчеты по дифференцирован-
ным взносам. Они будут следующего раз-
мера: 5 руб. 40 коп., 5 руб. 50 коп. и 5 руб. 60 
коп. Это не очень существенное повышение. 
Мы понимаем, что подниматься куда-то 
сильно вверх неправильно, поскольку ком-
мунальные услуги, которые оплачивает 
население, и так сильно отражаются на их 
кошельках. В настоящий момент постанов-
ление о введении дифференцированных 
взносов проходит согласование в Минюсте.

Вы знаете, что все дома различаются 
по своему техническому состоянию, году 
постройки, этажности, наличию лифтов и 
множеству других параметров, поэтому 
и накопление собственниками средств 
на капремонт должно происходить по-
разному. К примеру, девятиэтажка деся-
типодъездная, условно говоря, в 20 тысяч 
квадратных метров собирает за месяц 100 
тысяч рублей на капремонт и 1 млн 200 
тысяч рублей - за год. А двухэтажный одно-
подъездный дом площадью 400 кв. метров 
наберет за месяц всего 2 тысячи рублей 
и 24 тысячи - за год. Разница ощутимая. 
Понятно, что большие дома быстрее на-
копят необходимые денежные средства на 
капремонт. Для меньших домов этот про-
цесс растянется надолго. И чем меньше 
по площади дом, получается, он должен 
платить больше. Но сейчас такой резкой 
дифференциации размера взносов все-
таки не будет.

воПрос - ответà
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Подарок  
на 100-летие
Иван СОНИН

100-летняя жительница Ишеевки  
Халимя Хасанова получила сертификат  
на приобретение жилья.

Документ стал своего рода запоздалым по-
дарком на вековой юбилей, который женщина 
отпраздновала в ноябре прошлого года. Серти-
фикат на приобретение жилья от имени прези-
дента России Владимира Путина и губернатора 
Сергея Морозова вдове ветерана Великой Оте-
чественной войны вручили в середине марта.

В Ишеевке 100-летняя пенсионерка живет 
лишь последние 12 лет. А большая часть ее 
жизни прошла в Татарстане, где она работала 
учителем.

Родилась Хасанова в семье крестьян села Ту-
мутук ныне Азнакаевского района Татарстана, а 
тогда Самарской губернии 20 ноября 1915 года. 
В образовательной сфере Халимя Зайниевна 
оказалась, можно сказать, поневоле. В 1930 году, 
в 14 лет, она потеряла мать. Отцу, имевшему 
кроме нее еще семерых детей, прокормить всех 
было сложно. Совсем юной Халиме пришлось 
идти подрабатывать няней. А спустя год, окончив 
школу, она устроилась работать учительницей 
начальных классов. В 1932-м девушка поступила 
в Казанский педагогический техникум, который 
окончила через пять лет и отправилась работать 
учителем физики и математики в Марсовскую 
среднюю школу Дрожжановского района. С 
этого момента, можно сказать, она и становит-
ся профессиональным педагогом. Там же она 
познакомилась с коллегой и будущим мужем 
Абеном Хасановым. Но счастливая семейная 
жизнь длилась недолго. В 1939 году любимого 
Халими забрали в армию. Демобилизоваться 
и вернуться к жене ему не дала война. Сначала 
кавалерист, а потом артиллерист, он прошагал 
военными дорогами от Западной Украины в 
1941-м до Берлина в 1945-м. Большую часть в 
офицерском звании. Потому после Дня Победы 
Абена Хасанова домой не отпустили. Пришлось 
ему забирать жену в Германию. Так началась 
жизнь Халими в качестве офицерской жены. 
После Германии были Польша, где у Хасановых 
родился первенец, потом несколько гарнизонов 
в СССР. Второй сын появился на свет у них уже в 
Таджикистане, откуда они вернулись домой.

До конца 1970-х годов супруги работали учи-
телями. Выйдя на пенсию, Халимя Зайниевна 
продолжала общаться с молодежью. В 1993 году 
она овдовела. После этого еще 11 лет бывшая 
учительница жила в деревне в соседнем регио-
не. Но в 2004 году с ней произошел несчастный 
случай. Халимя Зайниевна упала и повредила 
шейку бедра. Передвигаться самостоятельно и 
жить одна она уже не могла. Тогда ее и забрали к 
себе дети, к тому моменту уже давно перебрав-
шиеся из Татарстана в Ишеевку.

Сейчас Халимя Хасанова окружена семейным 
теплом и уютом. У нее двое взрослых сыновей - 
Радик и Рафаэль, пять внуков и пять правнуков. А в 
скором времени 100-летняя пенсионерка сможет 
получить собственное, как говорят ее дети, циви-
лизованное жилье. Сейчас сыновья подыскивают 
для матери достойную квартиру или дом.

- Она у нас всю жизнь прожила в деревенских 
условиях. И мы очень рады, что она под конец 
жизни смогла получить столь дорогой подарок, 
- говорит сын Халими Хасановой Радик.

Кстати
По данным отделения ПФР по Ульяновской об-
ласти, в нашем регионе долгожителей старше 
100 лет больше 40 человек, большинство из 
них - дамы.
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посвящено профилактике молодежных 
конфликтов. 

ОстанОвите вОйну
Теперь о ситуации в Карсуне, где в 

студенческом общежитии девушки из-
били сироту. 

Как рассказала министр образования 
и науки Ульяновской области Екатерина 
Уба, совершеннолетние участницы кон-
фликта отчислены, несовершеннолетние 
находятся под пристальным вниманием 
педагогов и психологов. 

В продолжение темы журналисты по-
интересовались, как обстоят дела с про-
блемой - травлей приезжих студентов и 
учеников местными трудными подрост-
ками в школах и училищах райцентров и 
Ульяновска. И дело даже не столько в са-
мой травле, или, по-научному, буллинге, 
сколько в том, что многие педагоги пред-
почитают на это закрывать глаза. В итоге 
в школах и училищах идет тихая война. 

Екатерина Уба признала, что пробле-

ма стара как мир и продолжает иметь 
место. По возможности с ней стараются 
бороться. Но, к сожалению, чаще о таких 
конфликтах становится известно, когда 
нарыв уже прорвался. 

ОдинОчествО в сети
Тему молодежного суицида изначально 

не собирались поднимать на совещании. 
Но обойти ее стороной было нельзя. По 
словам министра, на девушку, выбро-
сившуюся в окно в Засвияжье, повлияли 
соцсети. В реальной жизни она не смогла 
найти душевной поддержки. А в сети…

- Только в одной сети «ВКонтакте» по 
запросу «суицид» и «я хочу умереть» было 
выдано больше 100 групп. Это около 50 
тысяч человек со всей страны. И многие 
из этих групп закрыты, мы не можем туда 
попасть, чтобы повлиять на их участни-
ков, - рассказала Уба. 

Министр обратилась к родителям, 
чтобы те больше общались со своими 
детьми, знали, на какие темы они пере-

Кто твои друзья, 
Игорь УЛИТИН

За 10 лет уровень 
подростковой преступности 
в Ульяновской области 
снизился в три раза,  
но жестокости и цинизма  
у некоторых детей  
не убавилось. 

Начиная с середины прошлого года ре-
гион сотрясают громкие происшествия в 
среде молодежи. Поножовщина в парке 
Матросова, избиение в карсунском тех-
колледже, конфликт в инзенской школе. 
Буквально на прошлой неделе ульянов-
цев шокировали сразу два суицида. В 
Заволжье из окна выпрыгнул 12-летний 
подросток, предположительно находив-
шийся под воздействием наркотиков. А в 
Засвияжье покончила с собой 17-летняя 
девушка - якобы из-за неразделенной 
любви. 

Как остановить череду трагедий? Об 
этом представители областного мин-
образования и науки и журналисты гово-
рили на совещании «К барьеру!». 

двОйнОй удар
Напомним, в инзенской школе про-

изошла стычка между двумя девочка-
ми, в результате чего одна получила 
ушиб мягких тканей лица. Начальник 
управления образования Инзенского 
района Маргарита Тимофеева озвучи-
ла официальную версию министерства 
- конфликт был минимальный, удар 
нанесен не специально, пострадавшая 
действительно провела в больнице три 
дня, но девочки уже давно помирились. 
По словам Тимофеевой, родители де-
вочек не конфликтовали и были в недо-
умении, почему из этого случая в СМИ 
и соцсетях раздули скандал. Кстати, 
нанесшую удар школьницу чиновница 
охарактеризовала как активистку и 
спортсменку. А после поднятой шуми-
хи у нее произошел нервный срыв и 
девочка несколько дней не посещала 
школу. 

Представители педагогического ве-
домства также утверждают, что конфликт 
был искусственно раздут. Прокуратура, 
однако, на этот счет имеет полностью 
противоположную точку зрения. 

Говоря о последствиях случившегося, 
Тимофеева фактически признала, что 
инзенские школьные психологи оказа-
лись не готовы к тому, что детей при-
дется защищать от медийного скандала. 
Поэтому на прошлой неделе там побывал 
десант из ульяновских психологов. Они 
поработали как с детьми, так и со своими 
коллегами. Как сказала чиновница, после 
этого случая они активнее взялись за 
возрождение института вожатых, кото-
рые могли бы организовать для школьни-
ков досуг в свободное время. А весеннее 
районное родительское собрание будет 
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Егор ТИТОВ

После выхода на пенсию  
россияне планируют  
продолжать работать.

И дело заключается отнюдь не в тру-
доголизме наших сограждан. Причина 
куда банальнее - на одно лишь пособие 
по старости, увы, не проживешь. По дан-
ным Пенсионного фонда РФ, средний 
размер страховой пенсии по старости в 

2015 году составил 12 582 рубля. А вот 
другая цифра - 35 220 рублей. Ее на-
звали участники опроса, проведенного 
порталом Superjob, в качестве достойной 
пенсии для себя.

Стоит ли писать, что большое количе-
ство россиян рассчитывают на зарплату 
как на основной источник дохода после 
достижения пенсионного возраста. 
И вместо заслуженного отдыха 28% 
респондентов выбрали продолжение 
трудовой вахты. Сюда же, кстати, можно 

приплюсовать и 21% неопределившихся, 
которые согласны с девизом: «Надеяться 
можно только на себя, если здоровье не 
подведет!». На государственную пенсию 
и личные сбережения уповает почти в 
1,5 раза меньше число опрошенных (по 
19%). Ну и совсем малое количество до-
веряет негосударственным пенсионным 
фондам и помощи своих отпрысков - по 
4 и 3 процента соответственно. Можно 
констатировать, что НПФ пока еще так 
и не прижились. Чуть больше возлагает 

На заслуженный труд



Берег турецкий, 
берег китайский
«Чтобы продать что-
нибудь ненужное, 
нужно сначала 
купить что-нибудь 
ненужное», - слова 
кота Матроскина, явно 
обладавшего предприни-
мательской жилкой, со времен перестройки 
стали девизом миллионов наших сограждан. 

Почти ежегодно ВЦИОМ проводит социологи-
ческий опрос, касающийся отношения россиян 
к предпринимателям. И всегда он дает один 
и тот же ответ: доверяют деловым людям по-
давляющее большинство респондентов. Итак, 
можно с уверенностью утверждать, что второе 
пришествие капитализма в России удалось. 
Плохо это или хорошо, вопрос иного порядка.

Начиналось все на заре правления Михаила 
Горбачева, хотя ряд исследователей утверждают, 
что предпринимательский класс существовал на 
протяжении всей истории страны, строившей 
коммунизм. И это были отнюдь не одни под-
польные миллионеры Корейко. В их число вхо-
дили и участники артелей, от старательских до 
народно-промысловых, и торговцы с колхозных 
рынков, сбывающие съестное со своих приуса-
дебных участков. Или не совсем со своих. Как 
герой Олега Басилашвили в фильме «Вокзал для 
двоих», которому пришлось торговать чарджоу-
скими дынями. Правда, предпринимательство 
считалось делом зазорным и неподобающим, и 
бизнесмены эпохи развитого социализма не раз 
и не два ловили на себе косые взгляды соседей.

Государство сказало «можно» в 1986-м, когда 
под конец года издало Закон «Об индивидуаль-
ной трудовой деятельности». По нему совет-
ским гражданам разрешалось зарабатывать в 
свободное от основной трудовой деятельности 
время. Репетиторством, например, или част-
ным извозом. Последовало еще несколько по-
становлений и указов, пока 26 мая 1988 года на 
свет божий не появился Закон «О кооперации в 
СССР», давший зеленый свет отечественному 
бизнесу. Кооперативы получили право зани-
маться всеми законными видами деятельности 
и использовать наемный труд, а предприни-
матели - новое имечко «кооператоры» и соб-
ственный профессиональный праздник, ныне 
отмечающийся в день обнародования закона.

Как один человек весь советский народ устре-
мился в зарабатывание денег. Хорошо, не весь, 
но многие. Мой отец, бывший в те годы завучем 
в школе, открыл на рабочем месте видеосалон, 
потребителями западной кинопродукции в коем 
выступали его ученики. Все было сделано, ко-
нечно, под эгидой комсомольской организации, 
куда и отправлялись полученные деньги. Но 
определенный барыш перепадал, естественно, 
и моему патеру.

Сколько таких видеосалонов, видеопрокатов, 
ателье и ремонтных мастерских, ларьков и тор-
говых точек открылось по всем городам и весям 
огромной страны? Тьма-тьмущая. Статистика, 
само собой, дает точный ответ: на 1 января 1991 
года действовали 245,4 тысячи кооперативов, 
численность занятых в которых составляла почти 
6,1 миллиона человек. В продуктовых киосках все 
стоило втридорога, зато какое обслуживание, ка-
кой флер неведомой жизни, которой жили предки 
и живут западные люди. Даже Евгений Ваганович 
Петросян произносил со сцены полурекламный 
монолог о том, как все убого и грязно в овощном 
магазине, а у бабушки-торговки каждый огурчик 
промыт и петрушка аккуратно сложена в пучки. 
Ностальгия по овощным и прочему советскому 
придет только спустя несколько лет…

Год 1992-й, когда началась приватизация и 
можно стало почти все, вывел на первые роли 
большой бизнес. Какой смысл торговать на 
рынке петрушкой, когда можно целым заводом 
владеть? Количество предприятий малого и 
среднего бизнеса поползло вниз, а предпри-
ниматели отправились завоевывать новые 
рубежи. В эти годы нужен нам стал берег турец-
кий, а вместе с ним и берег китайский. На место 
кооператоров пришли «челноки» - путешествен-
ники за ширпотребом в граничащие с Россией 
страны. В товары, купленные на ближайшем 
вещевом рынке, одевались все без различия 
сословий, возраста и пола. Но все не может 
длиться вечно, и сытые двухтысячные заменили 
«челноков» бутиками в торговых центрах. Рос-
сийский бизнес все больше становился похо-
жим на своего европейского старшего брата.
Историю предпринимательства вспоминал

Данила НОЗДРЯКОВ
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- Многие родители 
относятся к школе как 
к камере хранения - 
сдал ребенка, и пусть 
за ним следят. А потом 
всю вину возлагают 
на педагогов. Такое 
отношение неправильное. 
Детям нужны 
родительская любовь и 
забота! 

Министр  
образования и науки 
Екатерина Уба:

сынок? 

писываются в Интернете, с кем обща-
ются на улице, знали родителей друзей 
своих чад. 

- Многие родители относятся к школе 
как к камере хранения - сдал ребенка, и 
пусть за ним следят. А потом всю вину 
возлагают на педагогов. Такое отноше-
ние неправильное. Детям нужны роди-
тельская любовь и забота! - высказалась 
Екатерина Уба. 

Выбирай, что по душе
Естественно, образовательное ведом-

ство не снимает и с себя ответственно-
сти за воспитание детей. Лучший способ 
отвлечь их от плохого - дополнительное 
образование. Спортивная секция, ху-
дожественная или музыкальная школа, 
разного рода кружки - выбор огромный. 
На сегодня абсолютное большинство 
молодежи в возрасте до 17 лет охвачено 
допобразованием. Вот цифры - в Улья-
новской области 112 749 школьников и 
16 068 тех, кто получает профессиональ-

ное образование. Из них более 112 000 
занимаются по программам дополни-
тельного образования. Правда, министр 
признает, что эту цифру нужно уточнять, 
потому что нередко один и тот же школь-
ник занимается и в спортивной секции, 
и в музыкальной школе. Получается, он 
записан два раза. 

В качестве перспективного вида до-
полнительного образования или даже не-
кой альтернативы Екатерины Уба назвала 
волонтерское движение:

- Оно учит добру и взаимопомощи, а 
человек, попавший в это сообщество, ни-
когда не останется без поддержки. А зна-
чит, и не задумается о чем-то дурном. 
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Цифра 482 школьника  
из 112 749 в регионе находятся 
на профилактическом учете.

надежду на собственный бизнес и пас-
сивный доход (дивиденды по вкладам, 
арендная плата) - 6%.

Реалистов больше всего в предпен-
сионной возрастной группе - планируют 
продолжать работать 35% респондентов 
старше 45 лет. Но и здесь же больше 
всего уповающих на государственную 
пенсию - 27%. А вот надежда на соб-
ственные сбережения тает с возрастом: 
на такой сценарий рассчитывает каждый 
четвертый представитель молодежи до 

24 лет и лишь каждый десятый россиянин 
старше 45.

От уровня дохода разнятся и моти-
вации продолжения трудовой деятель-
ности. Те, у кого зарплата ниже 25 тысяч 
рублей, не ждут высокой пенсии. Те же, 
у кого з/п больше 45 тысяч, просто хотят 
продолжать обеспечивать себе комфорт-
ный уровень жизни. Процент же в обеих 
группах почти равный - 31 среди трудого-
ликов поневоле и 30 среди гедонистов.

Итоги опроса не стали каким-то откро-

вением: за последние девять лет работа 
практически всегда рассматривалась 
россиянами как основной источник дохода 
после выхода на пенсию. Исключение со-
ставил лишь посткризисный 2009 год. Тог-
да большинство участников исследования 
(33%) высказались за личные сбережения 
как лучший способ обеспечения безбед-
ной старости. Так что все споры о повы-
шении пенсионного возраста по большому 
счету лишены смысла. Россияне сделали 
свой выбор. Пусть и несвободно.
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Более 800 ульяновцев получили правовые консультации 25 марта - в день бесплатной юридической помощи.   ►
Его организатор - Ульяновское региональное отделение Ассоциации юристов России. 

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять через 
форму обратной связи на сайте право73.рф, по 
электронной почте pravo.sovet73@yandex.ru, в 
блоге начальника государственно-правового 
управления администрации губернатора Улья-
новской области Алексея Преображенского 
alekseyzazakon.livejournal.com либо на адрес 
Ульяновского регионального отделения Ассо-
циации юристов России: 432063, г. Ульяновск, 
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру  
8-800-100-13-84 (с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 17.00).

вопрос юристуà
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Хочу в отпуск!
Я работаю по совместительству.  
Имею ли я право на отпуск? Если ни разу 
за 5 лет не брал отпуск, положена ли 
компенсация? 

Марат Т., Новоспасский район

Работая по совместительству, вы имеете 
те же гарантии, что и работая по основному 
месту работы. Согласно статье 286 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации (далее 
- ТК РФ), лицам, работающим по совмести-
тельству, ежегодные оплачиваемые отпуска 
предоставляются одновременно с отпуском 
по основной работе. Если на работе по 
совместительству работник не отработал 
шести месяцев, то отпуск предоставляется 
авансом. 

Если на работе по совместительству про-
должительность ежегодного оплачиваемого 
отпуска работника меньше, чем продолжи-
тельность отпуска по основному месту ра-
боты, то работодатель по просьбе работника 
предоставляет ему отпуск без сохранения 
заработной платы соответствующей про-
должительности.

Оплачиваемый отпуск должен предостав-
ляться работнику ежегодно (статья 122 ТК 
РФ). В исключительных случаях, когда отдых 
данного сотрудника в текущем году может 
неблагоприятно отразиться на нормальном 
ходе работы компании, можно перенести 
отпуск на следующий год на основании 
заявления сотрудника. Часть ежегодного 
оплачиваемого отпуска, превышающая 28 
календарных дней, по письменному за-
явлению работника может быть заменена 
денежной компенсацией. 

Таким образом, компенсацию вы можете 
получить, написав заявление. 

Делим нажитое
Хотим развестись. В браке куплены  
квартира и автомобиль. Автомобиль  
зарегистрирован на меня. Кредит выпла-
чиваю я. Сможет ли жена претендовать  
на автомобиль? Могу ли я продать авто-
мобиль до расторжения брака 
без согласия жены? 

Анатолий, г. Инза

Согласно Семейному кодексу Российской 
Федерации, совместно нажитое в браке 
имущество делится между супругами по-
ровну. Следовательно, ваша супруга имеет 
право на раздел имущества поровну, в том 
числе и автомобиля. То, что автомобиль за-
регистрирован на вас, никакого значения не 
имеет. Денежные средства, которые супруги 
получают во время брака, считаются общей 
собственностью. Кредит тоже делится по-
полам.

Лучшее для вас решение - это заключить 
с женой соглашение о разделе совместно 
нажитого имущества. Жена соглашается, что 
машина является вашей собственностью, а 
она получает за нее компенсацию.

Кроме того, все сделки по распоряжению 
общим имуществом (будь то купля-продажа 
или дарение) должны осуществляться с со-
гласия обоих супругов. Иначе сделка может 
быть признана недействительной.
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меру может позвонить любой 
гражданин, в том числе прожи-
вающий на территории других 
регионов. Если потребуется 
дальнейшее оказание помощи, 
включая написание заявления, 
гражданину подскажут адрес, 
куда необходимо обратиться. 
В настоящий момент в центре 
зафиксировано более 10 слу-
чаев в разных районах области. 
Как правило, задолженность 
возникает по потребитель-
ским кредитам. Во всех слу-
чаях граждане столкнулись с 
непорядочным поведением 
коллекторов. За каждым обра-
тившимся закреплен человек, 
который оказывает помощь, 
они находятся под персональ-
ной защитой. Более того, с 
учетом поручения губернатора 
создан Центр социальной по-
мощи, через который по мере 
необходимости выделяются 
денежные средства на выплату 
кредитов для урегулирования 
конфликтных ситуаций. От-
метим, адресная социальная 
помощь выплачивается в соот-
ветствии с нашим областным 
законом. Также действует сайт 
бесплатнаяюрпомощь.рф. Там 
можно в электронном виде за-
дать вопрос. Мы готовы помочь 
каждому - это наша задача.

Следующее направление - 
совершенствование законода-
тельства. Сейчас анализируем 
законопроект, который внесли 
совместно председатели Со-
вета Федерации и Государ-
ственной думы РФ. Готовим от 
нашего региона предложения 
по урегулированию коллектор-
ской деятельности. Необходи-
мо сказать, что на сегодня та-
кого юридического понятия, как 
«коллекторская деятельность», 
нет, она ничем не регулируется. 
Соответственно, репутация тех, 
кто требует долги с граждан, не 
проверяется. Безусловно, все 
это отразится в наших предло-
жениях, которые на этой неделе 
уже направим в Государствен-
ную думу РФ.

Третье важное направле-
ние - это просвещение граж-
дан, которые могут в подобную 
ситуацию попасть. Для этого 
будет издано специальное ме-
тодическое пособие в 10 тысяч 
экземпляров. Мы выиграли 
соответствующий грант. Также 
проводим уроки права в техни-
кумах, университетах, образо-
вательных организациях.

- Вы имеете в виду брошю-
ру «Все, что нужно знать о 
банкротстве»?
- Да. Дело в том, что поня-

тия «долг» и «банкротство» 
связаны. Что такое банкрот-
ство физического лица? Если 

человек понимает, что ни при 
каких условиях его доходы, 
род занятий не позволяют ему 
рассчитаться с долгами, то он 
вправе подать заявление в суд 
о признании его банкротом. В 
результате человек расстается 
с частью своего имущества. Ко-
нечно, единственное жилище не 
отнимается. Но мы понимаем, 
что те люди или организации, 
которые считают, что гражданин 
им должен определенную сумму 
денег, могут продолжить свои 
действия, подключая коллекто-
ров. Поэтому в этой методичке 
будет специальный раздел, 
связанный с тем, как себя вести 
в подобной ситуации.

- Не проще было бы запре-
тить на федеральном уров-
не микрофинансовые орга-
низации и коллекторские 
агентства, чтобы таких слу-
чаев больше не было? 
- С юридической точки зрения 

очень много микрофинансовых 
организаций действуют не-
законно, у них нет лицензий. 
Регулятором данных правоот-
ношений является Центробанк. 
Что касается коллекторской 
деятельности, бытует такое 
мнение, что ее нужно вообще 
запретить, и сейчас она факти-
чески запрещена. Но это при-
водит, как видите, к беззако-
нию. Я думаю, проще все-таки 
попробовать отрегулировать 
эту деятельность, загнать ее 
в определенные рамки. Хотя 
только практика может пока-
зать, что в итоге будет на самом 
деле. Здесь очень важно отсле-
живать ситуацию. В настоящий 
момент правоохранительные 
органы, прокуратура тоже уде-
ляют большое внимание данной 
работе.

- Напомните, пожалуйста, 
где можно получить бес-
платную юридическую по-
мощь?
- Отмечу, что работа юристов, 

которые оказывают бесплатную 
юридическую помощь, оплачи-
вается государством. В каждом 
муниципальном районе дей-
ствуют офисы государственного 
юридического бюро. В сельских 
районах они располагаются 
по кустовому принципу. Кроме 
того, работает телефонный 
номер. Специально обученные 
сотрудники выслушают проб-
лему и направят по адресу, где 
будет оказана необходимая 
помощь, даны консультации. 
Это касается не только защиты 
от действий коллекторов, но 
и любой помощи правового 
характера. 

Полную версию интервью  
можно посмотреть на сайте 

ulpravda.ru в рубрике  
«Актуальное интервью»

Алексей ПрЕобрАжЕнСКИй: 

Запрет приводит  
к беззаконию 
Ирина АНТОНОВА 

Как получить бесплатную юридическую помощь, 
к кому обратиться, если коллекторы действуют 
противозаконно, - об этом рассказал начальник 
государственно-правового управления 
администрации губернатора, заместитель 
председателя Ульяновского отделения 
Ассоциации юристов россии  
Алексей Преображенский.

- Ульяновское отделение 
Ассоциации юристов Рос-
сии признано лучшим в 
стране. Алексей Сергеевич, 
по каким критериям прово-
дилась оценка работы?
- Действительно, рейтинг по-

казал, что в этом году Ульянов-
ское отделение - единоличный 
победитель. Если в прошлом 
году первое место мы разделяли 
с Калининградским и Астрахан-
ским отделениями, то в этом 
году наше отделение единствен-
ное получило 4,8 балла из 5 воз-
можных. От нас немного отстают 
Свердловское, Ставропольское 
и Астраханское отделения. А 
критерии были самые простые: 
численность участников (у нас 
сейчас более 700 человек), на-
личие местных отделений (они 
есть в каждом муниципальном 
образовании), участие в обще-
ственной жизни (выигрываем 
гранты от президентских до 
муниципальных), освещение в 
СМИ. Таких результатов удалось 
достичь и благодаря огромной 
работе губернатора Сергея Ива-
новича Морозова. Он возглав-

ляет отделение с 2011 года. Под 
его эгидой удалось по максиму-
му сблизить все юридическое 
сообщество региона. К слову 
сказать, Сергей Иванович воз-
главляет не только Ульяновское 
отделение, но и окружной совет 
Ассоциации юристов России в 
ПФО. 

- В Ульяновске создан 
Центр правовой помощи 
гражданам при незаконном 
взыскании задолженности. 
Как он будет работать, где 
располагаться и кому будет 
оказывать помощь?
- Да, центр создан и активно 

работает. В конце февраля ряд 
общественных организаций, 
которые занимаются защи-
той прав граждан, подписали 
соглашение и договорились 
действовать по нескольким 
направлениям. На базе дей-
ствующего государственного 
юридического бюро, которое 
оказывает бесплатную юриди-
ческую помощь, мы создали 
специальную приемную центра 
с телефоном горячей линии - 
8-800-100-13-84. По этому но-
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Накануне «Российская газета» 
опубликовала доклад Росстата, 
по которому можно судить, как 
жила страна в прошлом году,  
о ее экономическом положении 
и градусе социального 
самочувствия населения.  
Это не просто доводы экспертов, 
а аналитический документ  
с реальными цифрами.

Сводка Росстата за 2015 год обо-
значила важные проблемные точки, 
которые стране придется преодолевать в 
последующие годы. Российская экономика 
просела в 2015 году на 3,7 процента, индекс 
промышленного производства снизился на 
3,4 процента. Выросшая инфляция приба-
вила к стоимости товаров в среднем 12,9 
процента. Бюджеты российских ре-
гионов были в основном дефицитными. 
Превышением доходов над расходами 
не смогла похвастаться в прошлом году 
также и федеральная казна.

Несмотря на общую сложность ситуации 
в российской экономике, далеко не все 
показатели 2015 года ушли в минус. Неко-
торые цифры по «социалке» можно назвать 
довольно позитивными. В России снизилась 
детская смертность, а также уже второй год 
подряд регистрируется естественный при-
рост населения. Кроме того, негативными 
являются не все показатели и по экономике. 
Часть российских регионов смогла сохра-
нить профициты своих бюджетов, нарастить 
вопреки тенденциям уровень промышленно-
го производства и сбить градус инфляции. 
Также немного подешевело новое жилье, а 
квартиры на вторичном рынке стали обхо-
диться дешевле в среднем на 3,2 процента.

Чтобы улучшить показатели в нынешнем 
году, необходимо сначала извлечь уроки из 
2015-го.

Ростов и Ульяновск 
показали Рост

Индекс промышленного производства по 
итогам 2015 года составил 96,6 процента. 
Сокращение год к году было впервые за-
фиксировано с 2009-го, однако тогда ин-
декс промпроизводства показал куда более 
негативную динамику - 89,3 процента. Это 
означает, что в прошлом году российская 
промышленность лучше справилась с по-
следствиями замедления темпов роста 
ВВП, ослаблением национальной валюты и 
увеличением объема издержек.

А б с о л ю т -
ным лидером 
среди регионов 
стала Ростовская 
область. Индекс промышленного 
производства там подскочил до 154,6 
процента, что было обеспечено рывком в 
обрабатывающей промышленности сразу на 
63,1 процента. По итогам года ИПП в Улья-
новской области составил 100,8 процента.

Чтобы разобраться, почему этот по-
казатель важен для каждого гражданина, 
сначала нужно определить, что такое индекс 
промышленного производства (ИПП). Как 
пояснил генеральный директор Института 
проблем естественных монополий (ИПЕМ) 
Юрий Саакян, это важный ежемесячный по-
казатель, отражающий результаты работы 
реального сектора.

ИПП отражает изменение объемов про-
изводства почти всего реального сектора, 
в том числе оборонно-промышленного 
комплекса, но есть и ограничения: так, в 
расчете индекса используется выборка 
промышленных товаров (так называемая 
корзина товаров-представителей), а не весь 
их спектр. Таким образом, по ИПП можно 
отслеживать «самочувствие» реального 
сектора российской экономики.

Рост индекса промпроизводства, а значит, 
и рост выпуска промышленных товаров, как 

прави-
ло, приво-

дит к увели-
чению спроса на 

рабочую силу, а сле-
довательно, - к сокраще-

нию безработицы. Также рост 
выпуска положительно влияет 

на доходы компаний, биржевые индексы 
и внутренний валовой продукт. Индикатор 
ИПП оказывает значительное влияние даже 
на курс национальной валюты.

На первый взгляд прирост инвестиций в 
основной капитал по итогам 2015 года не 
показал ни один округ. Если же «разобрать» 
каждый из них на регионы, то ситуация выгля-
дит лучше: 28 субъектов РФ все же увеличили 
объем инвестиций в основной капитал.

В Приволжском округе Ульяновская об-
ласть оказалась лидером - плюс 4 процента, 
общий объем инвестированных средств - 
90,100 миллиарда рублей.

В целом прирост инвестиций в основной 
капитал в 2015 году составил 653,257 мил-
лиарда рублей в номинальном выражении, 
что даже больше, чем в 2014-м: тогда было 
менее 453 миллиардов. А в 2009 году ин-
вестиции серьезно сократились - на 805,6 
миллиарда. На этот раз достичь неплохой ди-
намики удалось за счет переоценки валютных 
курсов. Теперь главное - удержать планку.

Рождаемость ноРмальная
С точки зрения демографии последние 

два года были для России спокойными. В 
2015 году в среднем по стране на тысячу 
человек родилось 13,3 ребенка, как и в 2014 
году. Смертность составила 13,1 человека на 
тысячу, этот показатель также не изменился 
с 2014 года.

Стабильность демографических показате-
лей - это норма, считает Сергей Захаров, за-
меститель директора института демографии 
ВШЭ. Они не меняются быстро. К примеру, 
наиболее популярная двухдетная модель 
семьи в России сохраняет свои позиции уже 
40 лет. Хотя за это время сменился полити-
ческий строй, а страна пережила несколько 
кризисов.

Лидером по рождаемости в стране ста-
ла Республика Тыва (24,7 родившегося на  
1 000 человек населения). В Ульяновской об-
ласти этот показатель вдвое меньше - 11,9 
родившегося. Меньше всего детей родилось 
в Ленинградской области и Мордовии.

Разница темпов рождаемости в регионах 
создает дисбаланс рабочей силы, отмечает 
Захаров. Молодежь рождается не там, где 
для нее есть работа. Эксперт отмечает, что 
в советское время были удачные примеры 
стимулирования внутренней миграции, когда 
за работой люди ехали из одного региона 

в другой. Сейчас же таких примеров мало. 
Центрами притяжения трудовых ресурсов 
являются Москва и Санкт-Петербург, пере-
ломить этот тренд пока не удается.

на дальнем востоке  
и РУбль длиннее

Первое место по размеру зарплат в этом 
году занял Дальневосточный федеральный 
округ. Среднемесячная заработная плата 
там составляет 42 тысячи 877 рублей. При 
этом лидером по величине зарплат про-
должает оставаться Чукотский автономный 
округ, там за месяц можно заработать до  
78 тысяч 893 рублей.

Традиционно в Москве зарплаты тоже 
выше среднего - 64 тысячи 324 рубля. В 
Ульяновской области средний уровень зар-
плат составил 22 тысячи 811 рублей, и это 
неплохой показатель.

Какой бы ни была зарплата, для населения 
страны важно получать деньги в срок. И в 
ряде регионов России с этой задачей стали 
справляться лучше. Например, в Ульянов-
ской области просроченная задолженность 
по зарплате сократилась на 86 процентов, на 
1 января 2016 года работодатели оказались 
должны сотрудникам 7,7 млн рублей. А вот 
самая высокая просрочка в Орловской об-
ласти - за год она увеличилась в 36 раз, но 
номинальная задолженность перед сотруд-
никами не стала сверхвысокой и составила 
25,8 миллиона рублей на всю область.

Размеры доходов населения в нашей 
стране в первую очередь зависят от эконо-
мической ситуации в целом (или от эконо-
мической ситуации в конкретном регионе) 
- научно-технической базы, готовности 
социально-бытовой сферы, наличия демо-
графического, географического и экономи-
ческого потенциалов.

В России исторически сложился низкий 
уровень мобильности населения и много 
территорий с ограниченной транспортной 
доступностью. Эти факторы, а также клима-
тические условия играют серьезную роль в 
формировании уровня дохода населения.

Меры, необходимые для исправления 
ситуации с доходами населения, по мнению 
экспертов «Российской газеты», достаточно 
тривиальны - следует повышать число рабо-
чих мест, увеличивать количество занятых 
людей в реальном секторе экономики, под-
держивать малый и средний бизнес.

Работодатели сократили наем персонала в 2015 году почти на 20 процентов. В службы занятости  ►
поступила информация о поиске 1,1 млн специалистов, что составляет 80,5 процента к 2014 году. 

величина пРожиточного минимУма, 
установленная в субъектах Российской Федерации в соответствии с законом  

«о прожиточном минимуме в Российской Федерации», за IV квартал 2015 года  
(по состоянию на 3 марта 2016 года)

В среднем на душу населения; рублей в месяц

Все  
население

В том числе по социально-
демографическим группам

Трудоспособное 
население

Пенсионеры Дети

Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 8643 9197 7037 8653
Республика Марий Эл 8428 9005 6912 8534
Республика Мордовия 7863 8445 6473 7982
Республика Татарстан 7775 8300 6389 7671
Удмуртская Республика 8473 8987 6899 8489
Чувашская Республика 8191 8695 6677 8236
Пермский край 9582 10251 7854 9623
Кировская область 9276 9943 7598 9318
Нижегородская область 8382 9001 6931 8503
Оренбургская область 8053 8540 6618 8155
Пензенская область 8120 8720 6684 8434
Самарская область 8873 9677 6961 8564
Саратовская область 8139 8742 6695 8212
Ульяновская область 8726 9387 7177 8794

Эксперт аутсорсинговой 
компании «Интеркомп» 
Екатерина ОВчИннИк:

- Нужно наращивать 
научно-техническую базу, 
использовать инновационные 
подходы, строить и 
развивать инфраструктуру. 
С одной стороны, это 
позволит создать 
необходимое количество 
рабочих мест с достойной 
заработной платой, с 
другой - построенная 
инфраструктура будет 
отличным подспорьем для 
рывка российской экономики 
после спада кризисных 
явлений.

Уроки из 2015-го
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Джентльмены  
«перчиком»  
не торгуют
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Старомайнском районе главы двух сельских 
поселений договорились с предпринимателями 
остановить продажу «фанфуриков».

Если в советское время, особенно в период 
«сухого закона», алкогольным бичом страны был 
самогон, то сейчас таким же бичом можно назвать 
непищевые спиртосодержащие жидкости. В народе 
их уже давно прозвали «фанфуриками». Появившись 
на рынке около 10 лет назад, они быстро завоевали 
любовь у маргинальной части населения. Стоят эти 
небольшие флакончики копейки, а потому, чтобы 
напиться ими в стельку, много денег не нужно. То, 
что большинство таких жидкостей не предназначены 
для внутреннего употребления, а зачастую и просто 
опасны, людей, их употребляющих, мало волнует. 
В общем-то так же, как и тех, кто их продает. Ведь 
если раньше «фанфурики» можно было купить толь-
ко в аптеках, то сейчас под видом бытовой химии 
их продают все кому не лень. Спрос рождает пред-
ложение. 

Долгое время решение этой проблемы не мог-
ли найти даже на федеральном законодательном 
уровне. Все упиралось в то, что спиртосодержащие 
жидкости не подпадают под определение алкого-
ля - они же непищевые. К последним с натяжкой 
можно было отнести только настойку боярышника. 
А разного рода «перчики» и иже с ними уже нет. 
Запретив же любую спиртосодержащую бытовую 
химию, можно было лишить домохозяек средств 
для мытья окон, а автолюбителей так называемых 
«незамерзаек». 

И совершенно неожиданно идея решения про-
блемы пришла оттуда, откуда не ждали. На прошлой 
неделе председатель Законодательного собрания 
Ульяновской области Анатолий Бакаев отправился 
в Старомайнский район, где проводил личный при-
ем представителей некоммерческих организаций. 
Одной из участниц этого приема стала директор 
старомайнского Центра поддержки предприни-
мателей Валентина Лебедева. Она и рассказала 
главе ЗСО об инициативе глав Кандалинского и 
Матвеевского сельских поселений Старомайнского 
района. 

Два этих сельских главы заключили с местными 
предпринимателями соглашение о том, что они пре-
кращают продажу спиртосодержащих непищевых 
жидкостей. Причем в соглашении конкретно про-
писано, что это именно «перчики» и им подобные 
товары. Соглашение это Валентина Лебедева на-
звала джентльменским, потому что оно основано на 
взаимном доверии со стороны власти в лице глав 
поселений и бизнеса. 

Председатель Закондательного собрания инициа-
тиву старомайнских селян одобрил. 

- Мы обратимся к главам поселений, чтобы они 
развернули аналогичную работу на своих территори-
ях, - высказался на этот счет Анатолий Бакаев. 

Он надеется, что инициированная старомайнски-
ми главами поселений мера поможет бороться со 
спаиванием населения до тех пор, пока вопрос с 
продажей спиртосодержащих непищевых жидкостей 
не будет решен на государственном уровне. При 
этом Анатолий Бакаев напомнил, что одними толь-
ко запретами бороться с этой бедой нельзя. Чтобы 
люди меньше думали о легко доступной выпивке, 
у них должны быть хорошая высокооплачиваемая 
работа, высокий уровень жизни и интересный до-
суг. Тогда «фанфурики» будут попросту никому не 
нужны. 

Справка «НГ»
По данным издания «Новая газета», в 2014 году в Рос-
сии от отравлений непищевыми спиртосодержащими 
жидкостями умерли более 45 000 человек. Всерос-
сийская статистика за 2015 год по этому показателю 
пока не подведена. Но если говорить об Ульяновской 
области, то в течение всего 2015 года у нас в регионе 
наблюдалось снижение числа алкогольных отравле-
ний. По данным регионального минздрава, за девять 
месяцев прошлого года число отравлений алкоголем 
снизилось на 5,5 процента. А число летальных исходов 
на 33 процента. 
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Закинули сеть
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Ульяновской области продолжается устранение 
«цифрового неравенства».

Еще несколько лет назад, приехав почти в любую 
деревню Ульяновской области, можно было увидеть 
такую картину: человек стоял на крыше сарая и от-
туда с кем-то беседовал по телефону. Но время идет, 
прогресс наступает, и сейчас приемлемая сотовая 
связь есть в большинстве населенных пунктов. Хотя 
бы один из операторов там ловит более-менее хоро-
шо. А вот с Интернетом на просторах области до сих 
пор не все в порядке. 

Такая ситуация, когда жители крупных населенных 
пунктов могут полноценно пользоваться мобильными 
телефонами и Интернетом, а обитатели сел вынуж-
дены с перебоями получать волны связи, называется 
«цифровым неравенством». Эту проблему недавно 
в очередной раз затронул губернатор Сергей Мо-
розов. 

- Совместными усилиями мы должны создать такие 
условия, чтобы не только в центре, но и самых даль-
них уголках региона люди жили в современных ком-
фортных условиях, чтобы туда приходили инвесторы. 
Ведь для многих из них вопрос наличия качественной 
связи принципиально важен, - высказался на этот 
счет Сергей Иванович. 

По его словам, регион может оказывать поддержку 
операторам связи, которые готовы развивать мо-
бильную сеть независимо от того, будет это рента-
бельно или нет. 

- Мобильные и интернет-операторы не должны 
руководствоваться только целью получения макси-
мальной прибыли. Им стоит также думать и об общем 
развитии региона. 

На данный момент уже есть планы по рас-
ширению как мобильной сети, так и Мировой 
паутины. С 2014 года в области начала действо-
вать федеральная программа по ликвидации 
«цифрового неравенства». Благодаря ей за это 
время Интернет удалось наладить более чем в 
200 селах. Туда протянули оптоволокно, после 
чего создали точки раздачи с помощью wi-fi. При-
мечательно, что до этого Интернета не было даже 
в некоторых селах, расположенных буквально в 
нескольких километрах от Ульяновска. Как, на-
пример, в Новом Урене. Сейчас здесь работают 
и Интернет, и мобильная связь. И жители этим 
очень довольны. 

В этом году программа продолжится. Точно 
известно, что в 2016-м в 17 населенных пунктах 
области будет проведена оптоволоконная сеть. 
Девять из них находятся в Инзенском районе, 
восемь в Вешкаймском. А до 2019 года заплани-
ровано подключить к Мировой паутине 205 насе-
ленных пунктов, численность населения каждого 
составляет от 250 до 500 человек. 

Из более чем ты-
сячи населенных 
пунктов в регионе 
118 (с общей чис-
ленностью населе-
ния более 22 000 
человек) такие, где 
мобильный сигнал 
или нестабильный, 
или его нет вообще. 
В 14 из них сотовая 
связь отсутствует 
практически полно-
стью. Это два села 
С е н г и л е е в с к о г о 
района и по одному 
в Базарносызган-
ском, Барышском, 
Вешкаймском, Ин-
зенском, Карсун-
ском, Кузоватов-
ском,  Майнском, 
Н и к о л а е в с к о м , 

Павловском, Радищевском, Старокулаткинском и 
Цильнинском районах. 

Эти населенные пункты будут обеспечивать мо-
бильным сигналом в первую очередь. Но и остальные 
в «цифровом одиночестве» никто бросать не будет. 
Рано или поздно сеть будет везде. 

Справка «НГ»
На сегодняшний день покрытие сотовой связью  
в регионе составляет 90%. Ориентировочная стои-
мость затрат на организацию в 14 населенных пунктах 
качественной связи составляет 92,7 млн рублей.
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Игорь УЛИТИН

В начале марта казалось, 
что снега к середине месяца 
уже не останется, а стало 
быть, тема паводка к апрелю 
станет неактуальной. Но 
природа, как всегда, внесла 
свои коррективы. Со второй 
декады весну в прямом 
смысле заморозили. А значит, 
и тему паводка с повестки дня 
снимать еще рано.

Снежные Схроны
По словам главного советника управ-

ления по вопросам общественной бе-
зопасности администрации губернатора 
Ульяновской области Евгения Палатова, 
за конец февраля и март растаяло 
только 10 процентов выпавшего снега. 
Большая его часть еще ждет своего часа 
в лесах, оврагах и низинах.

Есть надежда на то, что прогнозы си-
ноптиков сбудутся и даже лесной снег 
сойдет постепенно, без большой воды. 
Но, как говорится, человек только пред-
полагает.

А потому по распоряжению губернато-

ра в Ульяновской области продолжается 
подготовка к паводку. Наиболее при-
стальное внимание, конечно, обращено 
на четыре муниципалитета. Это Сурский 
и Новоспасский районы, Ишеевка и три 
поселка в Ульяновске: Сельдь, Мостовая 
и Вырыпаевка. Однако, как сказал Евге-
ний Палатов, условно опасность подтоп-
ления может быть в любом населенном 
пункте, расположенном у реки.

- Никто не застрахован от заторов, 
которые образуются из-за льда или 
упавших деревьев. Их, конечно, устранят 

за считанные дни, но за это время они 
могут привести к разливам рек, - объ-
яснил Евгений Александрович.

 от водолазов до поваров
Для того чтобы проверить готов-

ность к паводку, на прошлой неделе в 
Ишеевке были проведены командно-
штабные учения. Ишеевку выбрали 
неспроста. Этот поселок едва ли не 
чаще других страдает от паводковых 
вод. По словам ишеевцев, буквально 
несколько лет назад Свияга разлилась 

здесь настолько, что вода доходила 
до окон.

- Мы уже готовы к паводку. Собрали 
документы, детские и вещи первой не-
обходимости, - рассказывает местная 
жительница Гульшат Казакова.

Учения начались со смотра, на кото-
ром представители МЧС и областной 
комиссии по чрезвычайным ситуаци-
ям оценивали готовность экстренных 
служб, причем не только тех, которые 
связаны с водой. На смотр приехали 
все - от спасателей, пожарных и по-
лиции до энергетиков и даже поваров 
службы гражданской обороны. Надо 
сказать, мероприятие прошло хоть и 
быстро, но явно не для галочки. Так, 
у проверяющих возникли претензии к 
ветеринарной службе. Недочеты по-
просили исправить. Все-таки паводок 
- это не шутка, и ошибка даже одной 
службы может привести к печальным 
последствиям.

И СпаСут, И обогреют
На тот случай, если Свияга или 

другие реки все-таки разольются, со-
трудники МЧС провели практические 
тренировки. Наглядно показали, как 
они будут переправлять пострадавших, 
если мосты окажутся залитыми водой. 
С помощью перекинутой через реку 
веревки одного из коллег переправи-
ли на другой берег. «Подопытному», 
правда, не повезло - он сильно про-

мок в воде, на что спасатели сказали: 
жизнь дороже.

Здесь же, в Ишеевке, МЧСовцы сняли 
с моста через Свиягу ограждения. Они 
могли бы создать затор, в случае если 
вода пойдет поверх переправы. Теперь 
же лед или деревья просто перекатит 
потоком.

Волонтеры тем временем проводят в 
поселке подомовые обходы, раздавая 
жителям памятки. В здании местной 
ДЮСШ развернули пункт временного 
размещения, в нем при необходимости 
могут разместить до 50 человек. Для 
Ишеевки этого пункта хватит с запасом - в 
зону подтопления попадают 42 человека. 
Если потребуется, они в течение 10 дней 
смогут здесь ночевать, получать горя-
чую пищу и медицинскую помощь. Для 
родителей с маленькими детьми есть от-
дельная комната. Но именно она вызвала 
у представителей МЧС наибольшие на-
рекания. В комнате вместо ванночек для 
купания стоят тазики, всего одна бутылка 
для кормления с единственной соской. 
Заместитель начальника ГУ МЧС России 
по Ульяновской области Михаил Николаев 
дал поручение устранить эти недочеты в 
кратчайшие сроки. Ведь неизвестно, бу-
дет ли погода такой, какой ее описывают 
синоптики, или выкинет коленце.

Не бойся, не утонем

Заместитель начальника  
ГУ МЧС России  
по Ульяновской области  
Михаил НИКОЛАЕВ:

- Если период эвакуации людей 
затягивается больше чем 
на 10 суток, то их должны 
переселить или в пункт 
длительного размещения, или 
предоставить им жилье из 
маневренного фонда.
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Пункт временного размещения может принять до 50 человек.  

Остаться отрезанными от «большой земли» спасатели не дадут.  



с 4 по 10 апреля

Кино в кино

Но если эта мечта для вас малоосуществи-
ма, тогда смотрите на СТС романтическую 
комедию - сериал «Вечный отпуск». Главная 
героиня Катя - избалованная, циничная и 
дерзкая дочь миллионера, не привыкла счи-
таться с чужим мнением. Празднуя свой день 
рождения и веселясь на полную катушку, она 
поджигает яхту отца. И папа решает наказать 
дочь: устраивает ее на работу простой гор-
ничной на круизный лайнер.

Главную роль играет актриса Валерия 
Федорович.

Гадкий утенок 
Валерия снимается в кино недавно - с 

2013 года. Желтая пресса еще не успела на-
брать о ней сплетен, но актриса уже успела 
завоевать сердца многих зрителей - в основ-
ном благодаря сериалу «Кухня», где она сы-
грала роль дочери шеф-повара Баринова. 

23-летняя Валерия Федорович родилась 
в маленьком городе Кстово Нижегородской 
области. Папа - военный, мама - инженер 
в области строительства. В детстве за-
нималась танцами и музыкой. Когда Лере 
было восемь лет, она вместе с родителями 
переехала в Москву.

Класса до восьмого девушка ощущала 
себя гадким утенком, носила большие очки и 
ужасно переживала по этому поводу. Тем не 
менее она поступила в театральное училище 
имени Щепкина. И тут - другой комплекс! «В 
училище мне вдруг показалось, что я тол-
стая, и принялась активно худеть, - вспоми-
нает Валерия. - Почти ничего не ела, кроме 
овощей и творога, и, конечно, подорвала 
здоровье! С тех пор с диетами больше не 
экспериментирую». 

Первой ролью актрисы стала роль девушки 
Али в русско-американском фильме «Тайна 
перевала Дятлова». Большой удачей для Ва-
лерии стало участие в фантастическом про-
екте Федора Бондарчука «Выжить после». А 
потом ее пригласили в сериал «Кухня».

Свадьба или «кухня»?
Как говорила в одном из интервью сама 

актриса, это предложение стало для нее 
полной неожиданностью: «Когда я только-
только окончила Щепкинское училище, ни 
один из театров меня не взял. Расстроилась 
жутко. Стала уговаривать себя, что есть 
время спокойно подготовиться к свадьбе 
(а я как раз собиралась выйти замуж). И 
тут приглашают на «Кухню». Один раз на 
меня посмотрели, потом пригласили еще 
раз. И представляете, утвердили! А у меня 
свадьба. Так что я сначала не слишком-то 
и обрадовалась. Хотелось быть примерной 
невестой, а тут бац - и роль. Сейчас пони-
маю, что испугалась ответственности. В го-
лове только: «Я не готова, я ничего не хочу». 
Отважиться мне помог мой жених. Пинком 
под зад. Он сказал, что это мой дурацкий 
внутренний страх, и убедил: нужно просто 
окунуться в процесс. Спасибо огромное 
кастинг-директору, которая поколдовала-
поколдовала и как-то раздвинула график 
съемок. Получилась у меня свадьба, а за ней 

- медовые шесть дней 
в Греции». 

Когда однокурсни-
ки посмотрели «Кух-
ню», они смеялись 
над Валерией: «Ну 
секс-бомба!». В инсти-
туте Лера ходила нена-
крашенная, в растянутых 
мужских рубашках, кофтах и 
брюках. А на «Кухне» гримеры 
научили ее подчеркивать свои 
достоинства: губы поярче, 
стрелки на веках. 

До съемок Лера понятия не 
имела, что такое молекуляр-
ная кухня, которой занимается 
ее героиня. Актриса любит 
средиземноморскую кухню 
и готовит по настроению: «Я 
за простоту: готовя мясо, не 
пытаюсь что-то выдумывать, 
а просто жарю стейки».

Забавно, что на экране 
Лера - симпатичная блондинка 
с красной помадой, а в обычной 
жизни актриса не красится, и на 
улицах ее почти никогда не узнают. 
Кстати, по жизни она - шатенка. 
Перекрасилась для роли. 

Валерия признается, что ей не 
хотелось быть поверхностной актри-
сой. Говорит: «Ради интересной роли 
я готова на что угодно! Поправиться 
на десять килограммов или постричься 
наголо для меня не проблема»...

комфорт не важен
Федорович утверждает, что она совсем не 

похожа на свою героиню из сериала «Веч-
ный отпуск»: «Саша - сама по себе необыч-
ная девушка. Она не старается смириться 
с действительностью, скорее пытается 
выжить всех. Если я совсем не конфликт-
ный человек, то она - суперконфликтный. 

Саша легко заводится, может накричать на 
других». 

А каким представляет прекрасный отпуск 
сама актриса? «Главные составляющие мое-
го идеального отпуска - это близкие люди, - 
признается Валерия. - Если можно выбрать 
море или горы, я предпочту первое. Правда, 
могу поваляться на песочке пару дней, а по-
том меня тянет еще куда-нибудь. Для меня 
не важен комфорт. Как-то у нас с родителя-
ми был сплав на Байкале: жили в палатках, 
ели из котелков, купались в водопаде. И это 
был чудесный отдых! Я могу путешествовать 
на поезде или на общественном транспорте. 
Помню, как на советских автобусах ездила к 
бабушке в деревню. Так что меня ничем не 
испугать». 

Будущего мужа Валерия увидела сначала 
в институте, а потом на сцене в роли Алексея 
Турбина. После спектакля они обменялись 
парой фраз - и все. И только через несколько 
лет, когда Лера училась на четвертом курсе, 
Максим вдруг позвонил и предложил погу-
лять. «Я как-то сразу поняла, что все серьез-
но, - рассказывает актриса. - В октябре мы 
начали встречаться, а в декабре он сделал 
мне предложение - на Новый год вместо по-
дарочка. Честно говоря, я предчувствовала 
что-то и даже интуитивно надела белое пла-
тье. Мы, конечно, оба - натуры творческие, 
и в общении присутствует повышенная эмо-
циональность. Но он Рыбы, а я Лев, и этим 
все сказано. Его безграничное терпение 
- фундамент наших отношений». 

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)
«Герой» (военная драма, 12+), «Кловер-
филд, 10» (триллер, 16+), «Маршрут по-
строен» (ужасы, 16+), «Миссия в Майами» 
(комедийный боевик, 16+), «Экстрасенсы» 
(триллер, 18+), «Помню - не помню» (ко-
медия, 16+), «Лунный флаг» (анимация, 
6+), «Помнить» (триллер, 18+), «Уроки 
выживания» (комедия, 6+), «Норм и Несо-
крушимые» (анимация, 6+), «Белки в деле» 
(анимация, 6+), «Бэтмен против Супер-
мена: На заре справедливости» (фанта-
стический боевик, 12+), «СуперБобровы» 
(комедия, 12+), «Смешарики. Легенда о 
золотом драконе» (анимация, 6+), «Паде-
ние Лондона» (триллер, 16+), «Братья из 
Гримсби» (комедия, 18+), «Дивергент, гла-
ва 3: за стеной» (фантастический боевик, 
12+), «Зверополис» (анимация, 6+), «Боги 
Египта» (фэнтези, 16+).

Неконфликтная 
красотка
Европейские пейзажи, лазурный океан, 
архитектурные сокровища вечного Рима, 
международный круиз на роскошном лайнере,  
на котором есть скалодром, аквапарк, 8 бассейнов,  
8 баров и кафе, казино и концертный зал. Мечта! 

Кадр из сериала «Вечный отпуск».  
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Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Герой» (военная драма, 12+)», «Помню 
- не помню» (комедия, 16+), «Падение 
Лондона» (боевик, 16+ ), «Белки в деле» 
(анимация, 6+), «Смешарики. Легенда о 
золотом драконе» (анимация, 6+).

«Герой»

«Помню - не помню»

«Кловерфилд, 10»

30 марта, 18.30 - киноклуб «Открытый 
показ»: «Лайф» (драма, 16+). 

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Помню - не помню» (комедия, 16+), 
«Лунный флаг» (анимация, 6+), «Запрос в 
друзья» (триллер, 16+).
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По итогам заседания комиссии по оказанию адресной матпомощи, которое состоялось 26 марта,   ►
родственникам ветеранов Великой Отечественной войны выданы четыре сертификата на жилье.
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Есть люди, которые, прожив жизнь, за 
исключением нескольких ярких эпизодов, 
не могут вспомнить ровным счетом ниче-
го. А есть те, которым не будет мучитель-
но больно за бесцельно прожитые годы. 
Один из них - Владимир Аладин. 

31 марта 2016 года нашему земляку ис-
полняется 70 лет. Накануне юбилея пред-
седатель совета общественной организации 
«Гражданское собрание» в защиту прав 
граждан Александр Талынев пообщался с 
Владимиром Николаевичем, который рас-
сказал «о времени и о себе».

- Вас комсомол «вырвал» из профес-
сии: выпускник Рязановского совхоза-
техникума стал первым секретарем ко-
митета ВЛКСМ «Главульяновскстроя». 
Что вам дал комсомол?
- Комсомол давал шанс. Если человек 

потенциал имел, ему давали возможность: 
пожалуйста, раскрывай дальше свои способ-
ности! Для укрепления партийного ядра в 
комсомольской организации «Главульяновск-
строя» меня, молодого коммуниста, избрали 
заместителем секретаря, а потом секретарем 
комитета ВЛКСМ объединения. Мне посчаст-
ливилось быть участником двух ударных ком-
сомольских строек: Ленинского мемориала 
и Ульяновского авиационно-промышленного 

комплекса имени Д.Ф. Устинова. Хорошая 
была такая школа возмужания. Те годы дали 
умение общаться с людьми, находить ком-
промиссы, принимать решения и отвечать за 
них - это серьезный опыт. И не бояться брать 
на себя решения. …Уже позже возможно-
стью раскрыть свои способности стало для 
меня избрание в депутаты Законодательного 
собрания Ульяновской области второго и 
третьего созывов, был членом бюджетного 
комитета от фракции КПРФ.

- Владимир Николаевич, с 2008 года 
вы - председатель координационного 
совета партий и общественных орга-
низаций Ульяновской области, ныне 
- председатель Ульяновской обще-
ственной организации «Гражданское 
собрание» в защиту прав граждан. Как 
вы относитесь к тому, что современное 
поколение практически не знает своей 
истории?
- Я считаю, что беда нашей молодежи в 

незнании истории. Известно, что она идет по 
кругу, а точнее, движется по спирали. Хотя и 
некоторые взрослые люди говорят, что комсо-
мол - ненужная организация, которая занима-
лась детскими играми. Я с этим категорически 
не согласен… Сегодня нельзя вернуть тот 
комсомол. Все поменялось - и люди, и идео-
логия, и ритм жизни, и отношение к жизни. Но 
и сейчас, если по своей общественной работе 
пересекаюсь с кем-то, кто тоже поработал 
в комсомоле, слово «комсомол» звучит как 
пароль. Сразу как-то проще становится раз-
говаривать, проще понимать друг друга.

- Выходит, кроме шанса проявить себя, 
комсомол дает еще и верных, надеж-
ных друзей?
 Много добрых слов вам передают быв-

шие комсомольцы и друзья, без которых 
жить нельзя: Е.Ф. Щербаков, председатель 
Ульяновской областной общественной 
организации «Дети войны»; Ю.П. Бондарен-
ко, заслуженный строитель РФ, почетный 
строитель России, кавалер ордена Ленина; 
И.П. Саранцев, первый секретарь Улья-
новского горкома ВЛКСМ (1968 - 1971 гг.);  
А.И. Захарова, председатель совета ве-
теранов железнодорожной больницы;  
Ю.А. Крючков, председатель обществен-
ной организации «Ветераны комсомола» 
Ленинского района Ульяновска; Н.Ф. Со-
ловьев, председатель общественной орга-
низации «Ветераны комсомола» Заволж-
ского района; а также ветераны комсомола  
В.М. Подсевалов, В.Н. Погодин, В.М. Корнев,  
Ю.Н. Светов, А.Н. Салин, Б.П. Шаленин и 
другие соотечественники.

Мы от всего сердца поздравляем юбиляра 
с круглой датой, желаем крепкого здоровья, 
долголетия, семейного благополучия и 
счастья. Пусть комсомольский огонек, за-
горевшийся в вашем юном сердце и дальше 
сопровождает вас по жизненной дороге 
и помогает оставаться таким же ЗУБРом, 
то есть Здоровым, Уверенным, Бодрым и 
Радостным!

Родом из комсомола

А с чего же начать поиск? 
Из книги «Солдаты спря-
танной войны» мы не наш-
ли погибших среди наших 
выпускников. В результате 
поисковой работы мы наш-
ли 16 человек, трое из них 
погибли - это О.П. Кузяшин, 
А.С. Филатов, И.В. Барыш-
ников. Но нужны были до-
стоверные данные, и тогда 
мы решили обратиться в 
городской комитет соци-
альной защиты. Нам они 
назвали три фамилии наших 
выпускников - участников 

боевых действий и помог-
ли организовать встречу с 
мамой Алексея Филатова. 
Она и показала нам Книгу 
памяти «О военнослужащих 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации, погибших в 
ходе вооруженного конфлик-
та по территории Чеченской 
Республики. Декабрь 1994 - 
1995 годы», изданную в 2008 
году, где были опубликованы 
фамилии 47 человек (в том 
числе и ее сына), погибших 
24 января 1995 года в ре-
зультате террористического 

акта, когда был взорван штаб 
части в г. Грозном. Позже 
женщина передала в музей 
фотографии, документы и 
парадную шинель своего 
сына.

Сегодня в экспозиции му-
зея представлены личные 
вещи еще одного выпуск-
ника нашей школы - Игоря 
Барышникова: шлем, в ко-
тором он погиб 5 октября 
1995 года, прикрывая отход 
своих товарищей, а так-
же котелок, часы, которые 
остановились в момент его 
смерти, пулеметная лента, 
фляжка и модель танка, 
на котором он воевал. Два 
года назад музей пополнил-
ся еще одним уникальным 
экспонатом - в дар школе 
мать героя передала ключ 
от танка Т-72, на котором 
воевал Игорь.

13 декабря 2013 года му-
зей получил свидетельство о 
присвоении статуса «Музей 
образовательного учрежде-
ния» военно-исторический 
музей «Это нашей истории 
строки». Ежегодно 3 февра-
ля в день открытия музея мы 
встречаем дорогих гостей, 

родителей наших погибших 
выпускников и тех выпуск-
ников, которых судьба раз-
бросала по всем городам и 
весям.

В 2014 году в рамках сле-
та военно-патриотических 
отрядов поисковые дороги 
свели нас с учителем рус-
ского языка и литературы 
карсунской средней школы 
№ 1. Ольга Вениаминовна 
Тюрина рассказала, что она 
и ее брат Андрей окончили 
57-ю школу и что ее брат 
после окончания училища 
связи дважды побывал в 
Чеченской Республики. Се-
годня он живет в Омске. 
Позже мы с ним связались, 
он переслал нам фотогра-
фии и личные вещи.

В музее открыта стацио-

нарная выставка «Летчики-
ульяновцы в годы Великой 
Отечественной войны», 
на которой представлены 
модели самолетов СБ-2 
и ПЕ-2, на которых летал 
дважды Герой Советско-
го Союза Иван Полбин, а 
также самолета МИГ-3, на 
котором совершил таран 
над Павловкой 4 октября 
1942 года Николай Шутов. 
В настоящее время про-
должается собирательская 
работа учебников и книг, 
изданных в годы Великой 
Отечественной войны. На 
одной из них (Зоя Алексан-
дрова «Отец». - Ред.) есть 
такие слова: «На память 
дорогому сыночку Витась-
ке в день твоих именин от 
папы с фронта. Будь здоров 

и счастлив, мой дорогой 
сыночек. Расти большим и 
сильным на радость родных 
и Родине и на страх врагам. 
Папа. 15 февраля 1942 г.».

Это нашей истории строки
Обычно создание школьного музея начинается с выбора его 
темы. Это очень серьезный этап, так как от правильного выбора 
зависит успех будущего музея. Тематическая направленность и 
состав соответствующей ей коллекции определяют профильную 
принадлежность музея. Музей в 57-й школе Ульяновска не о 
подвиге, а о боли. О той неутихающей боли, на которую обречены 
до конца все те, чьи сыновья, мужья, братья не вернулись из 
горячих точек. Только с афганской войны 108 ульяновцев  
не вернулись домой.

Встреча учащихся 10-х классов с участником афган-  
ских событий Рамисом Халлиуловым. 

Материалы страницы подготовлены областным советом ветеранов войн



23Народная газета Дачные дела Среда / 30 марта 2016 / № 13

ЖЕНСОВЕТ

Областной праздник «День садовода» состоится 2 мая. По просьбе дачников   ►
местом его проведения выбрано СНТ «Ивушка», расположенное в Чердаклинском районе.

Подготовила Юлия МАСЛИХОВА

Cкоро дача
СНТ, а с 23-го - согласно 
утвержденному расписа-
нию. Еженедельно планиру-
ется осуществлять не менее 
1 156 рейсов, из которых 
448 льготных, - отметил за-
меститель министра строи-
тельства, ЖКК и транспорта 
Андрей Тюрин.

В Ульяновске, по инфор-
мации комитета дорожного 
хозяйства, благоустрой-
ства и транспорта админи-
страции города, транспорт 
для дачников запустят с 15 
апреля. 50 садоводческих 
товариществ будут обслу-
живать 19 маршрутов, в том 
числе трамваи.

Многие садоводы и члены 
их семей являются регио-
нальными льготниками либо 

получателями социальных 
услуг, включенными в феде-
ральный регистр. Им предо-
ставлено право проезда на 
садоводческие участки по 
единым месячным социаль-
ным проездным билетам 
стоимостью 220 рублей. 
Количество льготных рейсов 
в 2016 году сохранили на 
уровне прошлого года.

Как рассказала Наиля Фе-
дорычева, в преддверии дач-
ного сезона министерством 
сельского, лесного хозяй-
ства и природных ресурсов 
совместно с агентством по 
развитию сельских террито-
рий и администрацией Улья-
новска будут организованы 
специальные торговые точки 
для реализации собствен-
ной продукции садоводов, 
а также саженцев, рассады, 
семян на демонстрационных 
площадках. Их организу-
ют внутри садоводческих 
товариществ: Ленинский 
район - в «Вишневом саду», 
Железнодорожный район 
- в «Белом Ключе», Заволж-
ский район - в «Созидателе», 
«Юрманках», «Степном», За-
свияжский район - во «Фрук-
товом», город Димитровград 
- в «Черемшанке». 

Цифра 

186 СНТ  
в Ульяновской области  

из 238 
электрифицированы.

Мария НОВАЯ

Пусть солнышно 
еще не радует нас 
своим вниманием, 
но опытные дачники 
уже начинают 
подготовку к новому 
сезону. 

В большинстве садовод-
ческих товариществ уже 
проведены общие собрания 
собственников. Состоялась 
и первая встреча главы ре-
гиона Сергея Морозова с 
активом садоводческого 
движения. 

- Начиная с апреля мы 
будем постоянно проводить 
встречи в СНТ, - пообещал 
губернатор.

В этом году на развитие 
отрасли будет потрачено бо-
лее 125 миллионов рублей. 
Это одна из самых крупных 
сумм, которые за последние 
годы направлялись для са-
доводческих объединений.

- В 2016 году основные 
задачи: обустройство подъ-
ездных дорог к СНТ и внутри 
обществ, решение вопросов 
по обеспечению водой, по 
состоянию электрообору-
дования, - рассказала ру-
ководитель дирекции садо-
водства и землепользования 
ОГБУ «Агентство по раз-
витию сельских территорий 
Ульяновской области» Наиля 
Федорычева. - По-прежнему 
актуальна проблема забро-
шенных участков. Одним 
из путей решения является 
проведение контрольных 
мероприятий по использо-
ванию и неиспользованию 
земли в целях дальнейшего 
перераспределения.

Доставлять огородников к 
участкам будут, как и в про-
шлом году, 23 пригородных 
маршрута. Из них 19 при-
ходятся на левобережную 
часть города, остальные - на 
правый берег. Министер-
ством строительства, ЖКК 
и транспорта подготовлено 
расписание движения ав-
тобусов.

 - Транспортные пред-
приятия приступят к обслу-
живанию сезонных авто-
бусных маршрутов до садо-
водческих товариществ с 16 
апреля - по выходным дням 
по заявкам председателей 

КСТаТи 
В целях поддержки развития садоводства и огородничества 
в Ульяновской области в период с 1 мая по 31 октября пра-
вительство предоставляет на заявительной основе по месту 
жительства компенсацию за проезд для нескольких категорий 
граждан (если среднедушевой доход ниже 150% величины 
прожиточного минимума, то есть на данный момент 12,792 
рубля). Эта мера сохранена в полной мере. 

Время жечь
Чем заняться на своих приусадебных  
сотках в апреле?

Горячая пора у садоводов наступает, когда 
еще не растаял снег. И второй весенний ме-
сяц знаменует собой начало хлопотливого 
времени. Традиционным обходом владений 
и генеральной уборкой работы не заканчи-
ваются.

До распускания почек следует завершить 
санитарную обработку деревьев и кустар-
ников. Изменившие форму и почерневшие 
ветки смородины и крыжовника нужно обре-
зать и сжечь, а стволы деревьев - побелить. 
В огонь надо отправить и вздувшиеся почки 
- в них прописался почковой клещ.

После того как сойдет снег, можно за-

думаться и о подкормке. Если осенью 
вносились фосфорные, органические и ка-
лийные удобрения, то весной нужны только 
азотные.

И, конечно, приходит время посадки 
плодовых и ягодных культур. Если же месяц 
выдастся теплым и почва успеет прогреться, 
как обещают синоптики, в конце апреля в 
открытый грунт можно сеять редьку, ре-
дис, морковь, сельдерей, петрушку, репу, 
пастернак и зелень - укроп, салат, шпинат, 
кинзу, кресс-салат. Если организовать те-
плые грядки с помощью пленочного укрытия 
и посеять проросшие семена, то первым 
урожаем можно уже наслаждаться на май-
ские праздники.

Подготовил Егор ТИТОВ
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Разноцветное единство
2 апреля в России отмечается День единения 
народов. Ровно за неделю до него в стенах 
УлГПУ прошел 14-й по счету фестиваль языков - 
наглядная иллюстрация этого самого единения. 
Корреспонденты «НГ» пообщались с некоторыми 
из его участников. Каждого мы просили 
произнести на своем языке три слова: «весна», 
«солнце» и «дружба». Писать эти слова мы будем 
в русской транскрипции, чтобы вам, дорогие 
читатели, их было проще прочесть.

Мухедин Хабайгулаев 
- студент первого курса 
УГСХА по специальности 

«Технолог». Он хоть и приехал к нам 
из солнечного Ташкента, но по на-
циональности не узбек, а уйгур.

Три слова по-уйгурски:
      весна - бахар;
     солнце - куяш;

дружба - дослык.

Мексиканец Уго 
Рикардо Тапиа Гарса 

до 2008 года учился 
в Москве, потом воз-
вращался на родину, а 
сейчас уже около полугода 
живет в Ульяновске. Родом 
он из мексиканского города 
Монтерей.

Три слова по-испански:
весна - примавера;
солнце - соль;
дружба - амистад.

Подготовил Игорь УЛИТИН, фото Владимира ЛАМЗИНА

8

5

23-летняя китайская пре-
подавательница Тань Чжо-

цунь, или как она просит себя 
называть Элизабет. В Ульяновске 
живет шесть месяцев и столько же 
времени изучает русский язык. К нам 
она приехала из Шанхая.

Три слова по-китайски:
     весна - чуатьен;
     солнце - тайа;

дружба - пханийо.

1

19-летний осетин Мухамед 
Кодзасов (справа) - студент 
первого курса УГСХА, учится на 
факультете экономической без-
опасности. В Ульяновск приехал 

из столицы Республики Северная Осе-
тия - Алания города Владикавказа.

Три слова по-осетински:
      весна - сарда;
      солнце - хор;

дружба - амбалджи.

2

20-летний араб Мухамед Наджа-
фия получает профессию нефтяни-

ка на первом курсе УлГУ. В Ульяновск он 
приехал из одного из самых старейших 
городов мира - иракского Вавилона.

Три слова по-арабски:
       весна - агания;
     солнце - мушемис;

дружба - аль-айсенум.

3
19-летняя казахская студентка 

Лэйла Онкарбай (слева) уже месяц 
учится по обмену на факультете иностран-
ных языков УлГПУ, где изучает француз-
ский. Живет она в Уральске, а родом из 
другого казахского города - Актау.

Три слова по-казахски:
весна - кектем;
солнце - кын;
дружба - достэк.4

28-летний ганец 
Савиур Ветси живет в 

России уже восемь лет и 
работает преподавателем 
английского. Но родным 
для него является ганский 
диалект акан-эве. В этом 
языке не оказалось слова 
«весна», потому что в Гане 
круглый год лето.

Два слова на акан-эве:
      солнце - эвья;

дружба - някуе.

7

23-летняя туркменка 
Гульзар Розамуратова 
(слева) получает образо-
вание в УлГПУ, сейчас на 
первом курсе факультета 

иностранных языков. Она будущий 
переводчик с английского и немецкого. 
Ее родина - Ашхабад.

Три слова по-туркменски:
      весна - бахар;
      солнце - гын;

дружба - дослык.

6

21-летний кабардинец 
Рамазан Кумыков учится в 

УИ ГА на четвертом курсе на 
авиадиспетчера. В волжский 
город он прибыл из Нальчика. В 
разговоре с нами Рамазан преду-
предил, что кабардинский - один 
из самых сложных языков из-за не 
свойственных русскому языку зву-
ков. Поэтому кабардинские слова 
мы передали как смогли.

Три слова по-кабардински:
     весна - ратха (с предыханием);
     солнце - дхэ;

дружба - нуджаф.

9
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 В Международный день театра, 27 марта, в «Nebolshом театре» прошла премьера спектакля   ►
«Плутни Скапена». Комедии Мольера всегда праздник, каждая роль придумана и выписана с блеском. 
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Арина СОКОЛОВА

Есть у современных 
студентов плохая 
привычка - изучать 
предмет в кратком 
содержании за пару 
часов. А реально 
ли ознакомиться с 
культурой и историей 
России за один вечер?

Если эта история предстает 
в исполнении Национального 
балета «Кострома», то да. Кол-
лектив стал участником 54-го 
Международного музыкального 
фестиваля «Мир, Эпоха, Име-
на...» с программой, отражаю-
щей вехи истории государства и 
культуру народов, населяющих 
нашу державу. Может, сравне-
ние с нерадивыми учениками 
не совсем корректно, но уж 
слишком сочно и свежо состав-
лено краткое содержание. Так 
что студенты думающие обяза-
тельно вдохновятся им и после 
осилят историю целиком.

Что за балет?
Ценители классического ба-

лета разочаруются - его они на 
концертах «Костромы» не увидят. 
Свои спектакли основатели кол-
лектива Юрий и Елена Царенко 
называют национальным куль-
турным продуктом и считают 
себя новаторами особого стиля - 
сочетания несочетаемого: фоль-
клорного танца, классического 
балета и театральной драма-
тургии с новейшей технологией 
и спецэффектами. Вот такой 

съедобный винегрет. Не случай-
но логотипом «Костромы» стали 
балетная туфелька и лапоток.

Кстати, балет - ровесник «На-
родной газеты» и в этом году 
тоже отмечает 25-летие. Цифра 
удивляет скорее не возрастом, 
а годом создания. Как вообще в 
1991 году, когда о культуре мало 
кто думал, в голову могла прий-
ти мысль о создании балета.

- Мы были одержимы идеей 
создания коллектива. Это были 
лихие 90-е, мы вскочили, на-
верное, в последний вагон. Нам 
хотелось создать свой авторский 
стиль, сделать свою программу. 
Я думаю, нам это удалось. Хотя, 
конечно, тогда мы не могли и по-
думать, что откроем собственное 
училище, что у нас будет своя 
база, - вспоминает президент 
Русского национального балета 
«Кострома» заслуженный работ-
ник культуры РФ Елена Царенко.

Сейчас шоу балета покоряет 
мир. Артисты уже выступили в 
27 странах мира, более чем 200 
городах России и ближнего за-
рубежья. Иностранцы называют 
«Кострому» русским танцеваль-
ным чудом.

- Я всегда говорю своим арти-
стам: зрители везде одинаковые, 
они любят красоту, качество, 
подлинность исполнения, энер-
гетику. А национальные особен-
ности, конечно, существуют. В 
Японии нас благодарили только 
после концерта. Аплодисменты 
у них не приняты, только в конце 
выступления. Очень ярко при-
нимают французы, видят тонкие 
хореографические моменты, - 
говорит Елена Царенко.

Но самые горячие аплодис-
менты танцорам дарят, конечно, 
соотечественники. Шоу про-
извело фурор и в Ульяновске. 
Не понять нам японскую душу 
- каждый номер срывал овации 
публики. Отдельной похвалы 

заслуживает реквизит «Костро-
мы»: художественные декора-
ции, правда, в облегченном га-
строльном виде, и 600 уникаль-
ных костюмов. Последние сами 
по себе музейные раритеты.

Шоу маст гоу он
Выступление яркого коллек-

тива поставило красивую точку 
в череде мероприятий 54-го 
Международного музыкального 
фестиваля «Мир, Эпоха, Име-
на…», посвященного 250-летию 
Николая Карамзина.

Напомним, он проходил с  
3 по 24 марта, охватив не только 
концертные площадки в Улья-
новске, но и районные. Четы-
ре концерта прошли в Ново-
спасском, Старомайнском, 
Базарносызганском районах 
и в Димитровграде. 755 жите-

лей муниципалитетов смогли 
бесплатно посетить концерты 
в областном центре по ранее 
поданным заявкам.

Как отметила директор об-
ластной филармонии и художе-
ственный руководитель фестива-
ля «Мир, Эпоха, Имена…» Лидия 
Ларина, в этом году фестиваль 
отличает масштабность прове-
дения и участия сравнительно 
большого количества известных 
крупных творческих коллективов 
и интересных исполнителей и 
солистов. Дважды краснозна-
менный ансамбль песни и пля-
ски Российской армии им. А.В. 
Александрова, Государственный 
симфонический оркестр «Новая 
Россия», Магнитогорская го-
сударственная академическая 
хоровая капелла им. С.Г. Эйди-
нова, праздничный мужской хор 
Свято-Данилова монастыря, 
народный артист СССР Леонид 
Сметанников, народный артист 
СССР Юрий Башмет... 

- Я хочу сказать спасибо 
и вам, дорогие симбиряне-
ульяновцы, за то, что в течение 
всего 54-го Международного 
музыкального фестиваля «Мир, 
Эпоха, Имена…» вы приходили 
в залы и дарили артистам свои 
аплодисменты и эмоции. Очень 
жаль, но приходится закрывать 
фестиваль. Но я бы не хотел, 
чтобы мы расстраивались, по-
тому что уже сегодня оргко-
митет приступил к подготовке 
юбилейного 55-го фестиваля, 
- закрыл фестиваль губернатор 
Сергей Морозов.

КСТАТИ 
Национальный балет «Костро-
ма» был награжден благодар-
ственным письмом губернатора 
Ульяновской области. Награда 
вручена художественному ру-
ководителю, главному балет-
мейстеру коллектива, заслу-
женному деятелю искусств РФ 
Юрию Царенко.

Балетная туфелька и лапоток
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В Ульяновске открыта мемориальная  
доска народному артисту России, лауреа-
ту Государственной премии РФ Борису 
Александрову - на доме, где жил актер. 

Торжественная церемония прошла  
27 марта - в Международный день театра. 
В ней приняли участие губернатор Сергей 

Морозов, артисты, коллеги, родные, друзья 
и зрители.

 Борис Александров играл на единствен-
ной в своей жизни ульяновской сцене 38 лет. 
За роль в «Генрихе IV» на Всероссийском 
фестивале «Гостиный двор» в Оренбурге 
получил главный приз, на международном 
фестивале «Голоса истории»» в Вологде 

был удостоен первой премии «За лучшую 
мужскую роль», получил диплом в номина-
ции «Выдающееся актерское исполнение» 
на Всероссийском фестивале «Старейшие 
театры России» в Калуге. Лауреат премии  
Н.Х. Рыбакова в номинации «Актер России». 

 Борис Владимирович… Мы вас помним. 
Мы вас любим.

Мы вас помним

Елена Царенко.  

И снова - браво!
Ольга САВЕЛЬЕВА

Региональную премию  
«Браво, Маэстро!» вручили  
ульяновским работникам культуры.

Они работают не ради наград, а просто 
потому, что не могут не творить. Без них 
не обходится ни один концерт, фестиваль, 
праздник. И как здорово, что существует в 
нашем регионе такая премия, и как здорово, 
что все номинации носят имена ульяновских 
деятелей культуры, прославивших нашу об-
ласть. Вот имена новых лауреатов.

Обладателем специальной премии «Маэ-
стро» стала руководитель Ульяновского фи-
лиала Всероссийского хорового общества 
заслуженный работник культуры РФ Лариса 
Филянина (на снимке).

Номинация «Руководитель фольклорного 
ансамбля, ансамбля русской песни», премия 
имени Виктора Чихалева: Елена Заварзина 
- руководитель ансамбля народной песни 
«Душенька», Майнский район.

Номинация «Руководитель народного хора», 
премия имени Игоря Кошелева: Вячеслав 
Кузнецов - руководитель хора русской песни 
Бекетовского СДК, Вешкаймский район.

Номинация «Руководитель ансамбля 
эстрадного, современного, классического 
танца», премия имени Веры Ивановой: Ири-
на Хабарова - руководитель ансамбля танца 
«Дети солнца», ЦНК.

Номинация «Руководитель оркестра, ин-
струментального ансамбля», премия имени 
Виктора Данилова: Дмитрий Подгорнов - 
руководитель вокально-инструментального 
ансамбля Pit-Stop, Карсунский район.

Номинация «Руководитель коллектива 
эстрадного, театрального жанра», премия 
имени Якова Герцкина: Ольга Нужина - ру-
ководитель студии эстрадной песни «Со-
ловушка», Ульяновск.

Номинация «Руководитель ансамбля народ-
ного танца», премия имени Дмитрия Бахарева: 
Марина Федорова - руководитель ансамбля 
танца «Радуга», Сенгилеевский район.

Номинация «Руководитель национального 
коллектива», премия имени Раисы Нару-
шевой: Светлана Кочнева - руководитель 
ансамбля чувашской песни «Шапчаксем», 
Димитровград.

Номинация «Престиж», молодежная пре-
мия: Надежда Карнилова - балетмейстер ан-
самбля танца «Счастливое детство», ЦНК.

Номинация «Призвание», премия имени 
Бориса Мынова: Наталья Романихина - за-
ведующая методическим кабинетом РДК, 
Сурский район.

Народные коллективы, которые возглав-
ляют эти замечательные, талантливые люди, 
делают нашу жизнь красивее и ярче. Браво!
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Билет в летнюю жизнь
Данила НОЗДРЯКОВ

Не успеют родители  
и школьники оглянуться,  
как наступит долгожданное лето 
- пора отдыха и каникул.

И мамы с папами засуетятся, куда бы, в какой 
летний лагерь пристроить свое чадо, дабы ма-
лец сумел набраться сил и здоровья, да и отдо-
хнуть после долгих месяцев учебы. Засуетятся, 
заторопятся, но будет уже поздно. Заявки на 
летнее времяпрепровождение принимаются 
с 14 января, и думать об организации отдыха 
для своих отпрысков нужно загодя. Как сказал 
директор Ульяновского центра организации 
отдыха и оздоровления Юрий Носырев, почти 
90 процентов мест в лагерях уже занято. 

Шансы есть
Но в то же время это говорит о том, что 

вакантные места еще остались, и родителям 
спешно стоит задуматься о летнем будущем 
своих детей. В отличие от ряда соседних ре-
гионов регистрация заявок продолжается не 
до какого-то определенного числа, а до тех 
пор, пока не будут заняты все места в лаге-
рях на последнюю смену. Иными словами, 
шансы есть практически все лето.

Есть они даже в случае, если все места 
в желаемый лагерь заняты. Всегда бывают 
те, кто по тем или иным причинам может не 
поехать. И вместо них отправятся стоящие 
следом за ними в очереди 
заявители. Кстати, очередь 
электронная, и наблюдать 
за ее движением можно (как 
и узнавать много другой 
полезной информации) на 
сайте leto73.ru. Поэтому 
появление в ней детишек 
«по блату» просто не воз-
можно.

- Для организации поезд-
ки ребенка в лагерь необхо-
димо обратиться в уполномоченные органы 
по летнему отдыху. Родитель или законный 
представитель приносит три документа: 
справку из школы, копию свидетельства о 

рождении и копию паспорта заявителя, - 
описал порядок процедуры подачи заявле-
ний Юрий Носырев.

Этих документов достаточно, после чего 
родителям предстоит решать вопрос финан-

совый и оплачивать летнее 
оздоровление. Тратить день-
ги мало кому приятно, но 
свои плюсы есть и здесь. Из 
областного бюджета в этом 
году родителям компенси-
руется 11 тысяч 93 рубля с 
каждой путевки. Причем эти 
средства отдаются оздоро-
вительным организациям. А 
мамам и папам не потребу-
ется бегать и обивать пороги 

организаций по поводу возмещения кровных. 
Родительская же плата составляет от 4,5 до 20 
тысяч рублей, в том числе и в лагерях Красно-
дарского края и Крыма.

Деньги вернут
В непростой экономической обстановке 

денежные вопросы приобретают как никогда 
острое звучание. Хочется и сэкономить, и 
получить услуги по полной программе. Не 
дай бог, ребенок заболел в лагере и его при-
шлось отправить домой в середине смены. 
Вместе с испорченным отдыхом будет на-
несен удар по кошельку? «Лагерь обязан 
оплатить родителям неиспользованное 
время», - заверил Юрий Николаевич.

А ряд категорий жителей области имеют 
право на получение путевок совершенно 
бесплатно.

- В соответствии с Федеральным законом 
в их число входят дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, вынужденные переселенцы, 
ребята из неблагополучных семей. В этом году 
в соответствии с областным законом эту льго-
ту, кроме перечисленных, получили дети из 
многодетных семей вне зависимости от дохо-
да родителей, - перечислил Юрий Носырев.

Правда, путевок всем не хватит. Центр 
приобретает их на торгах согласно законо-
дательству о госзакупках, но в гораздо мень-
ших объемах, чем требуется этой категории. 
Да и не все лагеря Ульяновской области 
готовы выходить на торги.

роДительская помощь
Семьи должны принимать активное участие 

в контроле над предоставляемыми оздорови-
тельными учреждениями услугами. Надзорные 
органы делают многое, но охватить все они не 
могут. И, как считает руководитель Центра 
организации отдыха и оздоровления, внести 
свою лепту необходимо родителям.

- Например, проследить за питанием 
проще родителям. Труднее это сделать в за-
городных лагерях, но в городских организа-
циях с дневным пребыванием мы надеемся 
на их помощь. Кроме того, у нас действует 
телефон горячей линии - 43-30-31. По нему 
можно обратиться со всеми вопросами и 
предложениями, - сказал Юрий Носырев.

Летний сезон же обещает быть насыщен-
ным и очень интересным. Все лагеря готовы 
на все сто открыть двери для отдыхающих и 
оздоравливающихся. И хочется надеяться, 
что на все сто пройдут и летние каникулы.

Цифра 
Около 65 тысяч 
маленьких ульяновцев 
планируется  
оздоровить 
в летнее время.
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тел.: 89510927070, 89278335464.

внимание: трубопровод!
По Ульяновской области, Новоспасскому, Николаевскому, Тереньгульскому, Ульяновскому, Железнодорожному районам, г.о. 

Ульяновск проходят магистральные нефтепродуктопроводы, работающие под высоким давлением.
Повреждение магистральных трубопроводов приводит к тяжелым последствиям с человеческими жертвами, а также к по-

жарам, отравлениям, загрязнению окружающей среды, порче посевов.
Руководителям хозяйств необходимо довести до сведения своих работников, что умышленное или неосторожное повреж-

дение нефтепродуктопровода - уголовно наказуемое деяние.
В соответствии со ст. 167 и 168 УК РФ лица, виновные в повреждении или разрушении нефтепровода, наказываются лише-

нием свободы на срок до пяти лет или штрафом от 50 до 500 минимальных размеров оплаты труда в зависимости от состава 
преступления и наступающих последствий. Просим жителей населенных пунктов области бережно относиться к подземным 
магистральным трубопроводам, не выполнять земляные работы без согласования с АО «Транснефтепродукт-Самара», не 
вскрывать колодцы с задвижками, не ломать знаки.

при обнаружении утечек или случаев хищения нефтепродукта просим сообщить диспетчеру филиала  
аО «транснефтепродукт-Самара» «Сызранское районное нефтепродуктопроводное управление» по телефонам:  
8(846-4) 33-26-57, 8-927-615-76-24 (в любое время суток).

Руководитель филиала аО «транснефтепродукт-Самара»  
«Сызранское районное нефтепродуктопроводное управление».  

адрес: Самарская область, г. Сызрань, ульяновская, 99

оБЪявление
В соответствии с Законом РФ «О статусе судей 

в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Ульяновской области объявляет 
об открытии вакансий на должности:

- мирового судьи судебного участка № 1  
Чердаклинского судебного района  

ульяновской области - 1 ед.

Заявления от претендентов на должность 
судьи будут приниматься в рабочие дни с 14.00 
до 17.00 по 13 апреля 2016 года включительно 
по адресу: г. ульяновск, ул. К. Маркса, д. 3, 
каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную кол-
легию представляются документы, указанные в  
п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-

ской Федерации». Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются.

Поступившие заявления будут рассматривать-
ся квалификационной коллегией судей Ульянов-
ской области на заседании 27 июля 2016 года 
в 15.00.

телефон для справок (8422) 44-47-12.
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уВажаеМые аКциОНеРы  
ЗаКРытОгО аКциОНеРНОгО ОбщеСтВа 

«СиМбиРСК-балтиКа гРупп»!
Совет директоров закрытого акционер-

ного общества «Симбирск-Балтика Групп», 
находящегося по адресу: г. Ульяновск,  
ул. Профсоюзная, 56, сообщает информацию 
о проведении 26 апреля 2016 года годового 
общего собрания акционеров в форме сов-
местного присутствия. Место проведения 
собрания: г. Ульяновск, ул. Карла Маркса,  
д. 18, 2-й этаж, ЗАО «РДЦ «Паритет».

Начало собрания в 10.00, начало реги-
страции участников собрания в 9.00.

Список акционеров, имеющих право на 
участие в общем собрании, составлен по 
данным реестра акционеров по состоянию на 
5 апреля 2016 года.

ПОВЕСТКА ДНя СОБРАНИя:
1. Определение порядка ведения и рабочих 

органов общего собрания акционеров ЗАО 
«СБГ».

2. Утверждение годового отчета, годовой 
бухгалтерской отчетности, в том числе отче-
тов о прибылях и убытках ЗАО «СБГ».

3. Утверждение распределения прибыли (в 
том числе выплата (объявление) дивидендов, 
за исключением прибыли, распределенной в 
качестве дивидендов по результатам первого 
квартала, полугодия, девяти месяцев финан-
сового года) и убытков ЗАО «СБГ» по резуль-
татам 2015 финансового года.

4. Избрание ревизора ЗАО «СБГ».
5. Утверждение аудитора ЗАО «СБГ».
6. Избрание членов совета директоров 

ЗАО «СБГ».
7. Утверждение аудитора ЗАО «СБГ на 

2015 год.
Регистрация участников собрания и 

ознакомление с информационными материа-
лами по вопросам повестки дня будут прово-
диться 26 апреля 2016 года с 9.00 по адресу 
проведения собрания.

Ознакомиться с информационными мате-
риалами можно также в период с 5 апреля 
2016 года по 25 апреля 2016 года включитель-
но по рабочим дням по адресу: г. Ульяновск, 
ул. Профсоюзная, 56, приемная генерального 
директора закрытого акционерного обще-
ства «Симбирск-Балтика Групп», 3-й этаж, 
тел. (8422) 58-44-68, а также 26 апреля 2016 
года по адресу проведения годового общего 
собрания: г. Ульяновск, ул. Карла Маркса,  
д. 18, 2-й этаж, ЗАО «РДЦ «Паритет»,  
тел. (8422) 41-78-47.

Напоминаем, что для принятия участия в 
годовом общем собрании акционеров вам 
необходимо иметь при себе документ, удо-
стоверяющий личность, а в случае участия 
представителя - оформленную в установлен-
ном порядке доверенность.

Совет директоров закрытого акционерного 
общества «Симбирск-балтика групп»

иНфОРМациОННОе СООбщеНие
о приеме заявлений о предоставлении 

земельных участков
Комитет по управлению муниципальным 

имуществом и земельным отношениям ад-
министрации муниципального образования 
«Николаевский район» Ульяновской области 
сообщает о проведении торгов (аукциона) по 
продаже земельных участков (категория зе-
мель - земли сельскохозяйственного назна-
чения, с разрешенным использованием - для 
сельскохозяйственного производства):

-  с  к а д а с т р о в ы м  н о м е р о м 
73:09:013901:1075, общей площадью  
1 245 000 кв. м, расположен по адресу: Рф, 
ульяновская область, Николаевский рай-
он, в 590 метрах на северо-запад от цен-
тральной части села большой Чирклей;

-  с  к а д а с т р о в ы м  н о м е р о м 
73:09:013901:1077, общей площадью  
1 494 000 кв. м, расположен по адресу: Рф, 
ульяновская область, Николаевский рай-
он, в 2 000 метрах на северо-запад от цен-
тральной части села большой Чирклей.

Заявления принимаются в течение тридца-
ти дней со дня выхода публикации по адресу: 
ульяновская область, Николаевский рай-
он, р.п. Николаевка, пл. ленина, дом 1, 
каб. 210 в рабочие дни с 14 часов до 16 
часов, тел. 88424723139.

Подробная информация размещена в 
сети Интернет на сайтах: www.nikolaevka.
ulregion.ru, www.torgi.gov.ru.
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30 марта с 14.00 до 17.00 Главное управление труда, занятости и социального благополучия   ►
проводит прямую линию по вопросам задолженности по зарплате по телефону 8 (8422) 41-72-09.
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Мужчина говорит то, что знает, женщина - что нравится; первый, чтобы говорить, нуждается в знаниях,   ►
вторая - во вкусе; первый должен иметь в виду полезные вещи, вторая - приятные (Жан Жак Руссо).

Вешалки для 
ПенелоПы

Ученые, опираясь на много-
летние исследования, утверж-
дают: женщины менее склонны к 
коллекционированию. Следова-
тельно, мужчин-коллекционеров 
намного больше, чем женщин. 
Ну, конечно, у женщин заботы, 
хозяйство, дети. Зато уж если 
начнут что-то коллекциониро-
вать, марками и монетами дело 
не обойдется.

Актриса Валерия Ланская «за-
пала» на фигурки ангелочков: в 
ее загородном доме в специаль-
ном стеклянном витраже живут 
около 500 ангелов. Певица На-
дежда Бабкина собирает стату-
этки слонов, потому что верит в 
то, что эти животные приносят 
богатство. Актриса Елена Во-
робей коллекционирует фарфо-
ровых собачек. Хотя собиралась 
заняться воробушками. Как-то 
зашла в антикварный магазин, 
воробушка там не оказалось. 
Ей предложили собачку. И все! 
Процесс пошел.

Голливудская звезда Деми 

Мур - заяд-
лый коллек-
ц и о н е р . 
Много лет 
она питает 
слабость к куклам! Не 
наигралась в детстве. 
В ее коллекции не-
сколько тысяч экзем-
пляров, говорят, вся 
эта красота застрахована на 
два миллиона долларов. А вот 
испанская звезда Пенелопа 
Крус - женщина яркая и ори-
гинальная. И хобби у нее тоже 
нестандартное. Она коллекцио-
нирует… вешалки. Деревянные, 
пластмассовые, железные, раз-
ноцветные... В доме висят более 
500 штук!

Кто бы мог подумать, что хруп-
кая Анджелина Джоли, много-
детная мамаша, собирает ста-
ринные кинжалы. Более того, 
тщательно следит за тем, чтобы 
ее арсенал всегда был начищен 
и остро заточен. Кинжальное 

Анна ГРИГОРЬЕВА

У вас на холодильнике 
висят магнитики? 
Можете считать себя 
коллекционером. 
К тому же данное 
увлечение легко 
решило проблему 
подарков и сувениров 
из путешествий.  
Дешево и компактно!

Страсть к собирательству за-
хватывает нас еще в детстве. Вы 
видели ребенка, который ни разу 
ничего не коллекционировал? 
Потом мы вырастаем и забываем 
про милые увлечения. Впрочем, 
далеко не все.

осколки детстВа
В моем детстве все было 

просто. Вариантов немного. 
Сначала я собирала фантики 
от конфет - утюжочком погла-
жу, в коробочку сложу. Между 
прочим, дело было не таким 
легким - ведь нынешнего изо-
билия конфет не наблюдалось, 
да и покупали их по праздникам. 
Приходилось изворачиваться, 
к примеру, подбирать фантики 
на улице (главное, чтобы мама 
не заметила, что я тащу в дом 
«всякую грязь»).

Затем пришло время ори-
гинальничать. И я начала кол-
лекционировать осколки от 
разбитой посуды. Сами по-
нимаете, где приходилось их 
разыскивать - все на той же 
улице, иногда на подступах к 
мусоркам. Найдешь, отмоешь, 
а там симпатичный узорчик, 
точнее, остатки от него. Увлече-
ние закончилось быстро - мама 
взбунтовалась.

Потом, поддавшись школьной 
эпидемии, стала собирать мар-
ки - ими можно было менять-
ся с одноклассниками. Как-то 
мне даже досталась марка, 
где обменивались рукопожа-
тиями Сталин и Мао Цзэдун. Но 
почему-то это показалось скуч-
нее, чем фантики. Ну, конечно, 
не обошлось и без чисто дев-
чоночьей страсти - коллекцио-
нирования открыток. В коллек-
циию даже затесались открытки 
из маминого детства.

Моя дочь уже не собирала 
фантики. Ей нравилось кол-
лекционировать игрушки из 
киндер-сюрпризов и вкладыши 
от жвачек.

Сейчас у меня нет никакой 
коллекции. И как-то скучно. Фар-
форовых кошек, что ли, начать 
собирать?

увлечение появилось у актрисы 
еще в 15 лет.

Вы конхиофилист 
или Вромолог?

В принципе, коллекциониро-
вать можно все что душе угодно. 
Кому-то «угодно». Но все же по-
ражает удивительная фантазия 
людей, когда узнаешь, что они 
коллекционируют. Оказыва-
ется, существуют собиратели 
кирпичей, аптечных пузырьков, 
этикеток от йогуртов, штопоров, 
носовых платков. Есть коллек-
ции наручников, сидений для 
унитаза, лейкопластырей и даже 
использованных автобусных би-
летов. На этом фоне собиратели 
автографов знаменитостей вы-
глядят просто интеллектуалами. 
А уж те, кто коллекционирует 
редкие имена, интересные фа-
милии, крылатые выражения, 
- вообще элита!

Раз существуют коллекции, 
то у каждого увлечения есть 
свое название. Слова-то какие 
- песня! Собираете этикетки от 
спичек? Значит, вы филуменист. 
Деми Мур - та, кто кукол соби-
рает, - зовется плангонологом. 
Гелатофилы коллекционируют 
обертки от мороженого, вро-
мологи - этикетки от сыра, пса-
лиграфофилисты собирают вы-
резки из газет, конхиофилисты 

- морские ракушки. 
Бонистика - это 
собирание денег 
в виде бумажных 
знаков, фалери-
стика - значки 

и знаки. Покупая 
очередной магнитик на 

холодильник, вы пополняете 
ряды мемомагнетиков. А вот 

как вы думаете: что коллек-
ционируют лепидоптерофили-

сты? Не пугайтесь - всего лишь 
бабочек.

Жаль, что настоящая коллек-
ция - это всегда большой рас-
ход. А то бы я собрала столько 
женских штучек! К примеру, 
красивую обувь - пар триста, 
как раз в маленькой комнате 
поместятся. Или французский 
парфюм. Или драгоценности, 
натуральные шубы, стильные 
очки... Помечтала? И хватит. 
Возвращайся к фантикам.

Конечно, можно собирать лю-
бую коллекцию - главное, чтобы 
душа радовалась и взор отдыхал. 
Ну а если вы к тому же пополните 
свои знания - да хоть о бабочках, 
значит, взялись за коллекциони-
рование не зря.

Кстати...
В Ульяновском краеведческом 
музее придумали новый выста-
вочный проект «Коллекционеры 
от природы». В течение года за-
планированы четыре выставки 
и встречи с коллекционерами, 
собрания которых связаны с 
природой. Стартовал проект с 
выставки известного ульянов-
ского орнитолога Максима Ко-
ролькова: на протяжении 20 лет 
он собирает фигурки пернатых, 
в основном фарфоровые. В его 
собрании насчитывается около 
100 предметов, некоторые из них 
являются большой редкостью.
Если вы что-то коллекциони-
руете, расскажите о своей кол-
лекции, отправьте информацию 
и фото по e-mail: uokm_priroda@
mail.ru.

А я собираю 
фантики

Между нами, 
женщинами
Давайте обсудим тему: за что нас 
любят мужчины? Вот задала вопрос и 
поняла, что спросила глупость. Потому 
что те самые мужчины наговорят вам 
столько всяких красивых слов, кото-
рые, конечно же, не имеют никакого 
отношения к действительности.

И тогда я, коварная, решила вопрос 
слегка поправить. Вот вы, уважаемые 
подруги, как думаете, что больше всего 
раздражает мужчин в женщинах? Знаю-
знаю, что сейчас скажете. Мы, гадины та-
кие, требуем от них цветов и бриллиантов, 
заставляем ходить в садик за ребенком, 
сажать картошку на даче у тещи, выносить 
мусор, зарабатывать денег на семью и 
даже любить нас, женщин (в смысле цело-
вать в щечку, уходя на работу).

Но мужчины все-таки нас покидают. 
Тут-то я и задумалась: а может, мы что-то 
про мужчин не знаем? Ну или думаем не 
так? Лучше или хуже? Вы не поверите. Но 
мы думаем про них не хуже. Мы вообще 
про них не так думаем!!!

Обошла друзей, знакомых, коллег и 
любимых. Задала один и тот же вопрос: 
что вас больше всего раздражает в жен-
щинах? Ответы меня убили. Думала: шо-
пинг, много ворчим, опаздываем, ругаем 
мужчин за тусовки с рыбаками и любите-
лями пива. Оказывается, они легко все 
это переживают. А нас не любят совсем за 
другое. Женщины, мотайте на ус!

Раздражает въедливость (ой, а что 
это?). Словоохотливость, в смысле гово-
рим много, не о том и не там. Наивность 
- мужики видят, что их используют, а от-
казать не могут (ха, а как от вас чего-то 
добиться!). Неоткровенность (ой, слово-
то какое красивое!) - когда обманываем 
и используем обман в своих целях (а как 
еще с вами, мужчинами, жить?). Против-
ность - ну то есть имеем от мужчин все, от 
обеда до поездки в Японию.

Они не любят, когда женщины «лезут в 
мужские дела» (ты прибиваешь гвоздь, а 
мы советуем и знаем, как надо ударить. 
Вопль: «Я же не советую, сколько морков-
ки добавлять в щи!»). Еще их раздражают 
женские слезы, в основном проливаемые 
по пустякам, как считают мужчины. (Вы, 
то есть мы, женщины, плачете и на-
деетесь, что будут утешать: ути-пути, я 
тебя люблю). Я так понимаю, лишний раз 
произносить эти слова мужчинам запа.., 
в смысле тяжело.

Их раздражает наша... тупость. Долго 
выясняла: что это? Ну типа не совпадаем 
в интересах, а мужские интересы осуж-
даем, да еще с усмешечкой. Ну и тут мне 
все понятно. Мужчины тоже тупые. Ничего 
про нас не понимают и наши интересы не 
разделяют. Ну что им стоит прогуляться с 
нами по супермаркету?! Так нет же - ноют, 
капризничают!

Один спросил: почему вы, женщины, 
так громко говорите? Чей-то я за собой 
не замечала. Вот мой знакомый Паша, 
не вынимающий наушники из ушей, дей-
ствительно громко общается. Еще один 
признался: раздражает растерянность, 
долгое собирание куда-либо. Практиче-
ски ненависть всех курящих и не курящих 
мужчин вызывает курящая женщина. На 
сто пятьдесят процентов понимаю. А за-
а-апах! И в двух пунктах вынуждена со-
гласиться. Раздражают грязная посуда в 
доме и плохая косметика на лице.

Двое мужчин меня не то чтобы удивили 
(удивили-то практически все), а просто 
пролили бальзам на душу. Один просто 
сказал: «Что раздражает? Воздержусь». 
И это был самый честный ответ. А второй 
признался: «Ничего. Женщины - само 
совершенство». Лукавит, однако. Но так 
приятно слышать неправду...
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В 2015 году в семь центров здоровья, расположенных в Ульяновске, обратились   ►
около 70 тысяч человек. Факторы риска были выявлены у 52 тысяч обратившихся пациентов. 
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Улетайте, вредные привычки!
Егор ТИТОВ

Уже в эту 
пятницу пройдет 
торжественное 
открытие фестиваля здорового 
образа жизни.

«В здоровом теле - здоровый дух». Мы 
часто повторяем и слышим эту мудрую 
фразу, но задумываемся ли мы о ее 
смысле? Ульяновцев и гостей региона 
впереди ждет целый месяц, когда можно 
будет испытать справедливость этого из-
речения. Площадки месячника здоровья 
будут действовать во всех муниципальных 
образованиях области. Ну а торжествен-
ное открытие состоится в Ленинском 
мемориале. Тем, кто не сможет в этот 
день попасть в Мемцентр, огорчаться 
не стоит - мероприятия пройдут во всех 
райцентрах и городах региона. 

В целях профилактики
По замыслу устроителей месячник те-

матически будет разделяться на три дека-
ды, за каждую из которых будет отвечать 
одно из министерств - здравоохранения, 
образования и науки и физической куль-
туры и спорта. Таким образом, фестиваль 
сможет охватить все аспекты здоровья 
наших земляков. Хотя разделение и бу-
дет, но все же оно лишь условное.

- Главная цель всех проводимых ме-
роприятий - дать гражданам посыл за-
думаться о своем здоровье. Задача за-
ключается не столько в лечении, сколько 
в том, чтобы люди получили знания о 
здоровом образе жизни, смогли из-
бавиться от вредных привычек и наме-
тили совместно со специалистами пути 
решения проблем с самочувствием. На 
одно из первых мест выведено духовно-
нравственное воспитание. Физическое 
здоровье очень важно, но без нравствен-
ного, психологического оно мало значит, 
- рассказал депутат Законодательного 
собрания Василий Гвоздев.

Поэтому в первую десятидневку, за 
которую ответствен региональный мин-
здрав, основной упор сделают на про-
филактике болезней, в первую очередь 
сердечно-сосудистых. Ульяновцы получат 
консультации у терапевтов и в центрах 
здоровья, будут работать киоски здо-
ровья, в которых все желающие смогут 
измерить артериальное давление, вес, 
сахар крови. Например, 5 апреля они раз-
местятся во всех торговых центрах.

- Во Всемирный день здоровья, 7 апреля, 
пройдет «Марш здоровья». На территории 
Владимирского сада состоится зарядка под 
руководством инструктора по ЛФК област-
ного врачебно-физкультурного диспансера. 
Кульминацией марша станет запуск в небо 
с площади 100-летия со дня рождения В.И. 
Ленина воздушных шаров под девизом: 
«Прощайте, вредные привычки», - рассказал 
министр здравоохранения Павел Дегтярь.

пробегись с неВестой
Здоровьем духовным займется мини-

стерство образования и науки совместно со 
священнослужителями и родителями детей. 
Пройдет спартакиада воспитанников вос-
кресных школ, «Спортивная суббота» с уча-
стием мам и пап, бабушек и дедушек школь-
ников, областное родительское собрание, а 
книги, посвященные ЗОЖ, станут одними из 
главных героев «Библионочи-2016». Конечно 
же, с учащимися образовательных учрежде-
ний неоднократно проведут беседы и лекции 
на тему борьбы с курением, алкоголизмом и 
наркоманией.

Однако, как отметила министр образова-
ния и науки Екатерина Уба, событием номер 
один декады станет проведение заключи-
тельного этапа Всероссийской олимпиады 
по физической культуре. Несколько лет 
подряд наша область была лишена такой 
возможности, но теперь важнейшее сорев-
нование по знаниям вновь вернулось к нам. 

Со всей страны в Ульяновск съедутся 265 
человек - лучшие учащиеся, сопровождаю-
щие и члены жюри.

Последнюю же десятидневку отдадут под 
спортивные и физкультурные мероприя-
тия. Соревнований и прочих мероприятий 
задумано много, но, как и в предыдущие 
декады, будет одно важнейшее событие. И 
им станет традиционная 73-я легкоатлетиче-
ская эстафета на приз газеты «Ульяновская 
правда». Так совпало, что автомобильный 
номер нашего региона равен количеству лет 
проведения главных стартов области. Неуди-
вительно, что это совпадение устроители 
постарались всячески обыграть.

- Маршрут эстафеты разделен на этапы, 
каждый из которых будет посвящен одному 
из муниципальных образований области, 
- приоткрыла завесу тайны заместитель ми-
нистра физической культуры и спорта Алла 
Никитина.

Кстати, в празднике бега 30 апреля могут 
поучаствовать не только лучшие спортсме-
ны, но и все желающие. Для них предусмот-
рены альтернативные забеги - невест и 
женихов, работников СМИ, киногероев и 
бизнес-сообществ и многие другие. Так что 
стартуют все!

Заключительный аккорд фестиваля станет 
музыкальным. На закрытии месячника здо-
рового образа жизни выступят Роман Жуков 
и группа «Технология». 

Ульяновцы получат консультации у терапевтов и в центрах здоровья,  
будут работать киоски здоровья, в которых все желающие  
смогут измерить артериальное давление, вес, сахар крови.

Вовремя «поймать» рак
Иван СОНИН

По данным минздрава, за прошлый  
год более 80 процентов взрослого  
населения области прошли  
обследование на онкологию.

Обычно диагноз «рак» расценивается 
больными как приговор. Однако в некото-
рых случаях развитие этой страшной бо-
лезни можно затормозить. А иногда и вовсе 
остановить. Главное, чтобы раковая опухоль 
была обнаружена как можно раньше.

Помочь в этом могут профилактические 
осмотры, которые в Ульяновской области 
проводятся все чаще. Так, по данным ре-
гионального министерства здравоохране-
ния Ульяновской области, за прошлый 2015 
год обследование на наличие онкологии 
прошли более 80 процентов взрослых жи-

телей области. В абсолютных цифрах это 
850 тысяч человек. Также на 15 процентов 
выросло число тех, кто прошел обследова-
ние в первичных онкологических кабинетах. 
Около 13 000 человек были направлены 
онкологами на дообследование.

Работа по профилактике онкологии уже 
дала свои результаты. Например, в 2015 
году на шесть процентов удалось повысить 
уровень выявляемости злокачественной 
опухоли на ранних стадиях. А стало быть, 
это позволило подарить сотням людей 
шанс на улучшение их состояния. Также 
благодаря профилактическим мерам 
ульяновские врачи смогли снизить еще 
два страшных показателя. Во-первых, все 
меньше становится случаев, когда больные 
впервые обращаются к врачам уже с запу-
щенной формой рака на последних стадиях. 
Становится и все меньше смертельных 

случаев от онкологических заболеваний. По 
словам главврача областного онкодиспан-
сера Сергея Панченко, сейчас имеющееся 
у них оборудование позволяет доказывать 
предполагаемый диагноз в 90 процентах 
случаев. Этот показатель превышает тот, 
что отмечается в среднем по России. А 
если сравнивать эту цифру с той, что была 
в Ульяновской области восемь лет назад, то 
она выросла практически на четверть.

Естественно, нельзя сказать, что рак 
побежден. Как отмечают онкологи, чаще 
всего у жителей нашего региона встре-
чают злокачественные новообразования 
кожи, трахеи, бронхов, легких и молочной 
железы. И чтобы предостеречь себя от 
возможного страшного заболевания, врачи 
рекомендуют обязательно пройти обсле-
дование. Времени на это уйдет немного, а 
жизнь может спасти.  

Ни в чем себе  
не отказывай
Иван СОНИН

Ульяновский журналист  
Дмитрий Сильнов презентовал книгу  
о том, как похудеть без диет  
и с минимумом ограничений.

Название книги, пока только в электрон-
ном виде, «Худеем легко, правильно и вкус-
но». Собственно, в нем вся суть. Дмитрий 
поделился своим опытом того, как в течение 
примерно полугода он смог сбросить более 
25 килограммов. 

Четыре года назад Дмитрий Сильнов 
весил больше 90 килограммов. К лишнему 
весу «прилагались» проблемы - с давлением, 
обменом веществ и так далее. 

- Во время одного из медосмотров врач 
сказала, что состояние моего организма 
старше на десять лет моего реального воз-
раста. А мне тогда было 34 года, - рассказы-
вает Дмитрий. 

Как признается автор книги, принять ре-
шение сбросить килограммы его заставили 
два случая. Первый - когда он благодаря 
журналистской работе оказался на город-
ском чемпионате по бодибилдингу. Имен-
но там Дмитрий познакомился со своим 
будущим тренером по фитнесу - Натальей 
Батуевой. Второй - когда впервые в жизни 
посмотрел фильмы о Рокки с Сильвестром 
Сталлоне. После Дмитрий отправился в 
спортивный зал, начал усиленно трениро-
ваться, а по утрам бегать. Правда, первое 
время приходилось все-таки перебарывать 
себя.

- Наталья Батуева говорила мне потом, что 
первое время я напоминал ей ленивого кота. 
Но уже через пару месяцев такое настроение 
изменилось. 

Также Сильнов нормализовал свой режим 
питания. И для начала снизил число углево-
дов и отказался от некоторых продуктов. По-
сле того как он за два месяца сбросил около 
12 килограммов, просто соблюдал режим 
питания, ел практически все. И даже иногда 
позволял себе мамины пирожки. 

Спустя полгода от 90 килограммов 
не осталось и следа. Дмитрий весил 63 
кило. Тогда он поймал себя на мысли, что 
худение пора останавливать. И последние 
три с небольшим года его масса держит-
ся в пределах 65 килограммов. Сильнов 
говорит, что и тогда, и сейчас некоторые 
знакомые не верят в то, что все дело 
было только в физкультуре и правильном 
питании. 

- У людей были версии, что во всем вино-
вата депрессия, несчастная любовь, а кто-то 
даже высказывал варианты, что я принимал 
какие-то таблетки для похудения. Приходит-
ся объяснять, что все вышеперечисленное 
здесь ни при чем, - говорит Дмитрий. 

Тем, кто соберется худеть с помощью 
физкультуры и правильного режима питания, 
автор книги дает совет: постарайтесь про-
держаться год. После этого, по его словам, 
фитнес, утренние пробежки и нормальная 
еда входят в привычку.

- Помимо работы журналиста, у меня есть 
и другие занятия. И на все это мне хвата-
ет сил. Кстати, недавно я снова проходил 
медосмотр. И на сей раз врач сказал, что 
мой 37-летний организм выглядит на 23-24 
года.

Кроме Дмитрия, собравшимся на презен-
тацию книги дал несколько советов в плане 
питания чемпион мира по бодибилдингу 
среди юниоров Евгений Баязитов. Главным 
советом было - никаких диет. Раздельное 
питание - да, например если мясо, то не с 
картошкой или макаронами, а с овощами. 
А диеты - нет. Потому что диета - это вре-
менная мера. А если вы хотите похудеть на-
долго, то это только спорт или физкультура 
и режим. 
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Тренер Сергей Горчаков   
игроками доволен.
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Ульяновец Виктор Обломков стал победителем чемпионата Европы по легкой атлетике  среди слабослышащих  ►
спортсменов, прошедшего в Польше. «Золото» он выиграл в составе сборной России в эстафете.

Честно говоря, перед игрой с 
«Енисеем-2» болельщиков по-
сещали сомнения. Но «Волга-2» 
удивила и порадовала. 17 мячей 
забили хоккеисты в этой резуль-
тативной встрече. Десять - на 
счету ульяновцев. И пусть «вол-
жане» вновь провалили начало 
поединка. Красноярцы даже 
вели с преимуществом в два 
гола. Но на сей раз «Волга-2» 
не стала дожидаться второго 
тайма, встрепенулась гораздо 
раньше. На перерыв команды 
ушли при счете 6:2 в пользу 
хозяев.

Во втором тайме остроты 
в игре только прибавилось. 
«Волжане» не подпускали крас-
ноярцев, постоянно вели в сче-
те с разницей в 3 - 4 мяча и 
заслуженно победили - 10:7. 
Причем «Волга-2» реализовала 
четыре угловых! Самым резуль-
тативным игроком стал Эмиль 
Бихузин - на его счету три гола. 
Этот матч во многом определил 
итоговый расклад.

Одержав четвертую победу 
подряд над новосибирским 
«Сибсельмашем-2» со счетом 

7:3, ульяновская коман-
да за тур до окончания 
соревнований выиграла 

Всероссийский финал сре-
ди дублеров Суперлиги. В 
принципе, можно было не 
напрягаться в последней  
игре со «Стартом-2», но 

«волжане» и тут поставили 
победную точку, вернее, вос-
клицательный знак, победив 
со счетом 5:3.

Таким образом, одержав 
пять побед в пяти матчах, за-
бив больше всех - 36 мячей, 

ульяновская «молодежка» ста-
ла победителем турнира! Это 
заслуга и игроков, и старшего 
тренера Сергея Горчакова, тре-
неров Александра Малаховско-
го и Владимира Курова.

До этого лучшими фарм-
к л у б а м и  с т а н о в и л и с ь :  в 
2012 году - архангельский 
«Водник-2», в 2013-м - ново-
сибирский «Сибсельмаш-2», 
в  2 0 1 4 - м  -  к е м е р о в с к и й 
«Кузбасс-2», в 2015-м - ке-
меровский «Политех». Сами 
понимаете, в этих городах гор-
дятся своими воспитанниками-
хоккеистами, именно они по-
полняют команды Суперлиги. А 
победили ульяновцы!

Третий раз подряд серебря-
ные медали завоевали красно-
ярцы, лишь по лучшей разности 
мячей опередившие хабаров-
скую команду.
Лучшими игроками турнира 

признаны:
вратарь - Дмитрий Атаманюк 

(«Волга-2»);
защитник - Юрий Бондаренко 

(«СКА-Нефтяник-2»);
полузащитник - Артем Варла-

мов («Енисей-2»);

нападающий - Владислав 
Кузнецов («Волга-2»);

игрок -  Никита Вещагин 
(«Волга-2»);

бомбардир - Сергей Ган 
(«Сибсельмаш-2»);

по системе «гол+пас» - Иван 
Децюра («Енисей-2»).

Ульяновцы Дмитрий Атама-
нюк, Даниил Югай, Никита Ве-
щагин, Владислав Кузнецов и 
Александр Степанов вошли в 
символическую сборную тур-
нира дублеров. Поздравляем! 
Продолжайте в том же духе!

КСТАТИ
Юбилейный, XXV чемпио-

нат России среди команд Су-
перлиги в сезоне 2016/2017 
года пройдет но новой схеме. 
По предложению комитета по 
проведению соревнований 
ФХМР решено: число ка-
лендарных матчей, которые 
проведет каждая команда, 
увеличится более чем вдвое 
- с нынешних 24 до 52 (в слу-
чае если в чемпионате при-
мут участие 14 клубов) или 
60 (если 16 клубов). Игры 
пройдут в четыре круга, а не 
в два, причем будут проведе-
ны попарно - сразу два матча 
за два дня на своем поле и 
так же на поле соперника.

 По итогам кругового тур-
нира команды, занявшие ме-
ста с первого по четвертое, 
разыграют итоговые места 
в чемпионате по системе 
плей-офф. При этом полуфи-
нальные игры, матч за третье 
место и финал пройдут в 
одном городе (место прове-
дения игр будет определено 
на конкурсной основе).

В униВерситете  
пояВится бассейн

В Ульяновском государственном  
техническом университете на совещании  
под председательством губернатора  
Сергея Морозова обсуждался вопрос  
строительства ФОКа с бассейном.

Новый спортивный объект появится 
в техническом университете в рамках 
реализации проекта партии «Единая Рос-
сия» «500 бассейнов». Стоимость ФОКа 
составит около 200 миллионов рублей. 
При этом 60 миллионов рублей планиру-
ется выделить в 2017 году из областного 
бюджета.

Проектно-сметная документация буду-
щего бассейна уже разработана и получила 
положительное заключение государствен-
ной экспертизы. Получено разрешение на 
строительство, которое планируют начать 
в 2017 году. На базе нового спортивного 
объекта откроют специализацию «плава-
ние» при кафедре физического воспитания 
УлГТУ. Кроме того, бассейн станет одним 
из центров, где можно будет готовиться вы-
полнять нормы физкультурно-спортивного 
комплекса ГТО.

Отрадно, что посещать бассейн смогут не 
только студенты университета. В нем смогут 
поплавать все жители региона.

Кандидат  
В сборную россии

Первокурсник Ульяновского  
педагогического университета Фаиль Закиров 
стал кандидатом в сборную России, которая 
летом в Грузии выступит на первенстве мира.

Это стало возможным потому, что улья-
новский студент выиграл в весовой катего-
рии до 77 килограммов серебряную медаль 
на первенстве России по тяжелой атлетике, 
прошедшем во Владимире.

Сумма Фаиля Закирова после выступле-
ния в толчке и рывке оказалась лишь на 12 
килограммов меньше, чем у победителя 
соревнований петербуржца Романа Семи-
на - 288 против 300 килограммов. И этот 
результат позволяет бороться за место 
в сборной России. Кроме Закирова, на 
соревнованиях за сборную Ульяновской 
области выступали еще два спортсмена. 
Иван Кутузов в весовой категории до 69 
килограммов показал четвертый результат, 
а студент педуниверситета Альфред Ми-
нибаев не смог завершить соревнования 
из-за травмы.

В шаге от пьедестала
В десятый раз - и впервые в России,  
в Тюмени, - прошел чемпионат мира  
по зимнему плаванию. За награды  
спорили 1 300 участников из 42 стран мира.

Десять опытных спортсменов представ-
ляли Ульяновскую федерацию холодового 
плавания, в том числе рекордсменка мира 
Елена Семенова. Соревнования проходили 
при температуре воды около полутора гра-
дусов и при температуре воздуха от минус 
5 до минус 10 градусов. Прямо в центре го-
рода на реке Туре неподалеку от моста влю-
бленных прорубили 25-метровую прорубь, 
возвели вспомогательные сооружения, где 
участникам было очень удобно готовиться 
к заплывам и быстро восстанавливаться 
после финиша. Каждый день посмотреть на 
соревнования участников приходили много 
болельщиков.

Попасть в призеры ульяновцам не уда-
лось. Лучшего результата добился самый 
опытный участник нашей команды 74-летний 
Юрий Сапожников, бывший преподаватель 
ульяновского педагогического училища  
№ 3 занял четвертое место на дистанции  
50 метров брассом. Четвертое место заняла 
и Лариса Харитонова на дистанции 450 ме-
тров вольным стилем. Сборная Ульяновской 
области показала пятый результат в эстафе-
те 4х25 метров.

Подготовил Иван ВОЛГИН
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Иван ВОЛГИН

Не верьте тому, кто 
говорит, что плоховато 
растет наша хоккейная 
молодежь. Значит, 
эти недоверчивые 
люди не побывали на 
финальном турнире 
Всероссийских 
соревнований 
молодежных 
команд Суперлиги, 
проходившем в «Волга-
Спорт-Арене».

Эти соревнования называют 
еще турниром дублеров. В Ле-
довом дворце борьбу за медали 
вели шесть команд - из Красно-
ярска, Хабаровска, Новосибир-
ска, Казани, Нижнего Новгорода 
и Ульяновска. По сравнению с 
предыдущими турнирами со-
став участников нынешнего 
финала значительно обновился. 
В «старожилах» - красноярская 
команда (бессменный участник 
всех финалов), новосибирская 
и дальневосточная (четвертый 
финал). Ульяновцы участвова-
ли в финале в третий раз, а 
нижегородцы и казанцы - 
впервые.

В первом матче - по-
сле церемонии откры-
тия турнира - «Волга-2» 
встречалась со «СКА-
Нефтяником-2» (Хаба-
ровск) - 5:2 (1:2). Игроки 
обеих команд действо-
вали предельно внима-
тельно, аккуратно, ста-
рались не рисковать, 
потому игра получилась 
нескоростной и  мало 
комбинационной. Хотя в 
составах было достаточно 
игроков, игравших в завер-
шившемся чемпионате России 
в Суперлиге. У «Волги-2» это 
Эмиль Бихузин и Владислав 
Кузнецов. Но и им не удалось 
побороть волнение. Первый 
тайм хозяева проиграли - 1:2. 
Но во втором тайме «волжане» 
собрались, настроились и в 
итоге победили - 5:2.

Следующий матч с «Динамо-
Казанью-2» прошел по похо-
жему сценарию, с большим 
количеством брака в передачах 
и неосмысленными комбинаци-
онными действиями в первом 
тайме. Хозяева смогли лишь 
дотянуть до ничьей - 2:2. Но 
во втором тайме «волжане» 
проснулись. Только Александр 
Степанов забил три мяча за 
семь минут. А вот с угловыми у 
наших хоккеистов ничего не по-
лучалось. Впрочем, это беда не 
только молодежной, но и взрос-
лой команды. Но главное - итог. 
Победа наша - 9:4.

Пять матчей, 
пять побед
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Вчера в историко-мемориальном центре - музее И.А. Гончарова  в рамках проекта «Академия кино»  ►
состоялась творческая встреча-лекция с российским кинокритиком Антоном Долиным.

конкурс «НГ» +

Правильно ответил на вопросы 
викторины от 16 марта 

И.Е. Родин  (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем  

в редакцию за призом.  
Справки по тел.  

8 (8422) 41-04-32.

Ответы на викторину  
от 16 марта

1 - б, 2 - в, 3 - б, 4 - в.

Ответы на кроссворд  
от 16 марта

По горизонтали: 1. Машинист. 5. 
Гвардеец. 6. Асунсьон. 7. Чулок. 10. Ака. 
12. Лыжи. 13. Кларнет. 14. Почва. 18. 
Афгани. 21. Кузя. 22. Гоша. 23. Хамеле-
он. 24. Расклад. 25. Рентген. 

По вертикали: 1. Магнат. 2. Шкатулка. 
3. Нудист. 4. Следопыт. 7. Чип. 8. Луч. 9. 
Ква. 10. Алиф. 11. Арфа. 12. Леди. 15. 
Обкатка. 16. Возглас. 17. Икона. 18. Ар-
хар. 19. Гомон. 20. Налог. 22. Горн. 

Кроссворд «Раковина»
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Предлагаем вам призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы  
по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 с пометкой  
«На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично.  
Правильно ответившему - приз телекомпании «ТНТ».  
Ответы принимаются до 10 апреля (по штемпелю). 

Овен
Партнер по браку с недоверием отнесется ко 
всем вашим инициативам. Вполне возможны 

конфликты с начальством на рабочем месте. Вам при-
дется сдерживать эмоции, чтобы не сорваться. Но очень 
скоро ситуация изменится в благоприятную сторону. 

Телец 
Вам не стоит вступать в конфликты с государ-
ственными структурами. Это не совсем благо-

приятный период для работы в коллективе и обсуждения 
проблем в дружеском кругу. Гороскоп рекомендует вам 
сейчас не принимать ответственных решений. 

Близнецы 
Возможны новые знакомства с интересными 
людьми, даже новые романтические отношения. 

Может быть, у вас сейчас появится влиятельный друг 
или покровитель. Не забывайте о своей семье. Осторож-
нее обращайтесь с электрическими приборами. 

Рак 
Вероятны изменения в профессиональной 
деятельности. Возможен конфликт с любимым 

человеком. Камнем раздора станет главенство в семье. 
Каждый будет настаивать на своей позиции. Не доводи-
те выяснение отношений до точки кипения, переждите. 

Лев 
Вам потребуется гибкость для того, чтобы вы 
смогли подстраиваться под обстоятельства. 
Сейчас не очень хороший период для лечения 

и физических упражнений - вы можете перестараться 
и навредить здоровью. Все должно быть в меру, без 
фанатизма. 

Дева 
Гороскоп советует проявить больше умеренности 
и не рисковать, чтобы не лишиться значительной 

суммы денег. Это время станет испытанием на прочность 
отношений с любимым человеком. Больше думайте о 
своем партнере, проявите ласку и внимание. 

Весы 
Не начинайте важных дел и не принимайте 
сложных, неоднозначных решений. Вам не стоит 

спорить с представителями государственных органов. 
Старайтесь не высказываться резко и не критикуйте 
никого из домашних, иначе вы поссоритесь с ними.

Скорпион
Уделите внимание состоянию своего здоровья, 
иначе уменьшится ваша работоспособность. 

Эти дни замечательно подходят для новых знакомств и 
романтических свиданий. Возможно, вам придется уча-
ствовать в различных развлекательных мероприятиях. 

Стрелец 
Старайтесь меньше общаться с друзьями - могут 
возникнуть неприятные конфликты. Откажитесь 

от дружеских вечеринок и увеселительных мероприятий. 
В вашей семье наступит душевная гармония. Не забудь-
те уделить внимание старшим родственникам. 

Козерог 
На рабочем месте будут постоянные замечания 
и недовольство со стороны руководства, в семье 

возникнут неотложные проблемы. В результате вы буде-
те метаться, стараясь все успеть. Выделите наиболее 
важные дела, чтобы выполнять их постепенно. 

Водолей 
Будьте осторожнее при общении с незнакомца-
ми. Также не рекомендуются новые знакомства. 
Избегайте поездок, особенно дальних, так как 

вероятны аварии. Могут появиться дополнительные 
доходы и увеличится зарплата на основном рабочем 
месте. 

Рыбы 
Обстоятельства сложатся так, что многие пла-
ны окажутся невыполнимыми, поэтому ничего 

не планируйте. Оценивайте создавшееся положение 
объективно и не рассчитывайте на неожиданную удачу. 
Могут возникнуть мелкие финансовые проблемы. 

ДОм кинОàАстрологический прогноз с 30 марта по 5 апреля

Викторина «Бородач» (по 10-й серии)
1) Кем Бородач, по его словам, работает в начале 
серии?
а) Сторожем в королевском свинарнике;
б) Смотрителем кладбища;
в) Охранником у городских ворот.
2) Что Бородач купил на 1 500 рублей?
а) Вино, шоколад и цветы;       
б) Мартини, торт и презервативы;
в) Водку, зефир и виагру.
3) Кем Бородач не успел побывать в своих галлюци-
нациях?
а) Индейцем;
б) Пиратом;
в) Ниндзей.
4) Чем Бородач клянется на космическом корабле?
а) Лапой;
б) Щупальцем;
в) Клешней.

Безумные похождения Александра Родионовича  
Бородача - каждую пятницу  в 22.00 на ТНТ!

Из жизни комедии

По горизонтали: 5. Наружное защитное скелет-
ное образование у беспозвоночных. 6. Тело челове-
ка или животного. 7. Отчет о выполнении задания, 
обязательства. 10. Наряд в армии для охраны объ-
екта. 14. Источник деятельности историографа. 
16. Искание. 17. Без чего не может быть железной 
дороги? (ед.ч.). 18. Торжественные стихи. 19. 
Дежурный сторож на предприятии. 20. Строгость 
(ант.). 25. Цветные стекла в окнах, дверях, ширмах. 
27. Детское заболевание. 28. Деревня на высоте. 
29. См. фото. 30. Общая сумма. 

По вертикали: 1. Горизонтальное перекрытие в кор-
пусе судна, самолета. 2. За этот металл гибнут люди - 

утверждает Мефистофель. 3. Высшее должностное 
лицо в составе правительства. 4. «Нельзя ... носить, не 
в чем к милому ходить». 7. Овощ, угодивший в сказку. 
8. Старинная русская детская песенка. 9. Графская 
подручная на корте. 11. Общая мобилизация для 
выполнения срочного задания, спешная работа. 12. 
Сорт ткани. 13. Проводница к рыбе. 15. Химический 
элемент, галоген. 21. Доказательство невиновности 
(установлено, что в момент совершения преступле-
ния обвиняемый находился в другом месте). 22. 
Питательный напиток. 23. Дугообразное перекрытие, 
соединяющее стены, опоры сооружения. 24. Детское 
дошкольное учреждение. 26. ...-Клод Ван Дамм 

Зрители обожают комедии. 
Не случайно же комедийный 
жанр в кинематографе стал 
одним из первых. 

Первая русская кинокомедия 
появилась на свет в 1908 году - 
это была 80-метровая коротко-
метражка «Усердный денщик», 
в которой рассказывалось о 
хитром, придурковатом ден-
щике, морочащем голову свое-
му хозяину-генералу. Фильм, 
кстати, сохранился, правда, без 
надписей.

Ну а самым любимым и по-
пулярным комедиографом в 
советском кино стал, конечно, 
Леонид Гайдай. Вот несколько 
фактов о его фильмах.

Самой дорогой в фильме 
«Иван Васильевич меняет про-
фессию» была сцена царского 
пира. Гайдай хотел, чтобы вся 
еда была настоящая, а не бута-
форская, но в бюджете картины 
не были заложены расходы на 
это. Тогда он за свой счет до-
стал дефицитнейшего осетра 
и прочие деликатесы. Царский 
стол обошелся режиссеру в 

200 рублей. Однако, когда пир 
сняли и проявили пленку, об-
наружилось, что на столе стоит 
кем-то оставленная бутылка 
«Боржоми»... Пришлось пере-
снимать - уже с бутафорской 
едой. 

Гайдая призвали в армию в 
1942 году. Сначала служил в 
Монголии, где объезжал ло-
шадей для фронта. Однажды 
в часть приехал военком для 
набора пополнения на фронт. 
На вопросы офицера: «Кто в 
артиллерию?» Гайдай ответил: 
«Я!». «Кто в кавалерию?» - «Я». 
- «Во флот?» - «Я». - «В развед-
ку?» - «Я». «Да подождите вы, 
Гайдай, - сказал недовольный 
военком. - Дайте огласить весь 
список». Ничего не напомина-
ет? Да, режиссер адаптировал 
этот эпизод для фильма «Опе-
рация «Ы».

В «Бриллиантовой руке» 
было много моментов, кото-
рые советская цензура по-
требовала вырезать: прости-
тутка, пьянство положитель-
ного героя, безалаберность 
таможенников... Тогда Гайдай 
приклеил в конце фильма 
ядерный взрыв и заявил цен-
зорам - вырезайте что угодно, 
кроме взрыва. Те ответили, 
что взрыв надо удалить, а 
остальное пусть остается. 
А режиссеру только того и 
надо...

Подготовила  
Анна ГРИГОРЬЕВА 
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ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

5 апреля, 19.00 - спектакль «Пижама 
на шестерых» (комедия, 16+).

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

31 марта, 19.00 - концерт Игоря Рас-
теряева (6+).

6 апреля, 19.00 - концерт ансамбля 
«Голубые береты» (6+).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

31 марта, 18.30 - драматическое 
представление-лекция «Правдивая 

история Золушки при дворе Лю-
довика XI» (6+). 

2 апреля, 14.00 - концерт юных 
исполнителей с участием ансамбля 

русских народных инструментов «Садко»  
«Дорога к успеху» (3+).

3 апреля, 12.00 -  музыкально-
познавательная программа «Не -
знайка на природе» в рамках проекта  
«Академия для маленьких» (3+). 

3 апреля, 17.00 - Ульяновский государ-
ственный оркестр «Держава» исполнит 
рок-хиты ХХ столетия (6+).

Дворец культуры им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4, тел. 53-85-02)

3 апреля, 13.00 - «В мире музыки и 
танца» (концертная программа народ-
ного коллектива ансамбля эстрадного 
танца «Эдельвейс», 0+). 

Спектакли

Афиша

В музее народного творчества завтра, 31 марта, откроется выставка декоративно-прикладного  ►
искусства «Девичьи грезы» (0+), где представлены работы по мотивам повестей Николая Карамзина.

30 марта - Алексей. В этот 
день народ  шел снимать про-
бу березового сока.  

31 марта - Кирилл. День 
был связан с растениями. 
Смотрели, например, на каком 
из деревьев - березе или кле-
не - раньше появится пух. Если 
на березе - то к теплому лету, 
на клене - к сырому. 

1 апреля - Дарья. В этот 
день, по поверьям наших 
предков, просыпался Леший.  
По этой причине в некоторых 
селах устраивали праздник 

на освободившихся от снега 
полянах. 

2 апреля - в некоторых 
губерниях день этот свя-
зан с языческой богиней 
Макошью - покровительни-
цей женщин и домашнего 
рукоделия. Потому ворота 
домов и деревья у дворов 
украшали разноцветными 
рушниками. 

3 апреля - Фома. К этому 
дню снег почти полностью 
уходил со склонов, и дети пре-
кращали кататься на санках.  

4 апреля - Василий Теплый. 
В этот день обязательно ста-
рались встать до рассвета 
и посмотреть, как всходит 
солнце. Если вокруг него были 
красные круги, то грядущее 
лето обещало быть плодо-
родным. 

5 апреля - Никон. Если вы-
падала поздняя Пасха, как в 
этом году, то с этого дня на-
чинался период уборки в избе 
и на дворе.  

Подготовил  
Игорь УЛИТИН

народный календарьà

народный анекдотà

Ульяновский областной 
драмтеатр  
им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОсНОвНая сцеНа

31 марта, 18.00 - А. Островский «Та-
ланты и поклонники» (комедия с одним 
антрактом, 16+).

1 апреля, 18.00 - А. Коровкин «Тетки в 
законе» (детективная комедия, 16+).

2 апреля, 17.00 - Димитровградский 
театр-студия «Подиум» под руковод-
ством В. Казанджана: М. Старицкий «За 
двумя зайцами» (комедия, 16+).

МаЛая сцеНа

1 апреля, 18.00 - Р. Тома «Восемь 
любящих женщин» (неприкрытое хули-
ганство, 18+).
2 апреля, 12.00 - А. Усачев «Азбука 
хорошего поведения» (интерактивный 
спектакль, 0+). 

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

1 апреля, 18.00 - гастроли Тольят-
тинского драматического театра  
им. Г.Б. Дроздова «Колесо»: Н. Демчик 
«Мужской сезон» (комедия. 16+).
2 апреля, 17.00 - премьера! В. Солло-
губ «Беда от нежного сердца» (комедия, 
14+).
3 апреля, 11.00 - С. Белов «Золотое 
яйцо» (сказка, 3+).

3 апреля, 17.00 - В. Азерников «Ми-
шель» (комедия, 16+).

Театр-студия Enfant-Terrible
(г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

2 апреля, 17.00 - Ив Жамиак «Тот, кото-
рый платит» (недетская сказка постмо-
дернизма, 16+).

3 апреля, 17.00 - Д. Аксенов «Яичница» 
(игрушечный роман, 0+).

5 апреля, 18.00 - театр юного зрителя 
из города Заречный: «Деревенская 
кадриль» (от автора пьесы «Любовь и 
голуби» Владимира Гуркина, 16+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

31 марта, 11.00, 13.00 - «Жили-были 
от Волги до Сибири» (по мотивам сказок 
народов Поволжья, Кавказа и Сибири, 
6+).

1 апреля, 11.00, 13.30 - «Кот в сапо-
гах» (по мотивам сказки Ш. Перро, 6+).

1 апреля, 11.00, 14.00 - «Большое 
морское приключение» (интерактивный 
музейный спектакль, 6+). 

2 апреля, 18.00 - Ж.-Б. Мольер «Тар-
тюф, или Обманщик» (эксцентрическая 
комедия, 18+).

3 апреля, 11.00 - «Проделки братца 
Кролика» (вариации в стиле кантри на 
тему сказок Джоэля Харриса, 6+).

3 апреля, 18.00 - Ж.-Б. Мольер «Плутни 
Скапена» (комедия положений, 16+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

1 апреля. 18.00 - «Вакула, черт и чере-
вички» (12+).

2 апреля, 10.30, 13.00 - «Три поро-
сенка» (3+).

2 апреля, 18.00 - «Пиковая дама» 
(16+).

3 апреля, 10.30, 13.00 - «Подлинная 
история бременских музыкантов» (4+).

Криминальные новости.
Группа вооруженных граби-

телей была избита пенсионе-
рами после того, как попыта-
лась без очереди подойти к 
окошку кассира Сбербанка.

Кстати, помню те времена, 
когда единственной игрушкой, 
которую можно было найти 
в еде, была пластмассовая 
цифра в куске сыра.

Когда женщине-повару 
предложили руку и сердце, 
в голове у нее промелькнула 
пара рецептов.

В библиотеке:
- У вас есть литература о 

дискриминации карликов?
- Посмотрите в углу на верх-

ней полке.

- Мужчина, можете не мате-
риться при ребенке?

- Вообще-то я слова пере-
числяю, которые он на моей 
машине нацарапал!

«В жизни надо что-то ме-
нять!» - сказал еврей и открыл 
обменный пункт.

- А как все хорошо начина-
лось! - подумал бомж, раскла-
дывая немудреную закуску на 
своем красном дипломе.

Разговаривают две блон-
динки:

- Представь себе, неделю 
назад пропал мой кот, но че-
тыре дня назад я его нашла 
на улице и принесла в дом. 
А сегодня вернулся мой кот. 
Теперь у меня живут два оди-
наковых кота.

- Ты представляешь потря-
сение твоего первого кота? 
Возвращается он домой, а он 
уже дома...

Ложатся муж с женой спать, 
муж уже дремлет и сквозь сон 
говорит:

- Свет...
Жена ему хрясь со всей 

силы по лбу, он, бедолага, аж 
глаза выпучил:

- За что?
-  Какая еще Света?!  Я 

Галя!
- Какая ты Галя?! Ты дура! 

Свет выключи!
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работа над ошибками
В опубликованном 23 марта анонсе концерта Игоря Растеряева «Звонарь с гармонью» 

допущена ошибка. Вместо 31 мая следует читать 31 марта. Приносим наши извинения. 

концерты

3 апреля, 18.00 - 
программа  
Дидюли Musique  
du Soleil  
(12+).
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и 13 учеников
Иван сОНИН

В пресс-центре издательского дома «Улья-
новская правда» открылась выставка работ 
художника Василия Соболева и его учеников.

В экспозиции представлено несколько десят-
ков пейзажей. Около половины работ принад-
лежат Василию Соболеву, остальные - его 13 
ученикам. Они лишь малая часть тех, кто может 
назвать себя учениками Соболева. В течение 40 
лет он преподавал художественное мастерство. 
Сначала в художественном училище, потом в 
детской школе искусств № 6. 

К слову, инициатором выставки стал не сам 

Василий Иванович. Идея родилась у двух его 
учеников - Алексея Черникова и Анатолия 
Зудилова. Первой площадкой, где проходила 
выставка, стала Карсунская детская школа ис-
кусств. Из Карсуна выставка переместилась в 
пресс-центр. И, по словам ее участников, не 
должна быть последней. 

В этот день наши предки шли в леса с топорами, 
чтобы попробовать весенний напиток.

Побежал  
сок  
по березам
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 5 апреля в 18.00 в фойе киноконцертного зала УлГТУ состоится лекторий двух ученых: Михаила  ►
Гельфанда по теме «Нестрашное ГМО» и Алексея Водовозова о том, что же такое псевдолечение. (6+)

слово за словоà
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Пишите: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Прженцы с мятухой
Игорь УЛИТИН

Как в ульяновских диалектах  
называют гусят, кружева  
и картошку-пюре?

Целый список местных словечек 
передала нам наш корректор Ирина 
Сабанова. Уверяем вас, о многих вы 
услышите в первый раз. 

Хотя слово «мятуха», может быть, 
все-таки знакомо нашим читателям. 
Как рассказала Ирина, она его услы-
шала от жителей деревни Кувшиновка 
близ Ульяновска. Мы еще слышали 
его из уст жителей Сурского района. 
Мятуха - это картофель-пюре. По-
чему так называется, объяснять не 
стоит - картошку же мнут. По-другому 
в разных деревнях пюре называют 
еще толкушка или толкуха - тоже из-
за процесса приготовления. 

Слово «прженцы» тоже съедобное. 
По словам нашей коллеги, так на-
зывают пирожки в рабочем поселке 
Жадовка Барышского района. С про-
исхождением этого слова тоже все 
понятно - это просто измененное 
слово пирожок. Пироги - большие, а 
пирожки - прженцы - маленькие… Не-
которые хозяйки и в городе называют 
их пироженциями. 

Куда сложнее понять, почему жи-
тели села Большая Борла Терень-
гульского района называют гусят 
люлятами. Может, это как-то связано 
с зыбкой, как еще называют люльку? 
Нет. Детскую люльку же люляют - 
укачивают. Глагол «люлять» до сих 
пор есть в западнорусских говорах. А 
в литературном белорусском языке 
люляць означает именно укачивать. 
Даже в песне группы «Сябры» «Вы шу-

мице бярозы» есть слова «Калыхайце, 
люляйце свой пакой векавый». Может 
быть, тут есть какая-то связь с каза-
чьей люлькой - курительной трубкой? 
Опять-таки нет. В этом случае люлька 
происходит от тюркского «люля» - 
труба, трубка. Так почему же люлята? 
И тут на помощь пришел мордовский 
язык. Один из русско-эрзянских 
словарей гласит, что по-эрзянски 
гусят называют «люляка». Вот вам и 
разгадка - просто русские заменили 
букву «к» в мордовском слове на бо-
лее удобную для русского языка «т». 
Так и получились люлята. 

Еще одно слово из Большой Борлы 
- блонды. Нет, это не девушки, окра-
сившие волосы в светлый цвет. Так в 
Большой Борле называют кружева. Как 
оказалось, блонды из Борлы и блонди-
ны имеют в словесном отношении одно 
происхождение. И те, и другие появи-
лись в русском языке от французского 
blonde - светлый, белокурый. А кружева 
блондами называли в XIX веке. Но не 
все, а только шелковые. Владимир 
Даль в своем толковом словаре даже 
называет профессию блондочник - это 
мастер по плетению таких кружев. Увы, 
сейчас это ремесло кануло в Лету. А 
слово в Большой Борле сохранили. 

Слово «полавочник» было услыша-
но в селе Беклемишево Вешкаймско-
го района. Там так называют полку. 
Словарь Даля подсказал, что это сло-
во пришло на Волгу вместе с пересе-
ленцами из северных губерний. Там 
полавочниками называли не любые 

полки, а именно те, что приколачива-
лись над лавками, стоявшими вдоль 
стен. Сейчас такую полку назвали бы 
надлавочником, а в старину окрести-
ли полавочник. 

И еще два слова - «дерюжка» и 
«ганчирка», которые означают одно 
и то же - тряпка. Дерюжка, дерюга, 
слово хоть и диалектное, но довольно 
распространенное не только у нас 
в области, но и вообще в России. 
Происходит оно от слова «драть», то 
есть дерюга - это порванная, драная 
вещь, пущенная на тряпку. А почему 
же ганчирка? 

Как оказалось, гончары здесь ни при 
чем. Прежде чем попасть в Ульянов-
скую область, ганчирка преодолела 
огромный и долгий путь из… Германии. 
Это слово происходит от старонемец-
кого handscheure (читается ханд-
шойре. - Ред.), что примерно можно 
перевести как полотенце для рук. По-
том это слово попало в польский язык, 
где стало произноситься как hanczurka 
(ханчжурка), в понятии - тряпка для 
рук. От поляков его переняли жители 
Западной Украины, где слово произ-
носили как гончiрка и понимали под 
ним уже любой лоскут старой, рваной 
ткани. И, наконец, до востока Украины, 
Дона и Волги немецкое хандшойре 
пришло уже в виде той самой ганчир-
ки. Кстати, в литературном украинском 
языке есть оба слова - и тряпка, и 
гончiрка. И в нем они официальные 
синонимы. А в литературном русском 
ганчирке места не нашлось. 

Бывает и такое:  
люди меняют своим 
шарикам клички. 

Как, например, Лохматому, 
чью фотографию нам присла-
ла жительница Ленинского 
района Любовь Туманова. 
«Сначала у него было обыч-
ное собачье имя - Дружок. 
Пес он беспородный, а по-
тому над витиеватой кличкой 
мы и не думали, - пишет нам 
наша читательница. - Но когда 
он подрос, мои дети все чаще 
стали называть его просто 
Лохматый. Почему - видно 
на фотографии. У нашего 
пса хоть и не самая богатая 
шевелюра, но все-таки лох-
матость повышенная. Так со 
временем наш Дружок уже 
перестал откликаться на свою 
первую кличку.  

Естественно, большинство 
забавных случаев связано с 
этой самой лохматостью. Как 
и многие собаки, он сильно 
недолюбливает кошек. И од-
нажды он пустился в пресле-
дование за очередным котом. 
Но тот оказался сообразитель-
ным и решил укрыться от него 
в репейнике. Наш Лохматый 
метнулся туда же. Кота он не 
догнал, но когда через минуту 
пес вылез из зарослей, его 
можно было смело переимено-
вывать в Репей. На Лохматом 
не было живого места. Конеч-
но, сначала мы посмеялись, но 
потом пришлось и поплакать, 
вычесывая всех «невест» из 
его шерсти». 

А вот собака Линда, живу-
щая в Заволжском районе, 
- это верный сторожевой 
пес. Как говорит ее владелец 
Михаил Петров, какой она 
породы, неизвестно. Линду 
подобрали на улице, когда 
она чуть не замерзла возле 
мусорных бачков. Щенка по-
жалела дочь Михаила. «Ког-

да она принесла собаку в 
дом, то ситуация напоминала 
«Трое из Простаквашино». 
Дочь прятала щенка за ди-
ван, а собачонка несмело 
выглядывала оттуда, боясь 
меня с женой. Но сейчас 
прошло четыре года, и Линда 
стала нам верным другом. 
А еще она заядлая дачница. 
Наверное, сказывается ее 
уличное происхождение. В 
городе она всегда спокойная 
и строгая. Но стоит ей по-
пасть на дачу, как она меняет-
ся. Линда носится по огороду, 
по лужайке. А однажды мы 
привезли на дачу надувной 
бассейн для дочери. Пока на-
биралась вода, его оставили 
без присмотра буквально на 
пару-тройку минут. Но за это 
время у бассейна нашелся 
сторож. Линда, забравшись 
внутрь, сидела под струей 
воды из шланга и наслажда-
лась прохладой. Мы решили 
ее не трогать, дали порадо-
ваться, а для дочери набрали 
новой воды». 

конкурсà

Я люблю свою собаку
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-ульяновского 
происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru.

Лохматый.  

Линда.  
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ТВ-программа  
на Всю неделю!

№ 13 (118), 30 марта  2016

Сегодня с 15.45 до 15.50 в Ульяновске  ►
ожидается комплексная техническая 
проверка системы централизованного 
оповещения населения.

По двум предметам - биологии   ►
и физкультуре - в апреле  
в регионе состоятся всероссийские 
олимпиады школьников.

С  ► 28 июня будут совершаться  
авиарейсы по маршруту  
«Ульяновск - Сочи».

В  ► 2017 году планируется начать 
строительство бассейна в УлГТУ.

Неделя детской и юношеской книги  ►
сейчас идет в регионе.

новости одной строкойà
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в Ульяновской области  
продолжается подготовка к паводку.

стр. 23

дачные делаà

Cкоро дача
Пусть солнышно еще 

не радует нас своим вни-
манием, но опытные дач-
ники уже начинают под-
готовку к новому сезону. 

В большинстве садо-
водческих товариществ 
уже проведены общие 
собрания собственни-
ков. Состоялась и первая 
встреча главы региона 
Сергея Морозова с ак-
тивом садоводческого 
движения. 

На одну зарплату  
разъездишься 

На прошлой неделе  
таксисты отметили 
свой профессиональ-
ный праздник.

Пару десятков лет 
назад такси было 
скорее роскошью, 
нежели средством 
передвижения. Поход 
в ресторан, дорогой 
ужин и как обязатель-
ный атрибут - воз-
вращение домой на 
«Волге» с «шашечка-
ми». В большинстве 
же других жизненных 
ситуаций попадали 
под действие крылатых фраз из культовой кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»: «Наши люди в булочную на такси не 
ездят» и «На одну зарплату на такси не разъездишься».

подробностиà
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преступный подарок
Летом 2014 года областной Росприроднадзор подал  
иск в суд на предпринимательницу из села Большой  
Чирклей Николаевского района. 

Поводом для иска стали факты нарушения при-
родоохранного законодательства, которые выявили 
представители надзорного органа. Суд иск Роспри-
роднадзора удовлетворил и назначил штраф в раз-
мере 800 тысяч рублей. 

Однако оплачивать его предпринимательница не 
спешила. Тогда суд постановил арестовать ее имуще-
ство. Но, к удивлению судебных приставов, начавших 
исполнительное производство, никакого дорогого 
имущества у дамы на тот момент, а это была уже 
осень 2014-го, не было. Казалось, нерадивая пред-
принимательница ушла от наказания. Но тут в отно-
шении нее началась уже прокурорская проверка. В 
ходе нее выяснилось, что с отсутствием имущества 
у коммерсантки не все чисто. 

Как оказалось, в ноябре 2014 года ее муж оформил 
дарственную на производственную базу и находя-
щийся на ней земельный участок. Причем дарил он 
ее не стороннему человеку, а своему родственнику. 
То есть получалось, что в течение нескольких меся-
цев предприниматели имели возможность для по-
гашения штрафа. Мало того, как удалось выяснить 
представителям прокуратуры, после того как база и 
участок были подарены, ее прежние владельцы все 
так же продолжали ей пользоваться. А родственник 
лишь играл роль официального хозяина. То, что 
сделка по дарению, совершенная в ноябре 2014 года 
была фиктивной, было очевидно. 

По этой причине Николаевская прокуратура на-
правила в суд иск с требованием признать договор 
о дарении недействительным. Что суд и сделал. Те-
перь назначенный почти два года назад штраф будет 
оплачен после того, как производственная база и 
земельный участок будут пущены с молотка. 

перенапряжение
В минувшую среду в селе Кармалей  
Старокулаткинского района произошел  
крупный пожар. 

Огонь, вспыхнувший в сарае возле одного из до-
мов, хозяин строения заметил около 10.25. Уже через 
пару минут на месте работали представители добро-
вольной пожарной дружины, расположенной в этом 
же селе. Тут же приступив к тушению, огнеборцы 
не дали огню перекинуться на жилой дом, располо-
женный в нескольких метрах от горящего сарая. В 
результате пламя серьезно повредило только крышу 
и стену хозяйственной постройки. 

Причиной возгорания специалисты назвали ко-
роткое замыкание в сарае. По словам специалистов, 
хозяин за несколько дней до этого установил там но-
вое электрооборудование. Но проводка оставалась 
ветхой. Она не выдержала большой нагрузки, что и 
привело к пожару. 

Подготовил Иван ПОРФИРЬЕВ 

Хор №3
На прошлой неделе в Ульяновске состоялся областной 
творческий конкурс молодежных хоровых коллек-
тивов. Выяснять, кто из молодых жителей региона 
наиболее голосист, съехались представители 13 муни-
ципалитетов. В том числе и из южных районов. 

Несмотря на то что в первую очередь жюри кон-
курса смотрело на исполнительскую составляющую, 
его участники должны были проявить творческую 
жилку и в других направлениях. Например, номера 
имели определенный сценарий, а какие-то из них 
сопровождались хореографией. По итогам конкурса 
одни из «южан» - коллектив новоспасской СОШ № 2 
занял третье место. Обойти его удалось певцам из 
Майнского и Ульяновского районов, взявших первое 
и второе места соответственно. 

Закинули сеть
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Ульяновской области продолжается устранение 
«цифрового неравенства».

Еще несколько лет назад, приехав почти в любую 
деревню Ульяновской области, можно было увидеть 
такую картину: человек стоял на крыше сарая и от-
туда с кем-то беседовал по телефону. Но время идет, 
прогресс наступает, и сейчас приемлемая сотовая 
связь есть в большинстве населенных пунктов. Хотя 
бы один из операторов там ловит более-менее хоро-
шо. А вот с Интернетом на просторах области до сих 
пор не все в порядке. 

Такая ситуация, когда жители крупных населенных 
пунктов могут полноценно пользоваться мобильными 
телефонами и Интернетом, а обитатели сел вынуж-
дены с перебоями получать волны связи, называется 
«цифровым неравенством». Эту проблему недавно 
в очередной раз затронул губернатор Сергей Мо-
розов. 

- Совместными усилиями мы должны создать такие 
условия, чтобы не только в центре, но и самых даль-
них уголках региона люди жили в современных ком-
фортных условиях, чтобы туда приходили инвесторы. 
Ведь для многих из них вопрос наличия качественной 
связи принципиально важен, - высказался на этот 
счет Сергей Иванович. 

По его словам, регион может оказывать поддержку 
операторам связи, которые готовы развивать мо-
бильную сеть независимо от того, будет это рента-
бельно или нет. 

- Мобильные и интернет-операторы не должны 
руководствоваться только целью получения макси-
мальной прибыли. Им стоит также думать и об общем 
развитии региона. 

На данный момент уже есть планы по рас-
ширению как мобильной сети, так и Мировой 
паутины. С 2014 года в области начала действо-
вать федеральная программа по ликвидации 
«цифрового неравенства». Благодаря ей за это 
время Интернет удалось наладить более чем в 
200 селах. Туда протянули оптоволокно, после 
чего создали точки раздачи с помощью wi-fi. При-
мечательно, что до этого Интернета не было даже 
в некоторых селах, расположенных буквально в 
нескольких километрах от Ульяновска. Как, на-
пример, в Новом Урене. Сейчас здесь работают 
и Интернет, и мобильная связь. И жители этим 
очень довольны. 

В этом году программа продолжится. Точно 
известно, что в 2016-м в 17 населенных пунктах 
области будет проведена оптоволоконная сеть. 
Девять из них находятся в Инзенском районе, 
восемь в Вешкаймском. А до 2019 года заплани-
ровано подключить к Мировой паутине 205 насе-
ленных пунктов, численность населения каждого 
составляет от 250 до 500 человек. 

Из более чем ты-
сячи населенных 
пунктов в регионе 
118 (с общей чис-
ленностью населе-
ния более 22 000 
человек) такие, где 
мобильный сигнал 
или нестабильный, 
или его нет вообще. 
В 14 из них сотовая 
связь отсутствует 
практически полно-
стью. Это два села 
С е н г и л е е в с к о г о 
района и по одному 
в Базарносызган-
ском, Барышском, 
Вешкаймском, Ин-
зенском, Карсун-
ском, Кузоватов-
ском,  Майнском, 
Н и к о л а е в с к о м , 

Павловском, Радищевском, Старокулаткинском и 
Цильнинском районах. 

Эти населенные пункты будут обеспечивать мо-
бильным сигналом в первую очередь. Но и остальные 
в «цифровом одиночестве» никто бросать не будет. 
Рано или поздно сеть будет везде. 

Справка «НГ»
На сегодняшний день покрытие сотовой связью  
в регионе составляет 90%. Ориентировочная стои-
мость затрат на организацию в 14 населенных пунктах 
качественной связи составляет 92,7 млн рублей.
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Игорь УЛИТИН

В начале марта казалось, 
что снега к середине месяца 
уже не останется, а стало 
быть, тема паводка к апрелю 
станет неактуальной. Но 
природа, как всегда, внесла 
свои коррективы. Со второй 
декады весну в прямом 
смысле заморозили. А значит, 
и тему паводка с повестки дня 
снимать еще рано.

снежные сХроны
По словам главного советника управ-

ления по вопросам общественной бе-
зопасности администрации губернатора 
Ульяновской области Евгения Палатова, 
за конец февраля и март растаяло 
только 10 процентов выпавшего снега. 
Большая его часть еще ждет своего часа 
в лесах, оврагах и низинах.

Есть надежда на то, что прогнозы си-
ноптиков сбудутся и даже лесной снег 
сойдет постепенно, без большой воды. 
Но, как говорится, человек только пред-
полагает.

А потому по распоряжению губернато-

ра в Ульяновской области продолжается 
подготовка к паводку. Наиболее при-
стальное внимание, конечно, обращено 
на четыре муниципалитета. Это Сурский 
и Новоспасский районы, Ишеевка и три 
поселка в Ульяновске: Сельдь, Мостовая 
и Вырыпаевка. Однако, как сказал Евге-
ний Палатов, условно опасность подтоп-
ления может быть в любом населенном 
пункте, расположенном у реки.

- Никто не застрахован от заторов, 
которые образуются из-за льда или 
упавших деревьев. Их, конечно, устранят 

за считанные дни, но за это время они 
могут привести к разливам рек, - объ-
яснил Евгений Александрович.

 от водолазов до поваров
Для того чтобы проверить готов-

ность к паводку, на прошлой неделе в 
Ишеевке были проведены командно-
штабные учения. Ишеевку выбрали 
неспроста. Этот поселок едва ли не 
чаще других страдает от паводковых 
вод. По словам ишеевцев, буквально 
несколько лет назад Свияга разлилась 

здесь настолько, что вода доходила 
до окон.

- Мы уже готовы к паводку. Собрали 
документы, детские и вещи первой не-
обходимости, - рассказывает местная 
жительница Гульшат Казакова.

Учения начались со смотра, на кото-
ром представители МЧС и областной 
комиссии по чрезвычайным ситуаци-
ям оценивали готовность экстренных 
служб, причем не только тех, которые 
связаны с водой. На смотр приехали 
все - от спасателей, пожарных и по-
лиции до энергетиков и даже поваров 
службы гражданской обороны. Надо 
сказать, мероприятие прошло хоть и 
быстро, но явно не для галочки. Так, 
у проверяющих возникли претензии к 
ветеринарной службе. Недочеты по-
просили исправить. Все-таки паводок 
- это не шутка, и ошибка даже одной 
службы может привести к печальным 
последствиям.

и спасут, и обогреют
На тот случай, если Свияга или 

другие реки все-таки разольются, со-
трудники МЧС провели практические 
тренировки. Наглядно показали, как 
они будут переправлять пострадавших, 
если мосты окажутся залитыми водой. 
С помощью перекинутой через реку 
веревки одного из коллег переправи-
ли на другой берег. «Подопытному», 
правда, не повезло - он сильно про-

мок в воде, на что спасатели сказали: 
жизнь дороже.

Здесь же, в Ишеевке, МЧСовцы сняли 
с моста через Свиягу ограждения. Они 
могли бы создать затор, в случае если 
вода пойдет поверх переправы. Теперь 
же лед или деревья просто перекатит 
потоком.

Волонтеры тем временем проводят в 
поселке подомовые обходы, раздавая 
жителям памятки. В здании местной 
ДЮСШ развернули пункт временного 
размещения, в нем при необходимости 
могут разместить до 50 человек. Для 
Ишеевки этого пункта хватит с запасом - в 
зону подтопления попадают 42 человека. 
Если потребуется, они в течение 10 дней 
смогут здесь ночевать, получать горя-
чую пищу и медицинскую помощь. Для 
родителей с маленькими детьми есть от-
дельная комната. Но именно она вызвала 
у представителей МЧС наибольшие на-
рекания. В комнате вместо ванночек для 
купания стоят тазики, всего одна бутылка 
для кормления с единственной соской. 
Заместитель начальника ГУ МЧС России 
по Ульяновской области Михаил Николаев 
дал поручение устранить эти недочеты в 
кратчайшие сроки. Ведь неизвестно, бу-
дет ли погода такой, какой ее описывают 
синоптики, или выкинет коленце.

Не бойся, не утонем

Заместитель начальника  
ГУ МЧС России  
по Ульяновской области  
Михаил НИКОЛАЕВ:

- Если период эвакуации людей 
затягивается больше чем 
на 10 суток, то их должны 
переселить или в пункт 
длительного размещения, или 
предоставить им жилье из 
маневренного фонда.
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Пункт временного размещения может принять до 50 человек.  

Остаться отрезанными от «большой земли» спасатели не дадут.  
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 5 апреля в 18.00 в фойе киноконцертного зала УлГТУ состоится лекторий двух ученых: Михаила  ►
Гельфанда по теме «Нестрашное ГМО» и Алексея Водовозова о том, что же такое псевдолечение. (6+)

слово за словоà

Среда / 30 марта 2016 / № 13

Пишите: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Прженцы с мятухой
Игорь УЛИТИН

Как в ульяновских диалектах  
называют гусят, кружева  
и картошку-пюре?

Целый список местных словечек 
передала нам наш корректор Ирина 
Сабанова. Уверяем вас, о многих вы 
услышите в первый раз. 

Хотя слово «мятуха», может быть, 
все-таки знакомо нашим читателям. 
Как рассказала Ирина, она его услы-
шала от жителей деревни Кувшиновка 
близ Ульяновска. Мы еще слышали 
его из уст жителей Сурского района. 
Мятуха - это картофель-пюре. По-
чему так называется, объяснять не 
стоит - картошку же мнут. По-другому 
в разных деревнях пюре называют 
еще толкушка или толкуха - тоже из-
за процесса приготовления. 

Слово «прженцы» тоже съедобное. 
По словам нашей коллеги, так на-
зывают пирожки в рабочем поселке 
Жадовка Барышского района. С про-
исхождением этого слова тоже все 
понятно - это просто измененное 
слово пирожок. Пироги - большие, а 
пирожки - прженцы - маленькие… Не-
которые хозяйки и в городе называют 
их пироженциями. 

Куда сложнее понять, почему жи-
тели села Большая Борла Терень-
гульского района называют гусят 
люлятами. Может, это как-то связано 
с зыбкой, как еще называют люльку? 
Нет. Детскую люльку же люляют - 
укачивают. Глагол «люлять» до сих 
пор есть в западнорусских говорах. А 
в литературном белорусском языке 
люляць означает именно укачивать. 
Даже в песне группы «Сябры» «Вы шу-

мице бярозы» есть слова «Калыхайце, 
люляйце свой пакой векавый». Может 
быть, тут есть какая-то связь с каза-
чьей люлькой - курительной трубкой? 
Опять-таки нет. В этом случае люлька 
происходит от тюркского «люля» - 
труба, трубка. Так почему же люлята? 
И тут на помощь пришел мордовский 
язык. Один из русско-эрзянских 
словарей гласит, что по-эрзянски 
гусят называют «люляка». Вот вам и 
разгадка - просто русские заменили 
букву «к» в мордовском слове на бо-
лее удобную для русского языка «т». 
Так и получились люлята. 

Еще одно слово из Большой Борлы 
- блонды. Нет, это не девушки, окра-
сившие волосы в светлый цвет. Так в 
Большой Борле называют кружева. Как 
оказалось, блонды из Борлы и блонди-
ны имеют в словесном отношении одно 
происхождение. И те, и другие появи-
лись в русском языке от французского 
blonde - светлый, белокурый. А кружева 
блондами называли в XIX веке. Но не 
все, а только шелковые. Владимир 
Даль в своем толковом словаре даже 
называет профессию блондочник - это 
мастер по плетению таких кружев. Увы, 
сейчас это ремесло кануло в Лету. А 
слово в Большой Борле сохранили. 

Слово «полавочник» было услыша-
но в селе Беклемишево Вешкаймско-
го района. Там так называют полку. 
Словарь Даля подсказал, что это сло-
во пришло на Волгу вместе с пересе-
ленцами из северных губерний. Там 
полавочниками называли не любые 

полки, а именно те, что приколачива-
лись над лавками, стоявшими вдоль 
стен. Сейчас такую полку назвали бы 
надлавочником, а в старину окрести-
ли полавочник. 

И еще два слова - «дерюжка» и 
«ганчирка», которые означают одно 
и то же - тряпка. Дерюжка, дерюга, 
слово хоть и диалектное, но довольно 
распространенное не только у нас 
в области, но и вообще в России. 
Происходит оно от слова «драть», то 
есть дерюга - это порванная, драная 
вещь, пущенная на тряпку. А почему 
же ганчирка? 

Как оказалось, гончары здесь ни при 
чем. Прежде чем попасть в Ульянов-
скую область, ганчирка преодолела 
огромный и долгий путь из… Германии. 
Это слово происходит от старонемец-
кого handscheure (читается ханд-
шойре. - Ред.), что примерно можно 
перевести как полотенце для рук. По-
том это слово попало в польский язык, 
где стало произноситься как hanczurka 
(ханчжурка), в понятии - тряпка для 
рук. От поляков его переняли жители 
Западной Украины, где слово произ-
носили как гончiрка и понимали под 
ним уже любой лоскут старой, рваной 
ткани. И, наконец, до востока Украины, 
Дона и Волги немецкое хандшойре 
пришло уже в виде той самой ганчир-
ки. Кстати, в литературном украинском 
языке есть оба слова - и тряпка, и 
гончiрка. И в нем они официальные 
синонимы. А в литературном русском 
ганчирке места не нашлось. 

Бывает и такое:  
люди меняют своим 
шарикам клички. 

Как, например, Лохматому, 
чью фотографию нам присла-
ла жительница Ленинского 
района Любовь Туманова. 
«Сначала у него было обыч-
ное собачье имя - Дружок. 
Пес он беспородный, а по-
тому над витиеватой кличкой 
мы и не думали, - пишет нам 
наша читательница. - Но когда 
он подрос, мои дети все чаще 
стали называть его просто 
Лохматый. Почему - видно 
на фотографии. У нашего 
пса хоть и не самая богатая 
шевелюра, но все-таки лох-
матость повышенная. Так со 
временем наш Дружок уже 
перестал откликаться на свою 
первую кличку.  

Естественно, большинство 
забавных случаев связано с 
этой самой лохматостью. Как 
и многие собаки, он сильно 
недолюбливает кошек. И од-
нажды он пустился в пресле-
дование за очередным котом. 
Но тот оказался сообразитель-
ным и решил укрыться от него 
в репейнике. Наш Лохматый 
метнулся туда же. Кота он не 
догнал, но когда через минуту 
пес вылез из зарослей, его 
можно было смело переимено-
вывать в Репей. На Лохматом 
не было живого места. Конеч-
но, сначала мы посмеялись, но 
потом пришлось и поплакать, 
вычесывая всех «невест» из 
его шерсти». 

А вот собака Линда, живу-
щая в Заволжском районе, 
- это верный сторожевой 
пес. Как говорит ее владелец 
Михаил Петров, какой она 
породы, неизвестно. Линду 
подобрали на улице, когда 
она чуть не замерзла возле 
мусорных бачков. Щенка по-
жалела дочь Михаила. «Ког-

да она принесла собаку в 
дом, то ситуация напоминала 
«Трое из Простаквашино». 
Дочь прятала щенка за ди-
ван, а собачонка несмело 
выглядывала оттуда, боясь 
меня с женой. Но сейчас 
прошло четыре года, и Линда 
стала нам верным другом. 
А еще она заядлая дачница. 
Наверное, сказывается ее 
уличное происхождение. В 
городе она всегда спокойная 
и строгая. Но стоит ей по-
пасть на дачу, как она меняет-
ся. Линда носится по огороду, 
по лужайке. А однажды мы 
привезли на дачу надувной 
бассейн для дочери. Пока на-
биралась вода, его оставили 
без присмотра буквально на 
пару-тройку минут. Но за это 
время у бассейна нашелся 
сторож. Линда, забравшись 
внутрь, сидела под струей 
воды из шланга и наслажда-
лась прохладой. Мы решили 
ее не трогать, дали порадо-
ваться, а для дочери набрали 
новой воды». 

конкурсà

Я люблю свою собаку
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-ульяновского 
происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru.

Лохматый.  

Линда.  
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ТВ-программа  
на Всю неделю!

№ 13 (118), 30 марта  2016

Сегодня с 15.45 до 15.50 в Ульяновске  ►
ожидается комплексная техническая 
проверка системы централизованного 
оповещения населения.

По двум предметам - биологии   ►
и физкультуре - в апреле  
в регионе состоятся всероссийские 
олимпиады школьников.

С  ► 28 июня будут совершаться  
авиарейсы по маршруту  
«Ульяновск - Сочи».

В  ► 2017 году планируется начать 
строительство бассейна в УлГТУ.

Неделя детской и юношеской книги  ►
сейчас идет в регионе.

новости одной строкойà
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в Ульяновской области  
продолжается подготовка к паводку.

стр. 23

дачные делаà

Cкоро дача
Пусть солнышно еще 

не радует нас своим вни-
манием, но опытные дач-
ники уже начинают под-
готовку к новому сезону. 

В большинстве садо-
водческих товариществ 
уже проведены общие 
собрания собственни-
ков. Состоялась и первая 
встреча главы региона 
Сергея Морозова с ак-
тивом садоводческого 
движения. 

На одну зарплату  
разъездишься 

На прошлой неделе  
таксисты отметили 
свой профессиональ-
ный праздник.

Пару десятков лет 
назад такси было 
скорее роскошью, 
нежели средством 
передвижения. Поход 
в ресторан, дорогой 
ужин и как обязатель-
ный атрибут - воз-
вращение домой на 
«Волге» с «шашечка-
ми». В большинстве 
же других жизненных 
ситуаций попадали 
под действие крылатых фраз из культовой кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»: «Наши люди в булочную на такси не 
ездят» и «На одну зарплату на такси не разъездишься».

подробностиà

стр. 5

ВОСТОК E

 www.ng73.ru
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ТринадцаТь наград
Семь золотых и шесть серебряных медалей оказалось 
в копилке димитровградских кикбоксеров.

В Димитровграде состоялись открытый чемпионат 
и первенство города по кикбоксингу. Это первые круп-
ные соревнования, которые организовала местная 
федерация кикбоксинга. Они прошли в школе бокса 
олимпийского резерва имени Альфреда Гришина.

Спортсмены из Димитровграда, Ульяновска и 
Татарстана состязались в разделе фулл-контакт 
(полноконтактная борьба). Участников было около 
ста, разных возрастов и разных весовых категорий. 
По итогам чемпионата его хозяева - димитровград-
ские кикбоксеры завоевали семь золотых и шесть 
серебряных медалей.

По словам президента Димитровградской фе-
дерации кикбоксинга Алексея Трифонова, этот вид 
спорта становится все более популярным в городе. 
Сейчас эти боевые искусства осваивают около ста 
пятидесяти местных жителей.

В димиТроВграде заВоюТ сирены
Сегодня, 30 марта, в 15.45 в Димитровграде будет про-
ведена проверка комплексной системы экстренного 
оповещения населения города с кратковременным 
включением электрических сирен. 

«При включении электрических сирен соблюдайте 
спокойствие», - говорится в сообщении управления 
по информационной политике и общественным ком-
муникациям администрации города Димитровграда.

Напоминаем: звучание сирен означает подачу сигна-
ла «Внимание всем!», далее последует сообщение.

Народная газета

ноВосТиà

ПроисШесТВиЯà
наркобаронесса из муллоВки

В Мулловке изъяли крупную партию героина. Нарко-
тики на кухонном столе хранила 65-летняя цыганка. 
Сотрудники управления Федеральной службы  
по контролю за оборотом наркотиков обыскали ее дом 
и изъяли наркотическое средство массой около  
104 граммов.

Установлено, что женщина ранее привлекалась к 
уголовной ответственности за хранение наркотиков 
и умышленное причинение средней тяжести вреда 
здоровью.

Возбуждены уголовные дела. Если вина женщины 
будет доказана, то ей грозит лишение свободы сро-
ком до пятнадцати лет и штрафом в размере до 500 
тысяч рублей.

На время проведения следственных действий в 
отношении задержанной избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде и надлежащем поведении.

ПьЯнаЯ «ШалосТь»
Пьяные молодые люди украли аккумулятор из чужой 
машины. Ночью 25 марта в дежурную часть полиции 
обратился димитровградец и сообщил, что четверо 
неизвестных вскрыли автомобиль «Лада» седьмой 
модели и украли аккумулятор.

Очевидец происшествия запомнил номера и марку 
машины, на которой скрылись злоумышленники. 
Вскоре полицейские обнаружили этот автомобиль. 
В салоне находились четверо молодых людей в со-
стоянии сильного алкогольного опьянения. Никто из 
задержанных не смог пояснить, зачем они разбили 
чужой автомобиль и вытащили аккумулятор.

В настоящее время решается вопрос о возбужде-
нии административного производства.

Вора наШли По заПаху
В дежурную часть полиции обратился житель села 
Лебяжье. Он заявил о краже. Из дома пропали деньги  
и золотые изделия - ценности на общую сумму  
27 тысяч рублей. Также вор прихватил с собой и про-
дукты питания: различные соленья, маринованные 
грибы, домашнее копченое сало и другое.

На место происшествия выехала следственно-
оперативная группа, которая установила, что кража 
произошла ночью. Злоумышленник проник в поме-
щение, вынув дверной пробой - приспособление для 
запирания дверей при помощи висячих замков.

Сотрудники уголовного розыска определили круг 
лиц, возможно, причастных к совершению престу-
пления. При подомовом осмотре один из оператив-
ников почувствовал в помещении характерный запах 
копченостей. В ходе дальнейшего осмотра дома 
полицейские обнаружили часть похищенного иму-
щества. Подозреваемым в совершении квартирной 
кражи оказался 52-летний местный житель, ранее 
привлекавшийся к уголовной ответственности.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВА
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Закинули сеть
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Ульяновской области продолжается устранение 
«цифрового неравенства».

Еще несколько лет назад, приехав почти в любую 
деревню Ульяновской области, можно было увидеть 
такую картину: человек стоял на крыше сарая и от-
туда с кем-то беседовал по телефону. Но время идет, 
прогресс наступает, и сейчас приемлемая сотовая 
связь есть в большинстве населенных пунктов. Хотя 
бы один из операторов там ловит более-менее хоро-
шо. А вот с Интернетом на просторах области до сих 
пор не все в порядке. 

Такая ситуация, когда жители крупных населенных 
пунктов могут полноценно пользоваться мобильными 
телефонами и Интернетом, а обитатели сел вынуж-
дены с перебоями получать волны связи, называется 
«цифровым неравенством». Эту проблему недавно 
в очередной раз затронул губернатор Сергей Мо-
розов. 

- Совместными усилиями мы должны создать такие 
условия, чтобы не только в центре, но и самых даль-
них уголках региона люди жили в современных ком-
фортных условиях, чтобы туда приходили инвесторы. 
Ведь для многих из них вопрос наличия качественной 
связи принципиально важен, - высказался на этот 
счет Сергей Иванович. 

По его словам, регион может оказывать поддержку 
операторам связи, которые готовы развивать мо-
бильную сеть независимо от того, будет это рента-
бельно или нет. 

- Мобильные и интернет-операторы не должны 
руководствоваться только целью получения макси-
мальной прибыли. Им стоит также думать и об общем 
развитии региона. 

На данный момент уже есть планы по рас-
ширению как мобильной сети, так и Мировой 
паутины. С 2014 года в области начала действо-
вать федеральная программа по ликвидации 
«цифрового неравенства». Благодаря ей за это 
время Интернет удалось наладить более чем в 
200 селах. Туда протянули оптоволокно, после 
чего создали точки раздачи с помощью wi-fi. При-
мечательно, что до этого Интернета не было даже 
в некоторых селах, расположенных буквально в 
нескольких километрах от Ульяновска. Как, на-
пример, в Новом Урене. Сейчас здесь работают 
и Интернет, и мобильная связь. И жители этим 
очень довольны. 

В этом году программа продолжится. Точно 
известно, что в 2016-м в 17 населенных пунктах 
области будет проведена оптоволоконная сеть. 
Девять из них находятся в Инзенском районе, 
восемь в Вешкаймском. А до 2019 года заплани-
ровано подключить к Мировой паутине 205 насе-
ленных пунктов, численность населения каждого 
составляет от 250 до 500 человек. 

Из более чем ты-
сячи населенных 
пунктов в регионе 
118 (с общей чис-
ленностью населе-
ния более 22 000 
человек) такие, где 
мобильный сигнал 
или нестабильный, 
или его нет вообще. 
В 14 из них сотовая 
связь отсутствует 
практически полно-
стью. Это два села 
С е н г и л е е в с к о г о 
района и по одному 
в Базарносызган-
ском, Барышском, 
Вешкаймском, Ин-
зенском, Карсун-
ском, Кузоватов-
ском,  Майнском, 
Н и к о л а е в с к о м , 

Павловском, Радищевском, Старокулаткинском и 
Цильнинском районах. 

Эти населенные пункты будут обеспечивать мо-
бильным сигналом в первую очередь. Но и остальные 
в «цифровом одиночестве» никто бросать не будет. 
Рано или поздно сеть будет везде. 

Справка «НГ»
На сегодняшний день покрытие сотовой связью  
в регионе составляет 90%. Ориентировочная стои-
мость затрат на организацию в 14 населенных пунктах 
качественной связи составляет 92,7 млн рублей.
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Игорь УЛИТИН

В начале марта казалось, 
что снега к середине месяца 
уже не останется, а стало 
быть, тема паводка к апрелю 
станет неактуальной. Но 
природа, как всегда, внесла 
свои коррективы. Со второй 
декады весну в прямом 
смысле заморозили. А значит, 
и тему паводка с повестки дня 
снимать еще рано.

снежные схроны
По словам главного советника управ-

ления по вопросам общественной бе-
зопасности администрации губернатора 
Ульяновской области Евгения Палатова, 
за конец февраля и март растаяло 
только 10 процентов выпавшего снега. 
Большая его часть еще ждет своего часа 
в лесах, оврагах и низинах.

Есть надежда на то, что прогнозы си-
ноптиков сбудутся и даже лесной снег 
сойдет постепенно, без большой воды. 
Но, как говорится, человек только пред-
полагает.

А потому по распоряжению губернато-

ра в Ульяновской области продолжается 
подготовка к паводку. Наиболее при-
стальное внимание, конечно, обращено 
на четыре муниципалитета. Это Сурский 
и Новоспасский районы, Ишеевка и три 
поселка в Ульяновске: Сельдь, Мостовая 
и Вырыпаевка. Однако, как сказал Евге-
ний Палатов, условно опасность подтоп-
ления может быть в любом населенном 
пункте, расположенном у реки.

- Никто не застрахован от заторов, 
которые образуются из-за льда или 
упавших деревьев. Их, конечно, устранят 

за считанные дни, но за это время они 
могут привести к разливам рек, - объ-
яснил Евгений Александрович.

 оТ ВодолазоВ до ПоВароВ
Для того чтобы проверить готов-

ность к паводку, на прошлой неделе в 
Ишеевке были проведены командно-
штабные учения. Ишеевку выбрали 
неспроста. Этот поселок едва ли не 
чаще других страдает от паводковых 
вод. По словам ишеевцев, буквально 
несколько лет назад Свияга разлилась 

здесь настолько, что вода доходила 
до окон.

- Мы уже готовы к паводку. Собрали 
документы, детские и вещи первой не-
обходимости, - рассказывает местная 
жительница Гульшат Казакова.

Учения начались со смотра, на кото-
ром представители МЧС и областной 
комиссии по чрезвычайным ситуаци-
ям оценивали готовность экстренных 
служб, причем не только тех, которые 
связаны с водой. На смотр приехали 
все - от спасателей, пожарных и по-
лиции до энергетиков и даже поваров 
службы гражданской обороны. Надо 
сказать, мероприятие прошло хоть и 
быстро, но явно не для галочки. Так, 
у проверяющих возникли претензии к 
ветеринарной службе. Недочеты по-
просили исправить. Все-таки паводок 
- это не шутка, и ошибка даже одной 
службы может привести к печальным 
последствиям.

и сПасуТ, и обогреюТ
На тот случай, если Свияга или 

другие реки все-таки разольются, со-
трудники МЧС провели практические 
тренировки. Наглядно показали, как 
они будут переправлять пострадавших, 
если мосты окажутся залитыми водой. 
С помощью перекинутой через реку 
веревки одного из коллег переправи-
ли на другой берег. «Подопытному», 
правда, не повезло - он сильно про-

мок в воде, на что спасатели сказали: 
жизнь дороже.

Здесь же, в Ишеевке, МЧСовцы сняли 
с моста через Свиягу ограждения. Они 
могли бы создать затор, в случае если 
вода пойдет поверх переправы. Теперь 
же лед или деревья просто перекатит 
потоком.

Волонтеры тем временем проводят в 
поселке подомовые обходы, раздавая 
жителям памятки. В здании местной 
ДЮСШ развернули пункт временного 
размещения, в нем при необходимости 
могут разместить до 50 человек. Для 
Ишеевки этого пункта хватит с запасом - в 
зону подтопления попадают 42 человека. 
Если потребуется, они в течение 10 дней 
смогут здесь ночевать, получать горя-
чую пищу и медицинскую помощь. Для 
родителей с маленькими детьми есть от-
дельная комната. Но именно она вызвала 
у представителей МЧС наибольшие на-
рекания. В комнате вместо ванночек для 
купания стоят тазики, всего одна бутылка 
для кормления с единственной соской. 
Заместитель начальника ГУ МЧС России 
по Ульяновской области Михаил Николаев 
дал поручение устранить эти недочеты в 
кратчайшие сроки. Ведь неизвестно, бу-
дет ли погода такой, какой ее описывают 
синоптики, или выкинет коленце.

Не бойся, не утонем

Заместитель начальника  
ГУ МЧС России  
по Ульяновской области  
Михаил НИКОЛАЕВ:

- Если период эвакуации людей 
затягивается больше чем 
на 10 суток, то их должны 
переселить или в пункт 
длительного размещения, или 
предоставить им жилье из 
маневренного фонда.
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Пункт временного размещения может принять до 50 человек.  

Остаться отрезанными от «большой земли» спасатели не дадут.  
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 5 апреля в 18.00 в фойе киноконцертного зала УлГТУ состоится лекторий двух ученых: Михаила  ►
Гельфанда по теме «Нестрашное ГМО» и Алексея Водовозова о том, что же такое псевдолечение. (6+)

слово за словоà
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Пишите: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Прженцы с мятухой
Игорь УЛИТИН

Как в ульяновских диалектах  
называют гусят, кружева  
и картошку-пюре?

Целый список местных словечек 
передала нам наш корректор Ирина 
Сабанова. Уверяем вас, о многих вы 
услышите в первый раз. 

Хотя слово «мятуха», может быть, 
все-таки знакомо нашим читателям. 
Как рассказала Ирина, она его услы-
шала от жителей деревни Кувшиновка 
близ Ульяновска. Мы еще слышали 
его из уст жителей Сурского района. 
Мятуха - это картофель-пюре. По-
чему так называется, объяснять не 
стоит - картошку же мнут. По-другому 
в разных деревнях пюре называют 
еще толкушка или толкуха - тоже из-
за процесса приготовления. 

Слово «прженцы» тоже съедобное. 
По словам нашей коллеги, так на-
зывают пирожки в рабочем поселке 
Жадовка Барышского района. С про-
исхождением этого слова тоже все 
понятно - это просто измененное 
слово пирожок. Пироги - большие, а 
пирожки - прженцы - маленькие… Не-
которые хозяйки и в городе называют 
их пироженциями. 

Куда сложнее понять, почему жи-
тели села Большая Борла Терень-
гульского района называют гусят 
люлятами. Может, это как-то связано 
с зыбкой, как еще называют люльку? 
Нет. Детскую люльку же люляют - 
укачивают. Глагол «люлять» до сих 
пор есть в западнорусских говорах. А 
в литературном белорусском языке 
люляць означает именно укачивать. 
Даже в песне группы «Сябры» «Вы шу-

мице бярозы» есть слова «Калыхайце, 
люляйце свой пакой векавый». Может 
быть, тут есть какая-то связь с каза-
чьей люлькой - курительной трубкой? 
Опять-таки нет. В этом случае люлька 
происходит от тюркского «люля» - 
труба, трубка. Так почему же люлята? 
И тут на помощь пришел мордовский 
язык. Один из русско-эрзянских 
словарей гласит, что по-эрзянски 
гусят называют «люляка». Вот вам и 
разгадка - просто русские заменили 
букву «к» в мордовском слове на бо-
лее удобную для русского языка «т». 
Так и получились люлята. 

Еще одно слово из Большой Борлы 
- блонды. Нет, это не девушки, окра-
сившие волосы в светлый цвет. Так в 
Большой Борле называют кружева. Как 
оказалось, блонды из Борлы и блонди-
ны имеют в словесном отношении одно 
происхождение. И те, и другие появи-
лись в русском языке от французского 
blonde - светлый, белокурый. А кружева 
блондами называли в XIX веке. Но не 
все, а только шелковые. Владимир 
Даль в своем толковом словаре даже 
называет профессию блондочник - это 
мастер по плетению таких кружев. Увы, 
сейчас это ремесло кануло в Лету. А 
слово в Большой Борле сохранили. 

Слово «полавочник» было услыша-
но в селе Беклемишево Вешкаймско-
го района. Там так называют полку. 
Словарь Даля подсказал, что это сло-
во пришло на Волгу вместе с пересе-
ленцами из северных губерний. Там 
полавочниками называли не любые 

полки, а именно те, что приколачива-
лись над лавками, стоявшими вдоль 
стен. Сейчас такую полку назвали бы 
надлавочником, а в старину окрести-
ли полавочник. 

И еще два слова - «дерюжка» и 
«ганчирка», которые означают одно 
и то же - тряпка. Дерюжка, дерюга, 
слово хоть и диалектное, но довольно 
распространенное не только у нас 
в области, но и вообще в России. 
Происходит оно от слова «драть», то 
есть дерюга - это порванная, драная 
вещь, пущенная на тряпку. А почему 
же ганчирка? 

Как оказалось, гончары здесь ни при 
чем. Прежде чем попасть в Ульянов-
скую область, ганчирка преодолела 
огромный и долгий путь из… Германии. 
Это слово происходит от старонемец-
кого handscheure (читается ханд-
шойре. - Ред.), что примерно можно 
перевести как полотенце для рук. По-
том это слово попало в польский язык, 
где стало произноситься как hanczurka 
(ханчжурка), в понятии - тряпка для 
рук. От поляков его переняли жители 
Западной Украины, где слово произ-
носили как гончiрка и понимали под 
ним уже любой лоскут старой, рваной 
ткани. И, наконец, до востока Украины, 
Дона и Волги немецкое хандшойре 
пришло уже в виде той самой ганчир-
ки. Кстати, в литературном украинском 
языке есть оба слова - и тряпка, и 
гончiрка. И в нем они официальные 
синонимы. А в литературном русском 
ганчирке места не нашлось. 

Бывает и такое:  
люди меняют своим 
шарикам клички. 

Как, например, Лохматому, 
чью фотографию нам присла-
ла жительница Ленинского 
района Любовь Туманова. 
«Сначала у него было обыч-
ное собачье имя - Дружок. 
Пес он беспородный, а по-
тому над витиеватой кличкой 
мы и не думали, - пишет нам 
наша читательница. - Но когда 
он подрос, мои дети все чаще 
стали называть его просто 
Лохматый. Почему - видно 
на фотографии. У нашего 
пса хоть и не самая богатая 
шевелюра, но все-таки лох-
матость повышенная. Так со 
временем наш Дружок уже 
перестал откликаться на свою 
первую кличку.  

Естественно, большинство 
забавных случаев связано с 
этой самой лохматостью. Как 
и многие собаки, он сильно 
недолюбливает кошек. И од-
нажды он пустился в пресле-
дование за очередным котом. 
Но тот оказался сообразитель-
ным и решил укрыться от него 
в репейнике. Наш Лохматый 
метнулся туда же. Кота он не 
догнал, но когда через минуту 
пес вылез из зарослей, его 
можно было смело переимено-
вывать в Репей. На Лохматом 
не было живого места. Конеч-
но, сначала мы посмеялись, но 
потом пришлось и поплакать, 
вычесывая всех «невест» из 
его шерсти». 

А вот собака Линда, живу-
щая в Заволжском районе, 
- это верный сторожевой 
пес. Как говорит ее владелец 
Михаил Петров, какой она 
породы, неизвестно. Линду 
подобрали на улице, когда 
она чуть не замерзла возле 
мусорных бачков. Щенка по-
жалела дочь Михаила. «Ког-

да она принесла собаку в 
дом, то ситуация напоминала 
«Трое из Простаквашино». 
Дочь прятала щенка за ди-
ван, а собачонка несмело 
выглядывала оттуда, боясь 
меня с женой. Но сейчас 
прошло четыре года, и Линда 
стала нам верным другом. 
А еще она заядлая дачница. 
Наверное, сказывается ее 
уличное происхождение. В 
городе она всегда спокойная 
и строгая. Но стоит ей по-
пасть на дачу, как она меняет-
ся. Линда носится по огороду, 
по лужайке. А однажды мы 
привезли на дачу надувной 
бассейн для дочери. Пока на-
биралась вода, его оставили 
без присмотра буквально на 
пару-тройку минут. Но за это 
время у бассейна нашелся 
сторож. Линда, забравшись 
внутрь, сидела под струей 
воды из шланга и наслажда-
лась прохладой. Мы решили 
ее не трогать, дали порадо-
ваться, а для дочери набрали 
новой воды». 

конкурсà

Я люблю свою собаку
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-ульяновского 
происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru.

Лохматый.  

Линда.  
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ТВ-программа  
на Всю неделю!

№ 13 (118), 30 марта  2016

Сегодня с 15.45 до 15.50 в Ульяновске  ►
ожидается комплексная техническая 
проверка системы централизованного 
оповещения населения.

По двум предметам - биологии   ►
и физкультуре - в апреле  
в регионе состоятся всероссийские 
олимпиады школьников.

С  ► 28 июня будут совершаться  
авиарейсы по маршруту  
«Ульяновск - Сочи».

В  ► 2017 году планируется начать 
строительство бассейна в УлГТУ.

Неделя детской и юношеской книги  ►
сейчас идет в регионе.

новости одной строкойà
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в Ульяновской области  
продолжается подготовка к паводку.

стр. 23

дачные делаà

Cкоро дача
Пусть солнышно еще 

не радует нас своим вни-
манием, но опытные дач-
ники уже начинают под-
готовку к новому сезону. 

В большинстве садо-
водческих товариществ 
уже проведены общие 
собрания собственни-
ков. Состоялась и первая 
встреча главы региона 
Сергея Морозова с ак-
тивом садоводческого 
движения. 

На одну зарплату  
разъездишься 

На прошлой неделе  
таксисты отметили 
свой профессиональ-
ный праздник.

Пару десятков лет 
назад такси было 
скорее роскошью, 
нежели средством 
передвижения. Поход 
в ресторан, дорогой 
ужин и как обязатель-
ный атрибут - воз-
вращение домой на 
«Волге» с «шашечка-
ми». В большинстве 
же других жизненных 
ситуаций попадали 
под действие крылатых фраз из культовой кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»: «Наши люди в булочную на такси не 
ездят» и «На одну зарплату на такси не разъездишься».

подробностиà
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ОхОтничий удар
На днях в Барыше вступил в силу приговор  
в отношении 49-летнего жителя деревни  
Водорацкие Выселки, осенью прошлого года  
зарезавшего своего товарища. 

Убийца и 62-летняя жертва были давно знакомы. И 
не просто знакомы, по словам представителей про-
куратуры, они были хорошими друзьями. Старший 
в свое время работал врачом-урологом в местной 
больнице. А младший всю свою жизнь посвятил 
охоте. 

9 ноября 2015 года бывший врач и охотник устрои-
ли дружеские посиделки с большим количеством 
алкоголя. Во время попойки между односельчанами 
возникла ссора. Что стало ее причиной, ныне осуж-
денный мужчина даже не смог вспомнить - настолько 
алкоголь затуманил его мозг. Но во время этой ссоры 
охотник схватил нож и сильно, как привык добивать 
животных, ударил им своего друга в шею. Удар ока-
зался смертельным. 

Состоявшийся суд приговорил убийцу к девяти 
годам шести месяцам лишения свободы, которые он 
будет отбывать в колонии строгого режима. 

Базарный притОн
На прошлой неделе прокуратура  
Базарносызганского района направила  
в суд дело в отношении двух местных  
жителей, которых обвиняют  
в создании наркопритона. 

По версии силовиков, двое базарносызганцев 
- 33 и 34 лет - в ноябре прошлого года решили под-
заработать преступным способом. А именно: на-
чали предоставлять принадлежащую одному из них 
квартиру любителям марихуаны. За возможность 
употребить «каннабис» в стороне от чужых глаз, а 
особенно от правоохранительных органов, мужчины 
взимали определенную плату. Кроме того, по версии 
прокуратуры, старший из них не брезговал «травкой». 
Собирал он ее сам. 

Если предстоящий суд признает обоих мужчин ви-
новными, то им может грозить до шести лет лишения 
свободы. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

нОвОстиà
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на рОдине пОэтОв
Карсунский район можно назвать едва ли  
не самым богатым в Ульяновской области  
на поэтические дарования. Здесь родился  
и великий поэт XIX века Николай Языков,  
и один из выдающихся авторов века XX  
Анатолий Чесноков. 

Живут там поэтические таланты и сейчас - напри-
мер, Татьяна Эйхман. Поэтому не отметить в этом 
муниципалитете день поэзии было нельзя. Праздник 
этот карсунцы провели по-поэтичному скромно, но 
в то же время тепло и уютно. Главным местом стала 
Карсунская центральная библиотека имени Николая 
Языкова. Здесь прошла встреча местной литератур-
ной общественности с воспитанниками кадетского 
корпуса. Встреча эта носила название «Волшебная 
флейта поэзии». 

Под взглядом великих русских поэтов - от Пуш-
кина и Ахматовой до Высоцкого и Рубцова - перед 
кадетами выступали местные поэты и специалисты 
в области литературы. Сами воспитанники корпуса 
тоже не отказали себе в удовольствии прикос-
нуться к поэтическому слогу. Правда, читали они 
не свои произведения, а стихи все тех же великих 
поэтов, книги которых были тут же, на библиотеч-
ных полках. 

Отдельная встреча была посвящена еще одному 
поэту, творчество которого так же, как и у Вла-
димира Высоцкого, больше известно по песням. 
Это Игорь Тальков. Примечательно, что на этой 
встрече присутствовали в основном молодые 
люди. Так что, как и другие поэты, Тальков поныне 
не забыт. 

Закинули сеть
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Ульяновской области продолжается устранение 
«цифрового неравенства».

Еще несколько лет назад, приехав почти в любую 
деревню Ульяновской области, можно было увидеть 
такую картину: человек стоял на крыше сарая и от-
туда с кем-то беседовал по телефону. Но время идет, 
прогресс наступает, и сейчас приемлемая сотовая 
связь есть в большинстве населенных пунктов. Хотя 
бы один из операторов там ловит более-менее хоро-
шо. А вот с Интернетом на просторах области до сих 
пор не все в порядке. 

Такая ситуация, когда жители крупных населенных 
пунктов могут полноценно пользоваться мобильными 
телефонами и Интернетом, а обитатели сел вынуж-
дены с перебоями получать волны связи, называется 
«цифровым неравенством». Эту проблему недавно 
в очередной раз затронул губернатор Сергей Мо-
розов. 

- Совместными усилиями мы должны создать такие 
условия, чтобы не только в центре, но и самых даль-
них уголках региона люди жили в современных ком-
фортных условиях, чтобы туда приходили инвесторы. 
Ведь для многих из них вопрос наличия качественной 
связи принципиально важен, - высказался на этот 
счет Сергей Иванович. 

По его словам, регион может оказывать поддержку 
операторам связи, которые готовы развивать мо-
бильную сеть независимо от того, будет это рента-
бельно или нет. 

- Мобильные и интернет-операторы не должны 
руководствоваться только целью получения макси-
мальной прибыли. Им стоит также думать и об общем 
развитии региона. 

На данный момент уже есть планы по рас-
ширению как мобильной сети, так и Мировой 
паутины. С 2014 года в области начала действо-
вать федеральная программа по ликвидации 
«цифрового неравенства». Благодаря ей за это 
время Интернет удалось наладить более чем в 
200 селах. Туда протянули оптоволокно, после 
чего создали точки раздачи с помощью wi-fi. При-
мечательно, что до этого Интернета не было даже 
в некоторых селах, расположенных буквально в 
нескольких километрах от Ульяновска. Как, на-
пример, в Новом Урене. Сейчас здесь работают 
и Интернет, и мобильная связь. И жители этим 
очень довольны. 

В этом году программа продолжится. Точно 
известно, что в 2016-м в 17 населенных пунктах 
области будет проведена оптоволоконная сеть. 
Девять из них находятся в Инзенском районе, 
восемь в Вешкаймском. А до 2019 года заплани-
ровано подключить к Мировой паутине 205 насе-
ленных пунктов, численность населения каждого 
составляет от 250 до 500 человек. 

Из более чем ты-
сячи населенных 
пунктов в регионе 
118 (с общей чис-
ленностью населе-
ния более 22 000 
человек) такие, где 
мобильный сигнал 
или нестабильный, 
или его нет вообще. 
В 14 из них сотовая 
связь отсутствует 
практически полно-
стью. Это два села 
С е н г и л е е в с к о г о 
района и по одному 
в Базарносызган-
ском, Барышском, 
Вешкаймском, Ин-
зенском, Карсун-
ском, Кузоватов-
ском,  Майнском, 
Н и к о л а е в с к о м , 

Павловском, Радищевском, Старокулаткинском и 
Цильнинском районах. 

Эти населенные пункты будут обеспечивать мо-
бильным сигналом в первую очередь. Но и остальные 
в «цифровом одиночестве» никто бросать не будет. 
Рано или поздно сеть будет везде. 

Справка «НГ»
На сегодняшний день покрытие сотовой связью  
в регионе составляет 90%. Ориентировочная стои-
мость затрат на организацию в 14 населенных пунктах 
качественной связи составляет 92,7 млн рублей.
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Игорь УЛИТИН

В начале марта казалось, 
что снега к середине месяца 
уже не останется, а стало 
быть, тема паводка к апрелю 
станет неактуальной. Но 
природа, как всегда, внесла 
свои коррективы. Со второй 
декады весну в прямом 
смысле заморозили. А значит, 
и тему паводка с повестки дня 
снимать еще рано.

снежные схрОны
По словам главного советника управ-

ления по вопросам общественной бе-
зопасности администрации губернатора 
Ульяновской области Евгения Палатова, 
за конец февраля и март растаяло 
только 10 процентов выпавшего снега. 
Большая его часть еще ждет своего часа 
в лесах, оврагах и низинах.

Есть надежда на то, что прогнозы си-
ноптиков сбудутся и даже лесной снег 
сойдет постепенно, без большой воды. 
Но, как говорится, человек только пред-
полагает.

А потому по распоряжению губернато-

ра в Ульяновской области продолжается 
подготовка к паводку. Наиболее при-
стальное внимание, конечно, обращено 
на четыре муниципалитета. Это Сурский 
и Новоспасский районы, Ишеевка и три 
поселка в Ульяновске: Сельдь, Мостовая 
и Вырыпаевка. Однако, как сказал Евге-
ний Палатов, условно опасность подтоп-
ления может быть в любом населенном 
пункте, расположенном у реки.

- Никто не застрахован от заторов, 
которые образуются из-за льда или 
упавших деревьев. Их, конечно, устранят 

за считанные дни, но за это время они 
могут привести к разливам рек, - объ-
яснил Евгений Александрович.

 От вОдОлазОв дО пОварОв
Для того чтобы проверить готов-

ность к паводку, на прошлой неделе в 
Ишеевке были проведены командно-
штабные учения. Ишеевку выбрали 
неспроста. Этот поселок едва ли не 
чаще других страдает от паводковых 
вод. По словам ишеевцев, буквально 
несколько лет назад Свияга разлилась 

здесь настолько, что вода доходила 
до окон.

- Мы уже готовы к паводку. Собрали 
документы, детские и вещи первой не-
обходимости, - рассказывает местная 
жительница Гульшат Казакова.

Учения начались со смотра, на кото-
ром представители МЧС и областной 
комиссии по чрезвычайным ситуаци-
ям оценивали готовность экстренных 
служб, причем не только тех, которые 
связаны с водой. На смотр приехали 
все - от спасателей, пожарных и по-
лиции до энергетиков и даже поваров 
службы гражданской обороны. Надо 
сказать, мероприятие прошло хоть и 
быстро, но явно не для галочки. Так, 
у проверяющих возникли претензии к 
ветеринарной службе. Недочеты по-
просили исправить. Все-таки паводок 
- это не шутка, и ошибка даже одной 
службы может привести к печальным 
последствиям.

и спасут, и ОБОгреют
На тот случай, если Свияга или 

другие реки все-таки разольются, со-
трудники МЧС провели практические 
тренировки. Наглядно показали, как 
они будут переправлять пострадавших, 
если мосты окажутся залитыми водой. 
С помощью перекинутой через реку 
веревки одного из коллег переправи-
ли на другой берег. «Подопытному», 
правда, не повезло - он сильно про-

мок в воде, на что спасатели сказали: 
жизнь дороже.

Здесь же, в Ишеевке, МЧСовцы сняли 
с моста через Свиягу ограждения. Они 
могли бы создать затор, в случае если 
вода пойдет поверх переправы. Теперь 
же лед или деревья просто перекатит 
потоком.

Волонтеры тем временем проводят в 
поселке подомовые обходы, раздавая 
жителям памятки. В здании местной 
ДЮСШ развернули пункт временного 
размещения, в нем при необходимости 
могут разместить до 50 человек. Для 
Ишеевки этого пункта хватит с запасом - в 
зону подтопления попадают 42 человека. 
Если потребуется, они в течение 10 дней 
смогут здесь ночевать, получать горя-
чую пищу и медицинскую помощь. Для 
родителей с маленькими детьми есть от-
дельная комната. Но именно она вызвала 
у представителей МЧС наибольшие на-
рекания. В комнате вместо ванночек для 
купания стоят тазики, всего одна бутылка 
для кормления с единственной соской. 
Заместитель начальника ГУ МЧС России 
по Ульяновской области Михаил Николаев 
дал поручение устранить эти недочеты в 
кратчайшие сроки. Ведь неизвестно, бу-
дет ли погода такой, какой ее описывают 
синоптики, или выкинет коленце.

Не бойся, не утонем

Заместитель начальника  
ГУ МЧС России  
по Ульяновской области  
Михаил НИКОЛАЕВ:

- Если период эвакуации людей 
затягивается больше чем 
на 10 суток, то их должны 
переселить или в пункт 
длительного размещения, или 
предоставить им жилье из 
маневренного фонда.
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Пункт временного размещения может принять до 50 человек.  

Остаться отрезанными от «большой земли» спасатели не дадут.  
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 5 апреля в 18.00 в фойе киноконцертного зала УлГТУ состоится лекторий двух ученых: Михаила  ►
Гельфанда по теме «Нестрашное ГМО» и Алексея Водовозова о том, что же такое псевдолечение. (6+)

слово за словоà
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Пишите: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Прженцы с мятухой
Игорь УЛИТИН

Как в ульяновских диалектах  
называют гусят, кружева  
и картошку-пюре?

Целый список местных словечек 
передала нам наш корректор Ирина 
Сабанова. Уверяем вас, о многих вы 
услышите в первый раз. 

Хотя слово «мятуха», может быть, 
все-таки знакомо нашим читателям. 
Как рассказала Ирина, она его услы-
шала от жителей деревни Кувшиновка 
близ Ульяновска. Мы еще слышали 
его из уст жителей Сурского района. 
Мятуха - это картофель-пюре. По-
чему так называется, объяснять не 
стоит - картошку же мнут. По-другому 
в разных деревнях пюре называют 
еще толкушка или толкуха - тоже из-
за процесса приготовления. 

Слово «прженцы» тоже съедобное. 
По словам нашей коллеги, так на-
зывают пирожки в рабочем поселке 
Жадовка Барышского района. С про-
исхождением этого слова тоже все 
понятно - это просто измененное 
слово пирожок. Пироги - большие, а 
пирожки - прженцы - маленькие… Не-
которые хозяйки и в городе называют 
их пироженциями. 

Куда сложнее понять, почему жи-
тели села Большая Борла Терень-
гульского района называют гусят 
люлятами. Может, это как-то связано 
с зыбкой, как еще называют люльку? 
Нет. Детскую люльку же люляют - 
укачивают. Глагол «люлять» до сих 
пор есть в западнорусских говорах. А 
в литературном белорусском языке 
люляць означает именно укачивать. 
Даже в песне группы «Сябры» «Вы шу-

мице бярозы» есть слова «Калыхайце, 
люляйце свой пакой векавый». Может 
быть, тут есть какая-то связь с каза-
чьей люлькой - курительной трубкой? 
Опять-таки нет. В этом случае люлька 
происходит от тюркского «люля» - 
труба, трубка. Так почему же люлята? 
И тут на помощь пришел мордовский 
язык. Один из русско-эрзянских 
словарей гласит, что по-эрзянски 
гусят называют «люляка». Вот вам и 
разгадка - просто русские заменили 
букву «к» в мордовском слове на бо-
лее удобную для русского языка «т». 
Так и получились люлята. 

Еще одно слово из Большой Борлы 
- блонды. Нет, это не девушки, окра-
сившие волосы в светлый цвет. Так в 
Большой Борле называют кружева. Как 
оказалось, блонды из Борлы и блонди-
ны имеют в словесном отношении одно 
происхождение. И те, и другие появи-
лись в русском языке от французского 
blonde - светлый, белокурый. А кружева 
блондами называли в XIX веке. Но не 
все, а только шелковые. Владимир 
Даль в своем толковом словаре даже 
называет профессию блондочник - это 
мастер по плетению таких кружев. Увы, 
сейчас это ремесло кануло в Лету. А 
слово в Большой Борле сохранили. 

Слово «полавочник» было услыша-
но в селе Беклемишево Вешкаймско-
го района. Там так называют полку. 
Словарь Даля подсказал, что это сло-
во пришло на Волгу вместе с пересе-
ленцами из северных губерний. Там 
полавочниками называли не любые 

полки, а именно те, что приколачива-
лись над лавками, стоявшими вдоль 
стен. Сейчас такую полку назвали бы 
надлавочником, а в старину окрести-
ли полавочник. 

И еще два слова - «дерюжка» и 
«ганчирка», которые означают одно 
и то же - тряпка. Дерюжка, дерюга, 
слово хоть и диалектное, но довольно 
распространенное не только у нас 
в области, но и вообще в России. 
Происходит оно от слова «драть», то 
есть дерюга - это порванная, драная 
вещь, пущенная на тряпку. А почему 
же ганчирка? 

Как оказалось, гончары здесь ни при 
чем. Прежде чем попасть в Ульянов-
скую область, ганчирка преодолела 
огромный и долгий путь из… Германии. 
Это слово происходит от старонемец-
кого handscheure (читается ханд-
шойре. - Ред.), что примерно можно 
перевести как полотенце для рук. По-
том это слово попало в польский язык, 
где стало произноситься как hanczurka 
(ханчжурка), в понятии - тряпка для 
рук. От поляков его переняли жители 
Западной Украины, где слово произ-
носили как гончiрка и понимали под 
ним уже любой лоскут старой, рваной 
ткани. И, наконец, до востока Украины, 
Дона и Волги немецкое хандшойре 
пришло уже в виде той самой ганчир-
ки. Кстати, в литературном украинском 
языке есть оба слова - и тряпка, и 
гончiрка. И в нем они официальные 
синонимы. А в литературном русском 
ганчирке места не нашлось. 

Бывает и такое:  
люди меняют своим 
шарикам клички. 

Как, например, Лохматому, 
чью фотографию нам присла-
ла жительница Ленинского 
района Любовь Туманова. 
«Сначала у него было обыч-
ное собачье имя - Дружок. 
Пес он беспородный, а по-
тому над витиеватой кличкой 
мы и не думали, - пишет нам 
наша читательница. - Но когда 
он подрос, мои дети все чаще 
стали называть его просто 
Лохматый. Почему - видно 
на фотографии. У нашего 
пса хоть и не самая богатая 
шевелюра, но все-таки лох-
матость повышенная. Так со 
временем наш Дружок уже 
перестал откликаться на свою 
первую кличку.  

Естественно, большинство 
забавных случаев связано с 
этой самой лохматостью. Как 
и многие собаки, он сильно 
недолюбливает кошек. И од-
нажды он пустился в пресле-
дование за очередным котом. 
Но тот оказался сообразитель-
ным и решил укрыться от него 
в репейнике. Наш Лохматый 
метнулся туда же. Кота он не 
догнал, но когда через минуту 
пес вылез из зарослей, его 
можно было смело переимено-
вывать в Репей. На Лохматом 
не было живого места. Конеч-
но, сначала мы посмеялись, но 
потом пришлось и поплакать, 
вычесывая всех «невест» из 
его шерсти». 

А вот собака Линда, живу-
щая в Заволжском районе, 
- это верный сторожевой 
пес. Как говорит ее владелец 
Михаил Петров, какой она 
породы, неизвестно. Линду 
подобрали на улице, когда 
она чуть не замерзла возле 
мусорных бачков. Щенка по-
жалела дочь Михаила. «Ког-

да она принесла собаку в 
дом, то ситуация напоминала 
«Трое из Простаквашино». 
Дочь прятала щенка за ди-
ван, а собачонка несмело 
выглядывала оттуда, боясь 
меня с женой. Но сейчас 
прошло четыре года, и Линда 
стала нам верным другом. 
А еще она заядлая дачница. 
Наверное, сказывается ее 
уличное происхождение. В 
городе она всегда спокойная 
и строгая. Но стоит ей по-
пасть на дачу, как она меняет-
ся. Линда носится по огороду, 
по лужайке. А однажды мы 
привезли на дачу надувной 
бассейн для дочери. Пока на-
биралась вода, его оставили 
без присмотра буквально на 
пару-тройку минут. Но за это 
время у бассейна нашелся 
сторож. Линда, забравшись 
внутрь, сидела под струей 
воды из шланга и наслажда-
лась прохладой. Мы решили 
ее не трогать, дали порадо-
ваться, а для дочери набрали 
новой воды». 

конкурсà

Я люблю свою собаку
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-ульяновского 
происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 432017, Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru.

Лохматый.  

Линда.  
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